
Реновация 
реновировала 
наценку
Жилье в сносимых домах 
подорожало

В Москве четырехкратное 
 сокращение предложения квар-
тир в домах, вошедших в про-
грамму реновации, стимулирова-
ло рост их стоимости. С момента 
объявления планов города эта не-
движимость подорожала на 20%. 
Но повышенным спросом со сто-
роны покупателей пользуются 
лишь дома, которые будут снесе-
ны в краткосрочной перспективе: 
ждать до 2030 года потенциаль-
ные инвесторы не готовы.

Стоимость жилья в домах, попав-
ших в городскую программу ренова-
ции, с января 2017 по октябрь 2018 
года в среднем по Москве выросла на 
20%, до 177,7 тыс. руб. за кв. м. Такие 
выводы в своем исследовании дела-
ют аналитики ЦИАН. За этот же пери-
од средний темп роста стоимости вто-
ричного жилья в домах, не попавших 
под снос, составил лишь 6%. Подоро-
жание квартир в реновируемых до-
мах заметили и другие консультанты.

Гендиректор «Азбуки жилья» Вла-
димир Каширцев подтверждает, что 
раньше такая недвижимость счита-
лась наиболее бюджетной, но за про-
шедший год и девять месяцев ее сто-
имость выросла на 22%, до 183,1 тыс. 
руб. за кв. м.

Наиболее заметный рост цен на 
сносимые пятиэтажки, по данным 
ЦИАН, наблюдается в Северо-Запад-
ном, Юго-Западном и Восточном 
округах: здесь они с момента объяв-
ления программы подорожали на 
22%, 19% и 17% соответственно. 

• Планы по массовой  реновации 
 жилья в Москве были впервые  
анонсированы в феврале 2017  года. 
 Согласно принятой программе, 
 городские власти расселят 5,2 тыс. 
 домов. До конца 2018 года планиру
ется переселить жителей 45 пяти
этажек в 30 новостроек. В  общей 
сложности для  строительства 
новых домов уже утверждены 
282 стартовые площадки. 
Резкий рост стоимости произошел 

на фоне сокращения предложения: 
объем выставленных на реализацию 
квартир в домах, попавших в про-
грамму реновации, с января прошло-
го года снизился в четыре раза.
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Им, Катарам, все равно
Накануне нового соглашения ОПЕК+  
организация потеряла одного из старейших участников
Объявив в преддверии встречи 
участников соглашения ОПЕК+ 
в Вене о выходе из организации, 
Катар дополнительно дестаби-
лизировал и без того напряжен-
ную из-за падения цен на нефть 
обстановку вокруг переговоров. 
По официальной версии, причи-
ны этого шага связаны со сме-
ной ориентира с производства 
нефти на газ, но эксперты уве-
рены в политической подопле-
ке действий Дохи, полтора года 
находящейся в серьезном кон-
фликте с соседними странами. 
Объемы добычи нефти в Катаре 
невелики, однако демарш стра-
ны может пошатнуть позиции 
Саудовской Аравии, а резкий 
рост производства газа — обо-
стрить конкуренцию на энерго-
рынке с Россией.

На выход с небольшим 
портфелем
О намерении Катара покинуть 
ОПЕК 3 декабря объявил государст-
венный министр по делам энерге-
тики и одновременно гендиректор 
Qatar Petroleum Саад Шерида аль-
Кааби. Это первый случай выхода 
из организации арабской страны. 
Катар пробыл в ОПЕК 57 лет, почти 
с момента ее создания.

Господин аль-Кааби заверил, что 
решение Дохи не связано с разногла-
сиями с другими экспортерами неф-
ти, а также с политическим и эконо-
мическим бойкотом Катара, кото-
рый в июне 2017 года инициирова-
ли Саудовская Аравия вместе с ОАЭ 
(обе страны входят в ОПЕК), Бахрей-
ном (входит в ОПЕК+) и Египтом. 
Эти страны обвинили Доху в деста-
билизации ситуации в регионе, под-
держке террористической и экстре-
мистской деятельности, финанси-
ровании группировок, связанных 
с Ираном, а также в укрывательстве 
лидеров исламистской ассоциации 
«Братья-мусульмане» и распростра-

нении идеологии «Аль-Каиды» и «Ис-
ламского государства» (все три орга-
низации запрещены в РФ). 

Катар сделал заявление о вы-
ходе из ОПЕК накануне важной 

встречи 5–6 декабря, на которой 
страны ОПЕК+, видимо, должны 
будут принять решение о новом 
сокращении добычи и распреде-
лить квоты. И хотя демарш Дохи 
дополнительно обострил ситуа-
цию накануне переговоров, собе-
седники 

”
Ъ“ на рынке полагают, 

что выход Катара не скажется на 
судьбе сделки по сокращению до-
бычи, рыночной доле ОПЕК или 
динамике цен на нефть.

Даже в лучшие времена на Катар 
приходилось не более 2,5% общей 
добычи ОПЕК, сейчас приходится 
менее 2%. Добыча нефти в стране 
снижается, так что присоединение 
Катара к согласованному странами 
ОПЕК+ в октябре 2016 года обяза-
тельству ограничить добычу нефти 
можно считать чисто формальным. 
Точно так же выход Катара из ОПЕК 
не может сколь-нибудь существен-
но отразиться на рынке нефти. 

Одним из немногих рисков для 
организации выглядит возможное 
желание небольших производи-
телей нефти последовать приме-
ру Катара и выйти из ОПЕК. «Чув-
ство разочарования преоблада-
ет, особенно среди мелких произ-
водителей, добывающих не на та-
ком уровне, как Катар, потому что 
за последние три месяца они поте-
ряли $30 (в цене нефти.— 

”
Ъ“), это 

дает все основания и причины вы-
ходить»,— заявил Bloomberg пред-
ставитель Ирана в ОПЕК Хосейн Ка-
земпур Ардебили. 

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты со-

гласны с постановкой проблемы, 
но не разделяют оценки реально-
сти риска. «Вопрос в том, действи-
тельно ли есть угроза распада ор-
ганизации. Видимо, такой угрозы 
нет, поскольку в последние недели 
проводились переговоры с Ливией 
и Нигерией о новом ограничении 
добычи, и эти страны согласились, 
что для них тоже должны быть вве-
дены квоты»,— поясняет Василий 
Танурков из АКРА. Он отмечает, что 
если другие небольшие страны из 
числа ОПЕК последуют примеру 
Катара, то им придется столкнуть-
ся с ухудшением отношений с ли-
дером картеля Саудовской Арави-
ей и возможной ценовой войной. 
«Для Катара эти факторы несущест-
венны, поскольку он уже находит-
ся в изоляции»,— полагает эксперт.

Гораздо более серьезными вы-
глядят декларируемые Катаром 
планы активизировать экспансию 
на рынке газа, однако они не новы. 
Министр пояснил, что Доха «пере-
смотрела пути для усиления сво-
ей роли на международной арене», 
в частности, хочет увеличить вы-
пуск сжиженного природного газа 
(СПГ) более чем на 40%, до 110 млн 
тонн в год. Об этих планах Катар 
объявил еще в конце сентября.
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ГЛОНАСС  
без права передачи
Государство не откажется от контроля  
над оператором системы реагирования при ДТП

Государство не готово отказаться от 
контрольного пакета акций операто-
ра системы экстренного реагирования 
при ДТП АО ГЛОНАСС. Как стало извест-
но ”Ъ“, в правительстве отклонили пред-
ложение госкорпорации «Ростех» и ОАО 
РЖД о передаче им 100% акций ГЛОНАСС 
с последующим привлечением в капи-
тал оператора системы «Платон» компа-
нии «РТ-Инвест Транспортные системы». 
В качестве альтернативы власти соглас-
ны на подготовку допэмиссии 49% акций 
АО ГЛОНАСС в пользу «Рос теха» и ОАО 
РЖД без права дальнейшей продажи.

Вице-премьеры Юрий Борисов и Максим 
Акимов выступили против предложения «Ро-
стеха» и ОАО РЖД передать им 100% принад-
лежащей государству АО ГЛОНАСС с дальней-
шей допэмиссией 25,1% в пользу «РТ-Инвест 
Транспортные системы» (РТИТС), рассказал 

”
Ъ“ источник в правительстве. В этом случае го-

сударство рискует потерять возможность бес-

платно предоставлять информацию из управ-
ляемой АО ГЛОНАСС системы экстренного ре-
агирования при ДТП ЭРА-ГЛОНАСС, и могут 
появиться сложности при работе с сервисом 
у пользователей из числа силовиков, объясня-
ет источник позицию вице-премьеров.

В качестве альтернативы господа Акимов 
и Борисов готовы провести выпуск новых ак-
ций АО ГЛОНАСС в пользу «Ростеха» и РЖД 
в объеме 49% от капитала без права продажи, 
говорит собеседник 

”
Ъ“, подчеркнув, что сред-

ства пойдут на развитие системы ЭРА-ГЛО-
НАСС. Премьер Дмитрий Медведев согласил-
ся с вице-премьерами, уточняет источник 

”
Ъ“. 

В аппарате Юрия Борисова подтвердили 
”
Ъ“ 

факт отправки письма премьеру. Такое реше-
ние сочли наиболее эффективным, поясни-
ла представитель Максима Акимова Алия Са-
мигуллина. В «Ростехе», ОАО РЖД, ГЛОНАСС 
и РТИТС отказались от комментариев.
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В тихом омуте  
деньги водятся
Росстат продолжает наблюдать странный бум 
инвестиций малого и неформального бизнеса

Оперативная статистика  Росстата 
за первые три квартала 2018  года 
 делает невозможной оценку того, 
что про исходит в стране с капвложе-
ниями. Формально в третьем  квартале 
 инвестиции росли на 5,2% год к  году, 
но на  фоне  сокращения объемов 
 капитального строительства и инвест-
импорта. Из  дан ных Росстата по-преж-
нему следует бум вложений малого 
бизнеса и неформального сектора — 
последний, по другим признакам, со-
кращается — и резкий рост инвестиций 
крупных компаний после спада во вто-
ром квартале. Только после коррекции 
данных  Росстата в 2019 году можно бу-
дет  достоверно говорить даже о том, 
росли они или падали.

Подробная оперативная статистика 
капвложений, опубликованная вчера Рос-
статом, лишь усложнила возможность на-
сколько-то объективно объяснить оценку 

4,1% роста капитальных инвестиций в ян-
варе—сентябре 2018 года, которую ранее 
опубликовали статистики (см. 

”
Ъ“ от 21 ок-

тября). Хотя в годовом выражении объемы 
строительства и инвестимпорта в третьем 
квартале сокращались, а во втором — ро-
сли, объемы капвложений росли на 5,2% 
в третьем квартале против 3,6% во втором 
квартале 2018 года. Учитывая, что в янва-
ре—сентябре 2018 года на строительство 
(включая жилье) приходилось 55,5%, а на 
машины и оборудование — 34,3% всех ка-
пинвестиций в экономике России, уже это 
должно заставить задуматься об адекватно-
сти оценок Росстата.

4,1% роста за девять месяцев показыва-
ет цифра капвложений, в которую статисти-
ки включают досчеты на инвестиции, сде-
ланные малым бизнесом и не наблюдаемые 
прямыми статистическими методами. 
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Катар, демонстративно 
выходя из нефтяного 
 картеля ОПЕК, пригрозил 
мировому энергорынку 
мощностями по сжиже-
нию газа (на фото)   
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Минэкономики отказалось от идеи 
создания фонда поддержки про-
ектов в Арктике, пересмотрев ме-
ханизм финансирования инфра-
структуры в будущих опорных 
зонах региона. Как следует из но-
вой версии законопроекта о раз-
витии арктической зоны, финан-
сирование будет осуществляться 
за счет средств госпрограмм — по-
ка в профильной программе на та-
кие зоны предусмотрено 131 млрд 
руб. федеральных средств в 2018–
2025 годах. От частных инвесто-
ров ожидают вложений в размере 
20% от необходимых инвестиций 
в инфраструктуру — посредством 
механизмов ГЧП и инфраструктур-
ной ипотеки. 

Минэкономики разработало но-
вую версию законопроекта «О раз-
витии арктической зоны», который 
должен стать правовой основой ра-

боты так называемых опорных зон 
в регионе. Создание таких зон пред-
усмотрено в рамках «арктической» 
госпрограммы — она была одобре-
на Белым домом в августе 2017 года 
и предусматривает создание восьми 
опорных точек (по одной в каждом 
арктическом субъекте — в частно-
сти, в Архангельской и Мурманской 
областях, на Чукотке и в Якутии). 
Прежняя версия проекта (см. 

”
Ъ“ от 

10 ноября 2017 года) не получила 
поддержки со стороны руководите-
лей арктических регионов.

Новая версия по-прежнему пред-
ставляет собой рамочный документ, 
описывающий основные правила со-
здания, работы и закрытия опорных 
зон. Главное отличие нового проекта 
— вопрос о финансировании. Ранее 
говорилось о создании фонда поддер-
жки проектов в Арктике — он должен 
был наполняться из средств федераль-

ного бюджета, взносов самих север-
ных регионов, а также за счет инвес-
торов, от которых ожидалась оплата 
не менее 20% стоимости инфраструк-
туры, создаваемой в опорных точках.

Теперь от идеи создания такого 
фонда Минэкономики отказалось 
— в новой версии финансирование 
осуществляется за счет государствен-
ных средств всех уровней и частных 
денег. Как и прежде, не менее 20% 
требуемых инвестиций планирует-
ся привлекать за счет внебюджет-
ных средств — с помощью механиз-
мов государственно-частного парт-
нерства и инфраструктурной ипоте-
ки. Госфинансирование будет обес-
печиваться госпрограммами. Сейчас 
в программе развития арктического 
макрорегиона львиная доля средств 
в 2018–2025 годах предусмотрена на 
создание опорных зон — 131,2 млрд 
из 190,4 млрд руб. Кроме того, в ар-

ктической зоне действуют более де-
сятка отраслевых госпрограмм.

Опорные зоны — это части аркти-
ческой территории, на которой реа-
лизуются взаимосвязанные проек-
ты, направленные на комплексное 
развитие макрорегиона. Каких-либо 
льгот инвесторам законопроект не 
обещает. Для рассмотрения вопроса 
о создании опорной зоны требуется 
заявка региона (направляется в Мин-
экономики) — субъект РФ должен, в 
частности, обосновать целесообраз-
ность ее создания, представить ана-
лиз социально-экономических по-
следствий и бизнес-планы всех пла-
нируемых проектов. Далее вопрос 
рассматривается комиссией по во-
просам развития Арктики, а итого-
вое решение принимает уже прави-
тельство — в нем должен содержать-
ся план обустройства опорной зоны, 
схема размещения объектов инфра-

структуры (и оценка затрат на ее со-
здание) и основных объектов инвес-
торов, перечень якорных проектов, 
а также плановые показатели эффек-
тивности работы опорной зоны.

Экономическим центром опор-
ных зон должны стать так называе-
мые якорные проекты, выступаю-
щие в качестве драйверов развития 
макрорегиона. Единственный кри-
терий таких проектов, описанный 
в законопроекте,— без них реали-
зация минимум двух других проек-
тов становится экономически не-
эффективной. Чтобы стать участни-
ком опорной зоны, компания или 
индивидуальный предпринима-
тель должны заключить с регионом 
соглашение об осуществлении дея-
тельности (в нем описывается пере-
чень, сроки и объемы финансирова-
ния создания инфраструктуры).

Евгения Крючкова

Арктике подбирают правовую основу
Минэкономики переписало законопроект об опорных зонах

Например, оценки статистиков за 
первое полугодие 2018 года показы-
вали, что рост капвложений на 3,2% 
полностью пришелся на малый биз-
нес и (или) досчеты на неформаль-
ный сектор — так как вложения боль-
ших и средних компаний, наблюдае-
мые посредством прямой отчетности 
за этот период, сократились на 1%. В 
третьем же квартале данные Росста-
та фиксируют увеличение наблюда-
емых напрямую вложений крупного 
и среднего бизнеса (78% всех инвес-
тиций) на 4,9% (по оценкам Дмитрия 
Полевого из РФПИ). Однако из опу-
бликованных цифр следует, что кап-
вложения крупных компаний за де-
вять месяцев выросли на 1,4% и ос-
новной рост показателя за этот пери-
од обеспечили расчетные вложения 
малого и неформального бизнеса. 

По мнению первого вице-прези-
дента «Опоры России» Владислава 
Корочкина, в секторе малого бизне-
са, особенно в крупных городах, где 
есть спрос, малые компании в основ-
ном инвестируют при поддержке го-
сударства. «Государство выдает до-
статочно серьезные деньги на под-
держку сектора — это меры господ-
держки по линии Корпорации МСП, 
по линии региональных программ 
поддержки предпринимателей, ко-
торые компенсируют затраты на 
инвестиции, субсидируя процент-
ную ставку»,— отмечает он. Впро-
чем, прямой объем поддержки МСП 
в 2018 году составил 243 млрд руб., а 
Росстат оценил инвестиции малого 
бизнеса и неформального сектора в 
4 трлн руб. за девять месяцев. «Это ка-
кой-то статистический артефакт, свя-
занный со спецификой досчета. Ни о 
каком инвестировании малого биз-

неса речи не идет»,— говорит глава 
Экспертного центра при уполномо-
ченном по защите прав предприни-
мателей Анастасия Алехнович. От-
метим, некоторое оживление сред-
него и малого бизнеса в мегаполи-
сах фиксировалось по косвенным 
показателям — но в объемах, не по-
зволяющих говорить о значимом ро-
сте инвестиций. К тому же в тот же 
период отмечались и признаки стаг-
нации в неформальном секторе и со-
кращение его доли в ВВП.

Хотя Владимир Миронов из Цен-
тра развития ВШЭ в качестве вполне 
логичной гипотезы об ускоренном 
росте вложений крупного и средне-
го бизнеса выдвигает то, что компа-
нии в третьем квартале могли поста-
вить на баланс импортное оборудо-
вание, которое, судя по данным ЦБ 
об импорте, активно закупалось в 
первой половине года, до резких 

колебаний курса, он называет фик-
сируемый рост инвестиций стати-
стическим выбросом. С ним согла-
шается и Владимир Сальников из 
ЦМАКП, указывая, что за исключе-
нием нескольких отраслей (добыча, 
химия, сельское хозяйство и произ-
водство транспортных средств), где 
инвестиционная активность остает-
ся повышенной, капвложения ни-
где не растут, а в целом по экономи-
ке наблюдается их стагнация. Повы-
шенную же инвестактивность в от-
дельных отраслях ЦМАКП фиксиру-
ет, сравнивая сезонно сглаженные 
данные за последние полтора года к 
средним показателям за последние 
десять лет. «Иначе очень трудно за-
ключить, на какой фазе инвестици-
онного цикла находится отрасль»,— 
поясняет господин Сальников.

В ЦМАКП приводят некоторые 
полученные из Росстата «сырые» 

данные по инвестициям за третий 
квартал — они выглядят неправ-
доподобно. Например, данные за 
июль—сентябрь фиксируют 149% 
роста капвложений в добычу угля 
в России в годовом выражении. Тот 
же показатель в электроэнергетике 
вырос на 18% после спада на 14% во 
втором квартале. Наконец, фиксиру-
ется увеличение вложений в предо-
ставление услуг в нефтегазовом сек-
торе на 52% — против их спада на 
45% во втором квартале. Достаточ-
но очевидно, что в реальности тако-
го изменения инвестиций происхо-
дить не может. Таким образом, даже 
знак изменения инвестиций в 2018 
году — выросли они или снизили-
сь — достоверно можно будет опре-
делить не ранее первой половины 
2019 года, а возможно, и позже.

Алексей Шаповалов,  
Дарья Николаева

В тихом омуте деньги водятся

экономическая политика

 мониторинг
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доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в ноябре 2018 года, сообщил вчера Минфин. В сравнении 
с октябрем ($79,26) цена российского сорта упала сразу на $14,46. За 11 месяцев 2018 года средняя цена Urals 
составила $70,92 за баррель. Минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть 
зафиксирован в январе 2016 года — $28,8 за баррель. По итогам 2017 года средняя цена составила $53,03. 
Несмотря на ноябрьское падение нефтяных котировок, зафиксированный итог 11 месяцев несколько выше 
цены, заложенной в недавно обновленный закон о бюджете-2018,— $69,6 за баррель. В свежем макропрогно-
зе Минэкономики до 2036 года в 2019 году средняя цена Urals ожидается на уровне $63,4 за баррель.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Корпорации не спешат 
расставаться с долгами

Нефинансовые корпорации всего 
мира за последние пять лет (со вто-
рого квартала 2013 года) аккумули-
ровали суммарно более $16 трлн 
чистого долга, свидетельствуют 
расчеты вашингтонского Institute 
of International Finance. Сейчас объ-
ем задолженности находится на ре-
кордно высоком уровне в $74,9 трлн, 
что эквивалентно 92% ВВП (пять лет 
назад было 86%, в 2008-м — 77% 
ВВП). С учетом других видов долга 
Международный валютный фонд 
оценивает общую долговую нагрузку 
суммой в $182 трлн, указывая, что 
такой объем обязательств уже яв-
ляется рискованным. По оценке IIF, 
глобальный долг всего нефинансо-
вого сектора (включая правительства 
и население) составляет $187 трлн 
— он увеличился на $30 трлн с мо-
мента, когда ФРС США в декабре 
2015 года начала повышать ставки.

В развитых странах нагрузка 
по отношению к ВВП немного ниже, 
чем в развивающихся — 90,9% про-
тив 94,6%. Большая часть нагрузки 
приходится на китайские и амери-
канские компании. В Китае соотно-
шение долга к ВВП составляет уже 
163% — это один из самых высоких 
показателей в мире (если не считать 
такие страны, как Гонконг с 234,3% 
ВВП). Из крупных стран ближайший 
к КНР показатель у Франции — 140% 
ВВП. Однако китайские корпорации, 
акции которых торгуются на бирже, 
обладают также большими резер-
вами ликвидных средств — их долг 
лишь немногим более чем в два раза 
превышает объем таких «запасов». 
Аналогичное соотношение долга к 
наличности в Японии, в остальных 
странах показатель выше: в РФ 
и США более трех раз, в Герма-
нии — более четырех, в Мексике 
и Индии — более пяти, в Канаде — 
почти семь. В США более высокой 
нагрузкой характеризуются в первую 
очередь небольшие и средние 
компании. При этом соотношение 
долга к ВВП в этой стране ниже, чем 
в КНР — 72,5%. В России показатель 
составляет 48,8% — это меньше, 
чем год назад (50,3%).

Несмотря на некоторое улучше-
ние условий заимствования за по-
следний год, компании из Бразилии, 
Канады, США и Китая испытывают 
трудности с покрытием процентных 
платежей по имеющемуся долгу, 
отмечают в IIF. Доля компаний, 
прибыль которых до выплаты на-
логов и процентов менее чем в два 
раза превышает объем средств, 
необходимый для обслуживания 
долга, наиболее высока в Бразилии 
(почти 50%) и Канаде (около 30%). 
В США, Китае, Турции, Индии, Индо-
незии таких корпораций около 20%. 
В РФ — менее 10%.

Татьяна Едовина

ДОЛГОВАЯ НАГРУЗКА НЕФИНАНСОВЫХ 
КОРПОРАЦИЙ ($ ТРЛН)   ИСТОЧНИК: IIF. 
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Минэкономики разослало на со-
гласование в ведомства новую 
версию законопроекта о регули-
ровании выбросов парниковых 
газов. Она предлагает довольно 
широкий набор мер — от налого-
вой поддержки компаний, сокра-
щающих выбросы, до введения 
платежей за превышение лими-
тов и запуска в РФ торговли еди-
ницами сокращений. Эксперты 
в целом положительно оценива-
ют новую редакцию документа, 
не исключая, что он в очередной 
раз вызовет серьезную крити-
ку со стороны бизнеса. Крупные 
компании углеродоемких отра-
слей уже готовят на проект жест-
ко отрицательные отзывы, гово-
рят источники ”Ъ“ в РСПП.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался за-

конопроект о госрегулировании вы-
бросов парниковых газов, подготов-
ленный Минэкономики и разослан-
ный на согласование в ведомства. 
По плану совершенствования госре-
гулирования выбросов парниковых 
газов (ПГ) и подготовки к ратифика-
ции Парижского соглашения (он ут-
вержден правительством еще в ноя-
бре 2016 года) проект закона о госре-
гулировании ПГ должен быть готов 
к июню 2019 года. Разработка под-
ходов к тому, как ограничивать и ре-
гулировать выбросы, идет уже не-
сколько лет, разосланная версия — 
уже третья по счету. Нынешний ва-
риант выглядит наиболее амбици-
озным и включает лучшие мировые 
практики, но, по мнению ряда экс-
пертов, документ слишком широ-

кий и общий. «Это законопроект о 

”
будущих невозможностях“»,— по-

лагает директор программы «Кли-
мат и энергетика» Алексей Кокорин. 
Размах позволяет «правительству 
сделать все что угодно, однако в пол-
ной мере и во всех областях законо-
проект вряд ли будет полномасштаб-
но реализован», говорит эксперт.

Документ действительно позво-
ляет правительству вводить целевые 
показатели выбросов ПГ и квоты для 
предприятий и применять экономи-
ческие механизмы их регулирова-

ния. Концепция Минэкономики не 
исключает и варианта введения не-
налогового сбора в случае превыше-
ния разрешенных объемов выбро-
сов. Наконец, по проекту правитель-
ство сможет обязывать компании от-
читываться и верифицировать от-
четы о выбросах ПГ: напомним, что 
предыдущий законопроект, вводя-
щий углеродную отчетность в РФ 
(см. 

”
Ъ“ от 1 марта 2017 года), «завис» 

в Госдуме. При этом все прежние за-
конопроекты в области углеродной 
отчетности или регулирования вы-

зывали серьезную критику бизнеса, 
в том числе РСПП. Ряд экспертов по-
лагает, что та же судьба ждет и проект 
Минэкономики. «Сбор за выбросы 
ПГ никому не понравится, особен-
но если эти деньги не возвращать в 
бизнес в качестве финансирования 
проектов»,— размышляет директор 
Центра экологических инвестиций 
Михаил Юлкин. Отметим, что в за-
конопроекте все же есть механизмы 
стимулирования снижения выбро-
сов — в форме ускоренной аморти-
зации и налоговых льгот.

Вдобавок, как отмечает ряд экс-
пертов, масштабы планов пока слабо 
увязаны с заявленными целями РФ 
по снижению выбросов ПГ (на 30% 
от уровня 1990-го к 2030 году, при-
том что сейчас выбросы уже на 32% 
ниже уровня 1990 года). «Создание 
законодательной базы для управле-
ния выбросами ПГ и рисками изме-
нений климата необходимо, особен-
но в свете международных инициа-
тив, но целесообразность принятия 
законопроекта в условиях отсутст-
вия стратегического видения и кон-
кретных амбициозных целей пред-
ставляется весьма спорной»,— счи-
тает старший менеджер КПМГ в обла-
сти устойчивого развития Владимир 
Лукин. По его мнению, без государ-
ственной климатической стратегии 
предлагаемые меры «создадут допол-
нительную нагрузку на бизнес, кото-
рая никак не отразится на 

”
клима-

тической“ результативности ни для 
компаний, ни для страны в целом».

Источник 
”
Ъ“ в правительстве го-

ворит, что в аппарате формально «да-

ли добро» на концепцию углеродного 
регулирования, предложенную Мин-
экономики. Он признает, что появле-
ние у Белого дома законных осно-
ваний для введения отраслевых ог-
раничений парниковых выбросов, 
платежей за их превышение и запу-
ска рынка торговли ограничениями 
вызовет сопротивление в наиболее 
углеродоемких отраслях экономи-
ки. Против, по мнению источника, 
выступят и отраслевые министерст-
ва — Минэнерго и Минпромторг. Но 
в реальности до 2030 года отраслевых 
квот на выбросы парниковых газов 
не появится: Россия с учетом погло-
щения CO2 лесами и без них выпол-
нит международные обязательства.

Аргументы углеродоемкого биз-
неса за последнее десятилетие не из-
менились — введение любых огра-
ничений на выбросы сделает эконо-
мику РФ неконкурентоспособной. 
Представитель крупной энергетиче-
ской компании в РСПП, пожелавший 
остаться неназванным, сообщил 

”
Ъ“, 

что его организация уже готовит не-
гативные заключения на проект 
Минэкономики, который «выглядит 
самым нерациональным и жестким 
из всех, которые были». Он считает, 
что вместо ограничений нужно со-
вершенствовать российскую методи-
ку учета поглощения парниковых га-
зов лесами и болотами, а компании 
стимулировать к их рекультивации, 
приводя в пример «крупную уголь-
ную компанию», которая это делает 
на «30 тысячах гектаров».

Ангелина Давыдова,  
Алексей Шаповалов

Парниковым газам конструируют регулятор
Новый законопроект Минэкономики о них хвалят эксперты и ругает бизнес

Цена нефти URALS
($ за баррель) 
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В прогрессивных идеях Минэкономики бизнесу в первую очередь 
не нравится возможность введения «платы за углерод»,  
без которой новое регулирование не заработает  
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Европейский суд  
занял примиряющую позицию
В Страсбурге усилят процедуру урегулирования споров

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) с 1 января 2019 года 
введет обязательную процеду-
ру переговоров сторон об урегу-
лировании спора после комму-
никации. Таким образом ЕСПЧ 
рассчитывает сократить срок 
рассмотрения жалоб, которых 
накопилось в десять раз больше, 
чем суд может рассмотреть за 
год. Правозащитники опасаются, 
что «принуждение к миру» позво-
лит государствам-ответчикам от-
купаться от заявителей вопреки 
их интересам — притом что лишь 
40% заявителей из России пред-
ставляют юристы.

О новых правилах ЕСПЧ было 
объявлено 30 ноября в Страсбурге на 
встрече секретариата суда с юриста-
ми правозащитных НКО: c 1 января 
стороны впервые будут обязаны по-
сле коммуникации провести перего-
воры об урегулировании спора. Эта 
стадия может быть пропущена, если 
суд сам решит рассмотреть дело в свя-
зи с его особой важностью, сложно-
стью, новизной, невозможностью 
подсчитать ущерб. На переговоры от-
водится 12 недель, если они окажут-
ся перспективными, но не успеют 
завершиться «дружественным уре-
гулированием» (friendly settlement, 
аналог мирового соглашения), срок 
может быть продлен. Если попытка 
примирения окажется неудачной 
и правительство-ответчик не выд-
винет одностороннее предложение 
(unilateral declaration) о выплате ком-
пенсации заявителю и других мерах, 
которые суд сочтет адекватными, 
начнется состязательная стадия об-
мена позициями, для властей она бу-
дет сокращена с 16 до 12 недель. Пе-
реписка и обмен документами после 
коммуникации дела с 2019 года пере-
водятся в режим онлайн.

«Секретариат суда всегда предла-
гает сообщить о желании заключить 
мировое соглашение, и очень часто 
мы на этот призыв откликаемся»,— 
заявил 

”
Ъ“ уполномоченный РФ при 

ЕСПЧ, заместитель главы Минюста 
Михаил Гальперин. В пресс-службе 
ведомства отметили, что «сложив-
шаяся практика рассмотрения миро-
вых соглашений и односторонних 

деклараций ЕСПЧ свидетельствует 
о том, что урегулирование спора на 
предлагаемых властями РФ услови-
ях происходит практически в 100% 
случаев». До сих пор проводить пере-
говоры по этому поводу стороны не 
были обязаны, например, в 2017 го-
ду в странах Совета Европы (CЕ) бы-
ло урегулировано на 40% меньше дел 
(2,3 тыс.), чем в 2016 году. При этом 
число мировых соглашений сокра-
тилось на 24%, а односторонних де-
клараций властей — на 57%. С 715 
до 479 снизилось количество урегу-
лированных приоритетных дел, хо-
тя число жалоб в этой категории рас-
тет. Россия сократила в те же годы чи-
сло деклараций с 215 до 202, миро-
вых соглашений — с 354 до 305, усту-
пив лидерство Украине по первому 
показателю и Польше по второму.

Изменения в этой сфере вводятся 
для разгрузки суда: в производстве 
ЕСПЧ находится 58 тыс. ожидающих 
коммуникации жалоб. Из них толь-
ко 6 тыс. оцениваются как потенци-
ально неприемлемые и около 10 тыс. 
заморожены на время рассмотрения 
межгосударственных жалоб («Грузия 
против РФ» и «Украина против РФ»). 
Новые для суда вопросы поставлены 
в 15 тыс. «неповторяющихся» дел — 
их в десять раз больше числа поста-
новлений, которые ЕСПЧ может под-
готовить в течение года. При этом суд 
из-за нежелания властей устранять 
нарушения вынужден отвлекаться 
на 27,5 тыс. типичных «повторяю-
щихся» жалоб (12,5 тыс.— об услови-
ях содержания под стражей). Имен-
но на них в первую очередь будет на-
правлен стимулирующий примире-
ние порядок, который ЕСПЧ будет те-
стировать в 2019 году.

«Если Минюст РФ будет возражать 
против урегулирования даже в оче-
видно проигрышных для себя делах, 
как, например, в многочисленных 
делах о митингах, это приведет к бес-
полезному удлинению процесса, до 
конца которого заявители часто не 
доживают»,— считают юристы «Ме-
мориала» Кирилл Коротеев и Татья-
на Глушкова. Исключение, по их сло-
вам, составляют дела об условиях со-
держания под стражей: эти наруше-
ния правительство РФ признает и со-

глашается на выплату компенсаций. 
Напомним, в пилотном постановле-
нии 2012 года по группе дел «Ананьев 
и другие против РФ» ЕСПЧ предписал 
России устранить нарушения по всем 
поступившим на момент его вынесе-
ния жалобам на условия содержания 
заключенных. В апреле 2018 года Ми-
нюст отчитался, что 554 мировых со-
глашения утверждено, 144 представ-
лено на утверждение ЕСПЧ, по 457 со-
глашениям компенсация выплачена. 
Комитет министров СЕ считает неи-
сполненными 117 соглашений и не 
выплаченными РФ компенсации по 
469 решениям ЕСПЧ, срок для опла-
ты которых истек (для более 60 дел — 
еще в 2009–2016 годах).

Адвокат Центра содействия ме-
ждународной защите Каринна Мос-
каленко считает, что «в спорах по 
принципиальным вопросам, затра-
гивающим существенные наруше-
ния прав заявителя, ЕСПЧ не будет 
настаивать на мировом соглашении». 
Татьяна Глушкова опасается, что 
ЕСПЧ в стремлении рассматривать 
меньше дел позволит правительст-
вам откупаться от заявителей вопре-
ки их интересам. По ее словам, есть 
риск фактического «принуждения к 
миру» или роста односторонних де-
клараций, которые не являются осно-
ванием для пересмотра приговоров 
и решений национальных судов и не 
предусматривают контроля СЕ.

Юрист НКО «Сутяжник» Антон 
Бурков видит проблему в негатив-
ной статистике: по данным ЕСПЧ, 
только 40% заявителей из РФ пред-
ставлены юристами, что затягивает 
фильтрацию и коммуникацию жа-
лоб. «За двадцатилетнюю историю 
участия России в ЕСПЧ с этим судом 
научилась работать лишь небольшая 
группа специалистов, притом что в 
России работает около 70 тыс. адво-
катов»,— считает господин Бурков. 
Эксперты объясняют это неинфор-
мированностью юристов об оплате 
таких услуг, хотя нередко она превы-
шает компенсации, присужденные 
заявителю. В бюджете РФ на выпла-
ты по решениям ЕСПЧ ежегодно вы-
деляется 600 млн руб.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Регионы поспорили  
за соотечественников
Завершается голосование по присвоению имен аэропортам

Сегодня на сайте проекта «Вели-
кие имя России» должны опубли-
ковать окончательные результа-
ты голосования по выбору имен 
выдающихся соотечественников 
47 российским аэропортам. Се-
кретарь Общественной палаты 
(ОП) Валерий Фадеев не исклю-
чил, что результаты офлайн-го-
лосования, проводившегося в аэ-
ропортах и самолетах, которые 
не отражались до этого на сай-
те, «могут серьезно скорректи-
ровать» итоги онлайна. С неко-
торыми регионами огркомитету 
придется разбираться отдель-
но: так, именем Сергея Королева 
должны были назвать самарский 
аэропорт, но по просьбе группы 
космонавтов его могут отдать мо-
сковскому аэропорту Внуково.

Как заявил 
”
Ъ“ секретарь ОП Вале-

рий Фадеев, сегодня на сайте вели-
киеимена.рф будут опубликованы 
окончательные результаты голосова-
ния, «если к этому моменту будут из-
вестны результаты офлайн-голосова-
ния». Помимо участия в конкурсе че-
рез сайт проголосовать можно было 
в специальных пунктах в аэропортах 
и самолетах. Пока голоса из офлайн-
голосования к результатам на сайте 
не прибавлялись. Господин Фадеев 
не исключает, что они «могут серьез-
но скорректировать онлайн-рейтинг 
исторических деятелей».

Меньше всего этого хотелось бы 
Воронежу. Их аэропорт Чертовицкое 
должен получить имя Петра I, на ко-
торое претендовали также Санкт-Пе-
тербург и Астрахань. Как писал 

”
Ъ“ 

23 ноября, оргкомитет должен был 
выбрать формулу, как в таком случае 
определять, какому аэропорту отой-
дет исторический персонаж. По сло-
вам Валерия Фадеева, в итоге было ре-
шено определять победителя в зави-
симости от процента проголосовав-

ших. На ближайшем заседании оргко-
митет рассмотрит вопрос о присво-
ения имени Петра I воронежскому, 
а не петербургскому аэропорту. «Это 
большая честь для Воронежа, мы бу-
дем гордиться. У них там в Санкт-Пе-
тербурге много других достойных по-
водов что-то назвать его именем. А для 
Черноземья это символично. Сейчас 
многое решается в регионах, а не так, 
как во времена Петра. Правда, с точ-
ки зрения ароматного звучания Коль-
цово (среди трех финалистов был по-
эт Алексей Кольцов.— 

”
Ъ“) было бы 

почти как Хитроу в Лондоне»,— ска-
зал глава воронежского обкома КПРФ 
Сергей Рудаков. «С именем Петра I свя-
зано развитие города и края, как оно 
может не нравиться? 

”
Вас приветст-

вует аэропорт Петра I“ — царя, рефор-
матора. Это повысит статус региона, 
будет позитивно влиять на прилета-
ющих. В Санкт-Петербурге, конечно, 
аэропорт масштабнее, но нужно ува-
жать мнение людей»,— сказал глава 
региональной ТПП Юрий Гончаров.

Не менее позитивно на итоги кон-
курса отреагировали в Татарстане, где 
в голосовании через сайт победил по-
эт Габдулла Тукай. Вице-спикер Госсо-
вета республики Римма Ратникова за-
явила 

”
Ъ“, что «очень болела, голосо-

вала и агитировала всех своих знако-
мых» за название аэропорта Казани 
его именем: «Тукай — объединяющая 
всех татар великая личность». Она от-
метила, что в этом году Союз журна-
листов и Союз велосипедистов Татар-
стана инициировали туристический 
проект «Путь Тукая», который прой-
дет по северным районам республи-
ки. «Представляете, как здорово по-
лучается?! Они приземляются в аэро-
порт Тукая и идут по Пути Тукая!» — 
заключила госпожа Ратникова.

В других регионах у итогов голосо-
вания есть как сторонники, так и про-
тивники. Например, по аэропорту Че-

лябинска на сайте проекта наиболь-
шее количество голосов набрал физик 
Игорь Курчатов. Депутат Челябинской 
гордумы от КПРФ Константин Нациев-
ский считает, что «Челябинск, как го-
род промышленников, которые в том 
числе трудятся на благо оборонки, бу-
дет гордиться тем, что аэропорт носит 
имя Курчатова». Однако «в нынешнее 
непростое с точки зрения геополити-
ки время называть аэропорт именем 
создателя атомной бомбы неправиль-
но», полагает местный краевед Юрий 
Латышев. При этом он надеется, что 
«интерес к фигуре Курчатова заставит 
власти Челябинска обратить внима-
ние на ужасное состояние памятника 
Курчатову рядом с ЮУрГУ».

С некоторыми регионами оргко-
митет будет разбираться отдельно. По 
словам Валерия Фадеева, «сложной си-
туация» оказалась с аэропортом Горно-
Алтайска. «Там ноздря в ноздрю идут 
российский художник Николай Ре-
рих (49%) и местный художник Григо-
рий Чорос-Гуркин (48%),— сказал 

”
Ъ“ 

господин Фадеев.— Алтайская ОП на-
правила нам письмо со словами, что 
все жители республики голосуют за 
своего культурного деятеля, а победа 
Рериха обусловлена голосами росси-
ян из других регионов». Отдельное ре-
шение будет приниматься и по Внуко-
во. «Лидирует во Внуково Сергей Ко-
ролев, но по количеству голосов имя 
инженера отходит самарскому аэро-
порту,— объяснил 

”
Ъ“ господин Фаде-

ев.— Но мы получили письмо от груп-
пы космонавтов, которые просят при-
своить имя Королева именно москов-
скому аэропорту, и подобный лоб-
бизм без внимания оставить нельзя».

Софья Самохина,  
Лада Шамардина;  
Андрей Прах, Воронеж;  
Кирилл Антонов, Казань;  
Карина Кальярова,  
Челябинск

СПЧ прошел  
послевыборную ротацию
Президентский совет обновился на треть

Президент Владимир Путин сво-
им указом утвердил новый со-
став своего Совета по развитию 
гражданского общества и правам 
человека (СПЧ). В совет вошли 
17 новых членов, председателем 
остался Михаил Федотов. Он по-
яснил ”Ъ“, что «после выборов 
президента традиционно проис-
ходит серьезная ротация» СПЧ. 
Из состава совета исключен ряд 
известных членов, в том числе 
журналисты Елена Масюк и Ле-
онид Парфенов, член движения 
«Голос» Лилия Шибанова, публи-
цист Ирина Хакамада. Сегодня 
с новым составом совета встре-
тится первый заместитель гла-
вы администрации президента 
(АП) Сергей Кириенко. Это меро-
приятие традиционно проходит 
перед встречей СПЧ с президен-
том. Владимир Путин пообщает-
ся с членами совета 11 декабря — 
накануне Дня Конституции. 

Согласно опубликованному указу 
президента, в новый состав СПЧ во-
шел 51 человек, из них 17 новых чле-
нов. Срок полномочий членов СПЧ 
в положении о президентском сове-
те не указан, но говорится, что «пред-
седатель имеет право рекомендовать 
новых членов президенту». Всех чле-
нов СПЧ, а также председателя, его 
заместителя, и ответственного се-
кретаря назначает президент, глава 
совета имеет право «вносить на его 
рассмотрение предложения по соста-
ву». Источник 

”
Ъ“, близкий к АП, ут-

верждает, что ротация СПЧ связана с 
новым президентским сроком: обно-
вились составы всех советов — и по 
культуре, и по спорту, и в оргкомите-
те «Победа». Собеседник 

”
Ъ“ подчер-

кивает, что ротация коснулась всего 
совета — просто между старым и но-
вым составом «есть совпадения». 

Изменения в составе СПЧ его 
председатель Михаил Федотов объ-
яснил 

”
Ъ“ тем, что «после выборов 

президента традиционно происхо-
дит серьезная ротация». По его сло-
вам, он «в августе передал в АП свои 
предложения, потом шли консульта-
ции». «Окончательный список вно-
сил президенту я»,— сказал госпо-
дин Федотов, отметив, что «старал-
ся сохранить костяк совета, который 
определяет его правозащитную сущ-
ность» и «не привести в совет чело-

века, из-за которого из него выйдут 
другие члены». В новом составе СПЧ 
остались опытные правозащитни-
ки: глава Московской Хельсинкской 
группы Людмила Алексеева, предсе-
датель Комитета за гражданские пра-
ва Андрей Бабушкин, глава Комите-
та по предотвращению пыток Игорь 
Каляпин, председатель международ-
ной правозащитной группы «Агора» 
Павел Чиков, директор информаци-
онно-аналитического центра «Сова» 
Александр Верховский.

Глава СПЧ Михаил Федотов и его 
заместитель Евгений Бобров сохра-
нили должности, ответственным се-
кретарем назначена глава комиссии 
по социальным правам СПЧ Ирина 
Киркора (экс-секретарь Яна Лантра-
това ранее перешла на работу в АП). 
Вакантны посты глав нескольких 
профильных комиссий СПЧ. Так, 
из совета вышли глава Российско-
го Красного Креста Раиса Лукутцова 
(возглавляла комиссию по граждан-
скому участию в обеспечении пра-
ва на охрану здоровья), член правле-
ния «Мемориала» Сергей Кривенко 
(комиссия по военно-гражданским 
отношениям) и эксперт Московской 
Хельсинкской группы Андрей Юров 
(комиссия СПЧ по правам человека 
за рубежом).

Среди выбывших 16 членов СПЧ 
публицист Ирина Хакамада, журна-
листы Елена Масюк (возглавляла ко-
миссию по свободе информации и 
правам журналистов), Леонид Пар-
фенов, Станислав Кучер, член дви-
жения «Голос» Лилия Шибанова. По 
словам Евгения Боброва, члены пре-
зидиума обсуждали с Михаилом Фе-
дотовым эффективность работы чле-
нов комиссий, «кто из них практи-
чески не участвует в работе, как, на-
пример, телеведущий Леонид Пар-
фенов или председатель телеради-
окомпании 

”
Мир“ Радик Батыр-

шин (также не вошел в новый состав 
СПЧ)». «Мне хотелось, чтобы было 
меньше специалистов в области сло-
ва и не было непримиримых»,— ска-
зал он 

”
Ъ“, не пояснив, кого имеет в 

виду. Господин Федотов отметил, что 
Станислав Кучер или Леонид Парфе-
нов — прекрасные журналисты, но в 
совете практически не работали. 

Сергей Кривенко считает, что ро-
тация после выборов президента «ес-
тественна», но он не знал о том, что 

его выводят из состава: «Совет при 
президенте формируется АП по сво-
им замыслам. С нами не было ника-
ких встреч, никто ничего не спраши-
вал». Два члена СПЧ — сопредседа-
тель «Клуба-2015» Сергей Воробьев 
и главный режиссер театра «Олеко» 
Алексей Козырев — попросили главу 
CПЧ не включать их в список, а Мак-
сим Шевченко в мае вышел из него в 
знак протеста против «избиения мос-
квичей казаками» (в разгоне органи-
зованного Алексеем Навальным ми-
тинга «Он нам не царь», прошедше-
го накануне инаугурации Владими-
ра Путина, участвовали казаки с на-
гайками, которые не были «опозна-
ны» органами власти). «Я считаю, что 
СПЧ — ширма, прикрывающая пре-
ступления,— сказал он 

”
Ъ“.— Ни на 

одно мое обращение в АП или лично 
к Владимиру Путину я не получил от-
вета. Не вижу смысла в работе СПЧ». 

В новый состав СПЧ вошли режис-
сер Александр Сокуров, адвокат Ген-
ри Резник, директор Государствен-
ного музея истории ГУЛАГа Роман Ро-
манов, координатор движения «Ар-
хнадзор» Константин Михайлов, по-
литолог Екатерина Шульман, глава 
Союза журналистов РФ Владимир Со-
ловьев, журналист, зампред столич-
ной Общественной наблюдательной 
комиссии Ева Меркачева, главный 
редактор Литературной газеты Мак-
сим Замшев. «Мы получили как ми-
нимум двух человек –- Александра 
Сокурова и Максима Замшева, кото-
рые смогут организовать работу ко-
миссии по культурным правам, в том 
числе по делу режиссера Кирилла Се-
ребренникова (сейчас идет суд над 
ним.— 

”
Ъ“) или по конфликтам, ко-

торые разворачиваются в библиоте-
ках, музеях, театрах». «Думаю, новый 
состав будет более эффективен и бу-
дет нормальная, хорошая работа»,— 
сказал Михаил Федотов.

Член президиума СПЧ Илья Ша-
блинский сообщил 

”
Ъ“, что сегод-

ня с членами совета встретится Сер-
гей Кириенко,— это мероприятие 
традиционно проходит перед встре-
чей СПЧ с президентом. Как сообщи-
ло вчера РБК, Владимир Путин пооб-
щается с СПЧ 11 декабря — накануне 
Дня Конституции.

Иван Синергиев,  
Наталья Городецкая,  
Софья Самохина 

Ракета сделала свое дело
Первый послеаварийный пуск «Союза-ФГ»  
прошел штатно

Вчера с космодрома Байконур 
состоялся первый послеаварий-
ный запуск пилотируемого ко-
рабля «Союз МС-11», трем чле-
нам экипажа которого предстоит 
провести на МКС 194 суток. Ра-
кета «Союз-ФГ» на этот раз отра-
ботала штатно. Хотя, как стало 
известно ”Ъ“, буквально пару не-
дель назад «Роскосмос» заменил 
изначально  предполагавшийся 
для пуска «Союз-ФГ» на анало-
гичный по причине несоответст-
вия комплектации.

Ракета «Союз-ФГ» с кораблем «Со-
юз МС-11» стартовала с первой пло-
щадки космодрома Байконур («Гага-
ринский старт») в 14:31 по москов-
скому времени. Ступени носителя 
отделились в штатном режиме, по-
сле чего корабль с экипажем в соста-
ве россиянина Олега Кононенко, ка-
надца Давида Сен-Жака и американ-
ки Энн Макклейн взял курс на МКС. 
После этого глава NASA Джим Брай-
денстайн выразил благодарность гла-
ве «Роскосмоса» Дмитрию Рогозину, 
а также командам космических ве-
домств «за их самоотверженность, на-
правленную на то, чтобы сделать этот 
запуск успешным».

Вчерашний пуск стал первым по-
сле аварии, происшедшей 11 октября 
с ракетой «Союз-ФГ» и пилотируемым 
кораблем «Союз МС-10». К МКС на-
правлялись космонавт «Роскосмоса» 
Алексей Овчинин и астронавт NASA 
Ник Хейг (для него это был бы первый 
полет в космос). Однако во время по-

лета носителя произошла нештатная 
ситуация (один из боковых блоков 
первой ступени не отделился от вто-
рой), после чего сработала система 
аварийного спасения. Экипаж в спу-
скаемой капсуле приземлился в сте-
пи Казахстана, не получив никаких 
повреждений.

Уже 1 ноября генеральный дирек-
тор самарского ракетно-космическо-
го центра «Прогресс» (производитель 
ракет семейства «Союз») Дмитрий Ба-
ранов заявлял, что по результатам ра-
боты аварийной комиссии были вы-
даны рекомендации, согласно кото-
рым ранее собранный «пакет» (четы-
ре боковых блока первой ступени с 
центральным блоком второй ступе-
ни) «Союза-ФГ» для запуска «Союза 
МС-11» должен был быть разобран. 
Специалистам нужно было удосто-
вериться в штатной работе датчиков 
разделения на боковых блоках. Ведь 
причиной октябрьской аварии «Со-
юза-ФГ» стал именно погнутый при 
сборке «пакета» шток датчика разде-
ления. После проверки датчиков «па-
кет» предстояло собрать снова с осо-
бой осторожностью. В ходе сборки ве-
лась фото- и видеосъемка.

По сведениям 
”
Ъ“, изначально для 

вчерашнего пуска планировалось ис-
пользовать ракету «Союз-ФГ» №69. 
«Подготовительные работы со ступе-
нями ракеты мы начали еще в кон-
це августа. 

”
Пакет“ был собран до ава-

рии, случившейся при запуске кора-
бля 

”
Союз МС-10“ 11 октября»,— рас-

сказал 
”
Ъ“ источник на космодро-

ме Байконур. Однако в середине но-
ября было решено собирать «пакет» 
ракеты «Союз-ФГ» №67. «Это не связа-
но с причинами октябрьской аварии. 
Просто комплектация планировав-
шейся ранее ракеты не соответствует 
той, которая необходима для запуска 
пилотируемого корабля»,— пояснил 
собеседник 

”
Ъ“ на космодроме. На во-

прос, почему неправильная комплек-
тация была обнаружена так близко к 
дате старта, он ответил уклончиво: 
«Наверное, что-то забыли учесть при 
планировании пусков и закрепле-
нии ракет к определенным полезным 
нагрузкам».

Так или иначе, но вчерашний пуск 
прошел штатно. На ответственном 
хранении «Прогресса» осталось три 
ракеты «Союз-ФГ». Все они, как ожи-
дается, будут использованы до конца 
2019 года. А уже после запуски пило-
тируемых кораблей будут переведе-
ны на носитель «Союз-2.1а», который 
используется для отправки грузов к 
МКС. Сейчас РКЦ «Прогресс» уже при-
ступил к изготовлению первых трех 
ракет, первая из которых должна до-
ставить экипаж «Союза МС-16» на ор-
биту весной 2020 года.

Иван Синергиев,  
Иван Сафронов

Первый послеаварийный 
пуск ракеты « Союз-ФГ»  
прошел штатно — 
космонавты и астронавты 
оказались на борту МКС, 
а не посреди казахской 
степи  ФОТО AFP
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Как стало известно ”Ъ“, Московский  
городской суд отменил арест имущест-
ва Андрея Пучкова — совладельца рух-
нувшей строительной корпорации Urban 
Group. Обеспечительные меры на сче-
та и объекты недвижимости бизнесме-
на, включая его загородный особняк, 
были наложены Савеловским райсудом 
в рамках расследования дела о злоупо-
треблении полномочиями, фигурантом 
которого и является Андрей Пучков. От-
мененное решение, по данным ”Ъ“, бы-
ло принято в отсутствие адвокатов биз-
несмена, которых просто не уведомили 
о заседании, а в самом постановлении 
райсуда не содержалось даже ссылок 
на статью УПК, на основании которой  
налагался арест, что и стало одним  
из поводов для его аннулирования.

С жалобой на арест счетов и подмосков-
ного особняка совладельца Urban Group 
обратилась адвокат бизнесмена Наталья Ко-
теночкина, в которой она посчитала арест-
ное решение Савеловского райсуда неза-
конным «ввиду несоответствия его выводов 
фактическим обстоятельствам дела». Также 
адвокат обратила внимание апелляцион-
ной инстанции горсуда на «существенное 
нарушение» Савеловским судом уголовно-
процессуального права.

Мотивируя эти выводы, защита акценти-
ровала внимание Мосгорсуда на том, что рай-
суд в своем постановлении не указал срок, на 
который вводятся обеспечительные меры, 
и даже не мотивировал свое решение, в ко-

тором не содержится даже ссылок на статью 
УПК, на основании которой налагался арест 
на имущество Андрея Пучкова (согласно за-
конодательству, это ст. 115 УПК).

Стоит также отметить, что обжалованное 
решение райсуда, по данным 

”
Ъ“, было при-

нято в отсутствие представителей, которые 
не были уведомлены и узнали о нем лишь 
спустя несколько дней уже от следователя 
Следственного комитета России (СКР), веду-
щего расследование.

Мосгорсуд счел доводы госпожи Котеноч-
киной обоснованными. Апелляционная ин-
станция отметила, что в «нарушение требова-
ний закона» суд первой инстанции, арестовы-
вая имущество Андрея Пучкова, действитель-
но «никак не мотивировал свое решение», не 

исследовал «юридически значимые» обстоя-
тельства, не указал в постановлении, в каких 
целях производятся данные действия.

Эти и другие обстоятельства, по мнению 
Мосгорсуда, свидетельствуют о том, что при 
рассмотрении ходатайства следователя Саве-
ловским райсудом были допущены «сущест-
венные нарушения уголовно-процессуально-
го закона, которые не могут быть устранены» 
самой апелляционной инстанцией.

В результате Мосгорсуд отменил решение 
об аресте имущества Андрея Пучкова, что ста-
ло полной неожиданностью в том числе и для 
автора жалобы Натальи Котеночкиной. Она за-
явила 

”
Ъ“, что не ожидала подобного решения 

и надеется теперь, что и другие постановления 
Савеловского райсуда по этому делу будут пере-
смотрены. В ближайшее время райсуд должен 
повторно рассмотреть вопрос о наложении 
ареста на активы бизнесмена, с помощью кото-
рых следствие рассчитывает компенсировать 
ущерб, нанесенный клиентам Urban Group.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, уголовное де-

ло в отношении совладельца крупнейшего 
застройщика Подмосковья было возбужде-
но СКР 6 июня 2018 года, причем первона-
чально расследование велось в отношении 
неустановленного лица.

Однако уже спустя несколько часов сле-
дователем было вынесено постановление о 
привлечении Андрея Пучкова в качестве об-
виняемого по ч. 2 ст. 201 УК РФ за злоупотре-
бление полномочиями. Далее события разви-
вались стремительно — на следующий день 
обвиняемого объявили в федеральный, а 27 

июля 2018 года и в международный розыск 
(Андрей Пучков находится за границей). По-
становлением Савеловского районного су-
да от 1 августа господин Пучков был заочно 
арестован, а 3 августа тот же райсуд наложил 
арест уже на имущество бизнесмена. До апре-
ля этого года фигурант расследования был 
гендиректором Urban Group, но покинул 
свой пост «из-за расхождения взглядов на раз-
витие бизнеса» со вторым совладельцем ком-
пании Александром Долгиным. А спустя не-
сколько месяцев строительная корпорация, 
которая долгие годы считалась крупнейшим 
застройщиком Подмосковья, рухнула, и те-
перь на достройку всех ее объектов потребу-
ется выделение более 70 млрд руб.

Владислав Трифонов

Активы застройщика 
выпустили на свободу
Отменен арест имущества  
совладельца Urban Group

В Перми осуждены 13 лидеров и участ-
ников организованного преступного 
сообщества, занимавшегося крими-
нальным обналичиванием денежных 
средств. Среди осужденных оказались 
сын вице-президента Всероссийской 
федерации самбо Вячеслава Зубкова 
Григорий и управляющая дополнитель-
ным офисом Сбербанка Ольга Ощепко-
ва. Примерно за год они вывели в тене-
вой сектор около 1 млрд руб.

Поддержать подсудимых в Ленинский 
райсуд пришли несколько десятков человек. 
Силовую поддержку приставам, охранявшим 
порядок в здании, в свою очередь, обеспечи-
вали кинологи МВД и бойцы Росгвардии. В 
итоге выяснилось, что в зале судебных заседа-
ний, где планировалось оглашать приговор, 
все желающие просто не поместятся. Конвой 
ограничил количество присутствующих, и 
в зал смогли попасть по одному-два челове-
ка из числа родственников каждого подсуди-
мого. Последние, судя по всему, иллюзий от-
носительно мягкости наказания не питали и 
на оглашение приговора пришли с объемны-
ми сумками. До начала заседания они актив-
но обсуждали, кто какой едой запасся и нуж-
но ли брать в СИЗО фильтры для воды.

К моменту окончания процесса только два 
подсудимых, Григорий Зубков и Максим Ко-
щеев, которых следствие считает организа-
торами ОПС, находились в СИЗО. Остальные 
11 на момент оглашения приговора содержа-
лись под домашним арестом.

Расследование уголовного дела и рассмо-
трение его в суде продолжались три года. Из-
начально оно было возбуждено по пп. «а», «б», 
ч. 2 ст. 172 УК РФ (незаконная банковская де-
ятельность в группе лиц по предварительно-
му сговору, сопряженная с извлечением дохо-
да в особо крупном размере). В декабре 2015 
года были задержаны сын вице-президента 
Российской федерации самбо Вячеслава Зуб-
кова Григорий, его друзья Олег Дьяков и Мак-
сим Кощеев и еще несколько человек. Рас-
следованием дела занималось ГСУ ГУ МВД по 
Пермскому краю, оперативное сопровожде-
ние осуществляли сотрудники УЭБиПК крае-
вого главка, а также ФСБ. 

По версии следствия, злоумышленники 
создали схему по обналичиванию денеж-
ных средств и выводу их «в теневой сектор 
экономики». В ходе расследования выясни-
лось, что в ней было задействовано около 
200 фирм. За свои услуги злоумышленники 
получали в среднем около 6% от обналичи-
ваемой суммы. Основные фигуранты, как 
следует из материалов дела, работали в ком-
мерческих структурах. Так, господин Зуб-
ков является директором ООО «ПИИ 

”
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Максим Кощеев возглавлял ООО «Пермский 
завод композитных материалов», а Олег 
Дьяков занимал должность заместителя ди-
ректора ООО «Гранд Сервис».

Следователи пришли к выводу, что пре-
ступления совершались в составе органи-
зованного преступного сообщества. Ранее 
источники говорили, что всего в ОПС было 
три структурных подразделения, которые 
возглавляли Григорий Зубков, Олег Дьяков 
и Максим Кощеев. Все подразделения име-
ли устойчивые связи между собой. Обвиня-
емые, как считает следствие, определяли «ка-
дровый» состав этих подразделений, распре-
деляли функциональные обязанности их 
участников, а также порядок их взаимодейст-
вия и конспирации, распределяли прибыль 
от деятельности преступного сообщества. Ра-
нее источники утверждали, что участники 
ОПС якобы обналичили около 1 млрд руб. 

Стоит отметить, что среди участников 
ОПС оказались не только бизнесмены. Так, 
Илья Болотов пояснял, что работает водите-
лем такси, Галина Подгорная к моменту рас-
смотрения дела в суде была пенсионеркой, 
а Ольга Ощепкова до отстранения от долж-

ности возглавляла дополнительный офис 
Сбербанка. Как говорят собеседники 

”
Ъ“, ее 

роль сводилась к регистрации расчетных 
счетов используемых в преступной схеме 
фирм, а также их защита от блокировки. По 
словам силовиков, основным в ходе рассмо-
трения дела в суде был вопрос, «устоит» ли 
в приговоре квалификация действий подсу-
димых по ст. 210 УК РФ (создание ОПС и учас-
тие в нем). Суд согласился с позицией гособ-
винения и следствия. Григорий Зубков, Мак-
сим Кощеев и Олег Дьяков были призна-
ны организаторами ОПС. Господину Зубко-
ву было назначено десять с половиной лет 
лишения свободы со штрафом 850 тыс. руб. 
и ограничение свободы в виде одного года. 
Господин Дьяков также получил десять с по-
ловиной лет со штрафом 800 тыс. руб. Госпо-
дина Кощеева приговорили к девяти с поло-
виной годам колонии со штрафом и ограни-
чением свободы. Наказание организаторы 
ОПС будут отбывать в колонии строгого ре-
жима. Восемь участников преступного со-
общества получили от пяти лет до пяти лет 
десяти месяцев колонии общего режима. К 
условным срокам, по четыре с половиной 
года, были приговорены Галина Подгорная 
и Ольга Ощепкова. В ходе предварительно-
го следствия все фигуранты отрицали свое 
участие в ОПС и создание сообщества.

Дмитрий Астахов, Пермь

На ОПС работало 200 фирм
Вынесен приговор по делу бригады обнальщиков

Лефортовский суд столицы повторно 
арестовал бывшего вице-президента 
«Росгосстраха» (РГС) Сергея Хачатуро-
ва. Решение о заключении бизнесмена 
под стражу было принято еще в апреле, 
однако по настоянию Верховного суда 
(ВС) РФ оно было отменено: высшая су-
дебная инстанция установила, что рай-
суд не проверил, относится ли инкрими-
нируемое Сергею Хачатурову хищение 
акций РГС к сфере предпринимательст-
ва, а в таком случае арест по закону не 
допускается. В свою очередь, адвокат 
предпринимателя Алексей Мельников 
настаивал, что никаких исключительных 
оснований для избрания бизнесмену 
столь строгой меры пресечения следст-
вие так и не представило, однако суд все 
же оставил обвиняемого в СИЗО.

Основанием для нового рассмотрения хо-
датайства следственного управления ФСБ о 
заключении Сергея Хачатурова под стражу 
послужили два решения, принятые последо-
вательно в ноябре Верховным судом РФ и пре-
зидиумом Мосгорсуда. Сначала один из зам-
предов ВС, рассмотрев жалобу защиты Сер-
гея Хачатурова, постановил передать матери-
алы в президиум Мосгорсуда. В постановле-
нии отмечалось, что суды первой и апелля-
ционной инстанций не дали мотивирован-
ной оценки доводам адвокатов бизнесмена 
о том, что инкриминируемое подследствен-
ному деяние — хищение акций РГС при про-
даже страховой компании банку «Открытие» 
— относится к сфере предпринимательской 
деятельности. При этом зампред ВС рекомен-
довал решение суда первой инстанции отме-
нить, а Сергея Хачатурова перевести под до-
машний арест. После этого президиум Мосго-
рсуда апрельское решение об аресте бизнес-
мена отменил и направил дело на новое рас-
смотрение, оставив, однако, Сергея Хачатуро-
ва до заседания в райсуде под арестом.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, уголовное дело в от-

ношении Сергея Хачатурова и экс-акционера 
РГС-банка Надежды Клепальской (она находит-
ся под домашним арестом) было возбуждено в 
апреле этого года. Сначала следствие инкри-
минировало им хищение путем присвоения 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ), позже обвинение было пе-
реквалифицировано на особо крупное мошен-
ничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии следст-
вия, Сергей Хачатуров и Надежда Клепальская 
при передаче активов РГС «Открытию» внесли 
ранее принадлежавшие компании «РГС-акти-
вы» чуть более 3,6% акций ПАО «Росгосстрах» в 
уставный капитал подконтрольной фигуран-
там фирмы ООО «Техника и автоматика». Спу-

стя четыре месяца акции были проданы через 
биржу банку «Траст» (находится в санации «От-
крытием»), а полученные средства компания 
вкладывала в векселя Альфа-банка, а затем и 
в иностранную валюту. Точный ущерб по де-
лу следствие пока не называло, предполагает-
ся, что речь идет о сумме не менее 1 млрд руб. 
В рамках расследования были арестованы ак-
ции и деньги на общую сумму $72 млн.

Подследственные вины не признают, ут-
верждая, что в деле речь идет о законной гра-
жданско-правовой сделке, в рамках которой 
происходил обмен активами между владель-
цами «Росгосстраха» и «Открытия». Защита Сер-
гея Хачатурова при этом отмечает, что спорные 
акции изначально не подлежали передаче «От-
крытию», что подтверждает никем не оспорен-
ный договор между бывшим главой банка Ва-
димом Беляевым и Сергеем Хачатуровым, и 
все происходило абсолютно прозрачно. А по-
скольку речь шла о крупнейших финансовых 
структурах, сделка на всем протяжении контр-
олировалась Центробанком. После продажи 
акций Сергей Хачатуров заплатил с получен-
ных средств около 1 млрд руб. налогов. Адво-
кат Мельников особо отмечает, что за почти во-
семь месяцев следствие так и не сформулиро-
вало, «как можно обмануть принадлежащее 
тебе на 100% юридическое лицо, в котором ты 
сам являешься генеральным директором».

Кстати, по данным источников 
”
Ъ“, в ходе 

расследования уже дали показания несколь-
ко высокопоставленных сотрудников ЦБ, и 
некоторые из них подтвердили, что знали 
как о самой сделке, так и о том, как она будет 
реализовываться.

При новом рассмотрении ходатайства ФСБ 
о заключении Сергея Хачатурова под стражу 
защита настаивала, что законных оснований 
для содержания бизнесмена в СИЗО нет. Тот 
факт, что инкриминируемое обвиняемому де-
яние относится к сфере предпринимательст-
ва, отметил адвокат Алексей Мельников, под-
тверждается тем, что в момент предполагае-
мого совершения преступления Сергей Ха-
чатуров, являясь гендиректором и фактиче-
ским владельцем «РГС-активов», «управлял 
принадлежащим ему имуществом в целях по-
лучения дохода и осуществлял полномочия 
органа управления коммерческой организа-
ции». Кроме того, подчеркнул адвокат, под-
следственный совершил чисто предприни-
мательское действие — внесение в уставный 
капитал — с имуществом, имеющим коммер-
ческий характер (пакетом акций). Наконец, 
продажа акций через коммерческую бирже-
вую сделку также является предприниматель-
ской операцией, добавил господин Мельни-

ков. Поэтому, резюмировал адвокат, уголов-
ное законодательство в данном случае запре-
щает заключать Сергея Хачатурова в СИЗО. Го-
сподин Мельников напомнил, что пленум ВС 
РФ дважды принимал постановления, требу-
ющие неукоснительного соблюдения судами 
этой нормы и с учетом случаев злоупотребле-
ний повышения судами уровня требователь-
ности к «арестным» ходатайствами следствия.

Защита также указывала в суде, что исклю-
чительных обстоятельств, допускающих 
арест предпринимателей, в данном случае 
не имеется. Напомним, следствие указывало, 
что бизнесмен, оставаясь вне следственно-
го изолятора, может скрыться, угрожать сви-
детелям, уничтожить улики по делу или про-
должить заниматься преступной деятельнос-
тью. «Принимая решение об аресте, суд, не из-
учив фактических обстоятельств, сослался на 
следствие, которое в ходатайстве указало, что 
Сергей Хачатуров, располагая преступно на-
житыми средствами, скроется на Украине,— 
заявил Алексей Мельников.— Между тем в 
УПК сказано, что арест возможен, если подо-
зреваемый или обвиняемый скрылся от до-
знания, следствия или суда, то есть предпри-
нял конкретные действия, чтобы избежать от-
ветственности. Мой же подзащитный был за-
держан в центре Москвы в кафе, а вовсе не в 
аэропорту или на границе с Украиной. Про-
должать преступную деятельность или ока-
зывать давление на свидетелей, осведомлен-
ных о сделке с акциями РГС, он также не мо-
жет, поскольку к страховой компании давно 
не имеет отношения». «Все прозвучавшие в су-
де аргументы следствия являются не основан-
ными на фактах предположениями. Заключе-
ние под стражу в этой ситуации является гру-
бым нарушением»,— сказал адвокат.

Однако суд вновь согласился с позицией 
следствия и повторно постановил избрать 
Сергею Хачатурову меру пресечения в виде 
заключения под стражу. Защита уже обжало-
вала это решение. «Судебное постановление 
противоречит действующему законодатель-
ству, и мы будем требовать его отмены, а в слу-
чае необходимости обратимся и в Европей-
ский суд по правам человека,— сказал 

”
Ъ“ 

Алексей Мельников.— Мы уверены, что не-
обходимо изменить сложившуюся ситуацию, 
когда арест назначается без учета фактиче-
ских обстоятельств дела и используется с це-
лью заставить обвиняемого признать вину в 
преступлении, которое он не совершал. О не-
допустимости подобной ситуации, приводя-
щей к потере бизнеса, много раз говорил да-
же президент России».

Александр Игорев

Сергея Хачатурова так и не признали 
предпринимателем
Бывшему вице-президенту «Росгосстраха»  
подтвердили апрельский арест

Как стало известно ”Ъ“, в Московском 
окружном военном суде (МОВС) с уча-
стием присяжных сегодня стартует 
громкий процесс по делу о подготов-
ке покушения на следователя столично-
го военного следственного управления 
(ВСУ) Следственного комитета Рос-
сии (СКР) Александра Паутова и хище-
ниях во ФГУП «Ведомственная охрана 
объектов промышленности Российской 
Федерации» (ВООП), которые он рас-
следовал. Организатором нападения 
следствие считает бывшего исполни-
тельного директора ФГУП ВООП Андрея 
Польщикова, а среди предполагаемых 
мошенников оказался экс-гендиректор 
предприятия генерал-майор ФСБ Вла-
димир Подольский, ранее командовав-
ший легендарной спецгруппой «Вым-
пел». За хищения во ФГУПе он уже был 
приговорен к штрафу.

Перед МОВС, заседания в котором будут 
проходить с участием присяжных, предстанут 
бывший исполнительный директор ФГУП ВО-
ОП полковник в отставке Андрей Польщиков, 
его супруга Лариса и сын Максим, которые об-
виняются в особо крупном и крупном мошен-
ничестве (ч. 4 и 3 ст. 159 УК РФ). Аналогичные 
составы инкриминируются генералу ФСБ По-
дольскому. Но самым тяжелым обвинением 
стало посягательство на жизнь лица, осуществ-
ляющего предварительное следствие (ст. 295 
УК РФ). За него помимо Андрея Польщикова 
судить будут гражданина США и России Олега 
Грищенко, связанного, как считает следствие, 
с криминальными структурами.

По версии следствия, майор Паутов рас-
следовал выявленные военной контрразвед-
кой хищения в ФГУП ВООП, которые руково-
дители предприятия (сейчас передано в веде-
ние ФГУП «Охрана») Владимир Подольский 
и Андрей Польщиков осуществили, перево-
дя деньги на карточки своих родственников 
и «мертвых душ». Таким образом, как уста-
новило ВСУ СКР по Москве, генерал Подоль-
ский, полковник Польщиков, его жена и сын 
в 2012–2016 годах получили 25,4 млн руб.

В апреле 2016 года Андрей Польщиков, по 
версии следствия, решил разобраться с май-
ором Паутовыми и через своего адвоката (по 

делу проходит свидетелем) вышел на челове-
ка, готового организовать устранение следо-
вателя. Так Андрей Польщиков познакомил-
ся с Олегом Грищенко, который за 5 млн руб. 
согласился исполнить его заказ. Две недели 
ему понадобилось, чтобы установить мес-
тожительство следователя Паутова и место 
парковки автомобиля Mitsubishi Pajero, на 
котором тот передвигался. Получив повест-
ку с вызовом на предъявление обвинения на 
10 мая, Андрей Польщиков, считает следст-
вие, потребовал до этой даты убрать следо-
вателя, заплатив Олегу Грищенко 3 млн руб. 

В ночь на 10 мая 2016 года Олег Грищенко и 
привлеченный им за 500 тыс. руб. Сергей Со-
рокин проткнули колесо Mitsubishi, рассчи-
тывая напасть на майора, когда он будет ста-
вить запаску. Однако в машине сработала сиг-
нализация, и следователь вызвал полицию, 
увидев которую, злоумышленники скрылись.

Через некоторое время Сергей Сорокин 
добровольно явился в правоохранительные 
органы, рассказав о происшедшем. Олега 
Грищенко и Андрея Польщикова, инвалида 
2-й группы, являющегося ветераном боевых 
действий, награжденным двумя орденами и 
девятью медалями, арестовали. 

По первому обвинению в хищениях ге-
нерал Подольский получил в Московском 
гарнизонном военном суде штраф в разме-
ре 300 тыс. руб., который до 150 тыс. руб. со-
кратила апелляционная инстанция МОВС.

Уголовное дело в отношении Олега Гри-
щенко, Андрея Польщикова и членов его се-
мьи военная прокуратура направила в Мосго-
рсуд. Однако тот вернул его предварительно-
му следствию, посчитав, что эпизоды мошен-
ничества должны рассматриваться вместе с 
теми, участником которых, по данным ВСУ 
СКР, выступал и уже осужденный генерал По-
дольский, расследование в отношении кото-
рого продолжилось. В итоге объединенное 
уголовное дело и было направлено в МОВС.

Свою вину подсудимые не признают. 
Предполагается, что после оглашения обви-
нительного заключения в качестве свидете-
ля обвинения в суде будет допрошен Сергей 
Сорокин, участник несостоявшегося загово-
ра против майора Паутова. 

Юрий Сенаторов

Схему с «мертвыми 
душами» хотели  
скрыть смертью
Экс-руководителя ФГУПа будут судить  
за подготовку убийства следователя  
по своему делу

Обжалованное решение райсуда, по данным 

”
Ъ“, было принято в отсутствие представителей, 

которые не были уведомлены и узнали о нем 
лишь спустя несколько дней

За незаконное обналичивание 
1 млрд руб. члены ОПС получили 
от условных сроков до десяти  
с половиной лет колонии 
ФОТО МАКСИМА СТРУГОВА
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Введение во храм   
Пресвятой Богородицы
Поздравляю читателей и сотрудников газеты «Коммерсантъ» 
с праздником Введения во храм Пресвятой Богородицы.

Это событие новозаветной истории, сохранившееся в Свя-
щенном Предании, касается непосредственно каждого человека. 
Ведь благодаря Пречистой Деве, с юных лет посвятившей себя 
Богу, открылся путь в Небесное Отечество всем верующим 
в родившегося от Нее Сына Божия.

Тот, кто отдает свою жизнь на служение другому человеку, 
переживает поистине счастливые моменты, когда приносит 
ему радость, помогает преодолеть болезнь или исполнить его 
заветное желание, даже если на это уходит много сил, времени, 
денег. Несравненно счастливее тот, кто отдает себя на служение 
Господу. Истощая себя на дела Божии, такой человек обретает 
любовь, радость, мир и другие плоды духа (см. Гал. 5, 22–23).

Да и любовь к ближнему наиболее полно раскрывается 
через любовь к Богу, благодарность Ему и полное доверие 
Его Промыслу. Столь тесно взаимосвязаны две величайшие 
заповеди о любви (см. Мк. 12, 30–31), которые раскрыл в Своем 
учении Христос. Знаток ветхого закона, который задал Ему 
вопрос о наибольшей заповеди, а потом засвидетельствовал 
убедительность Его ответа, оказался, по словам Господа, «неда-
леко от Царства Божия» (Мк. 12, 34). Что за дистанция отделяет 
от Царства Божия человека, знающего духовные законы?

Многие христиане, подобно тому законнику, только умозри-
тельно воспринимают необходимость любить Бога и видеть цель 
человеческого бытия в богопознании. В повседневной жизни 
современный человек опирается на житейскую мудрость и свое 
умение выживать в любых невзгодах. Но вся его самонадеян-
ность разбивается о слова Спасителя: «Если не обратитесь 
и не будете как дети, не войдете в Царство Небесное» (Мф. 18, 
3). Как же преодолеть дистанцию духовной отчужденности и вой-
ти в открытое для нас Спасителем Царство Божие. Надо сойти 
с Олимпа самости и обратиться к Господу.

Сегодня Церковь приводит в пример Пресвятую Богородицу. 
В малолетнем возрасте Она была приведена родителями в Ие-
русалимский храм. Призывая помощь Божию, Дева Мария без 
посторонней помощи преодолела высокие ступени храма и по 
наитию Святого Духа была введена первосвященником во Свя-
тая Святых. С того времени Она неотступно находилась в «доме 
молитвы» (ср. Мф. 21, 13), постоянно питая свой ум богомысли-
ем, поучаясь в Слове Божием и занимаясь рукоделием.

Пречистая Дева настолько исполнилась любовью к Богу, 
что стала избранным сосудом благодати и послужила тайне 
Боговоплощения. По словам святителя Григория Паламы, только 
посредством Богородицы пришел к нам Бог, а потому «всякая 
форма духовных даров помимо Ее не будет иметь места ни для 
кого». Этой мысли святителя вторит церковное богослужение, 
воспевающее введение во храм Пречистой Девы, Которая 
«Христа всем предвозвещает».

В этот день я желаю всем людям с детской искренностью 
обратиться к Господу и, преодолевая ступени житейских невзгод 
с верой в Его благой Промысл, взойти во Святая Святых — Не-
бесное Царство, уготованное Богом всем, любящим Его (1 Кор. 
2, 9). В этом каждому помогает наша Небесная Заступница, 
предвозвещающая Христа.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Климент, 
митрополит  
Калужский и Боровский

Уполномоченный по правам человека 
в России Татьяна Москалькова прове-
ла второй всероссийский Единый урок 
прав человека для школьников и отве-
тила на вопросы школьников. Если в 
прошлом году учащихся больше все-
го интересовало участие детей в не-
санкционированных митингах, то те-
перь интересы несколько сместились: 
вопросы касались правовых основ от-
мены концертов, осуждения школьни-
ков за экстремистские посты в интерне-
те и особенностей оценки религиозных 
убеждений.

Второй год подряд в России проходит 
Единый урок по правам человека — ведет 
его уполномоченный по правам человека 
в РФ Татьяна Москалькова, а трансляция 
идет в десятках тысяч школ по стране. Ом-
будсмен призвала учеников выучить Все-
общую декларацию прав и свобод челове-
ка, принятую Генассамблеей ООН 70 лет на-
зад, а также Конституцию РФ, принятую в 
1993 году. Она напомнила, что человеку да-
ются не только права, но и обязанности, а 
самая главная из них — соблюдать закон. 
«Россия очень трепетно относится к соблю-
дению прав человека, и всякие попытки 

представить Россию как агрессора являют-
ся ложью»,— отметила госпожа Москалько-
ва. Школьники также узнали, что в россий-
ском законодательстве есть нормы, кото-
рые «остались декларированными или бы-
ли искажены подзаконными актами», и ом-
будсмену приходится помогать гражданам, 
чьи права из-за этого были нарушены.

Во второй половине Единого урока мо-
сковские школьники задавали вопрос ом-
будсмену. Как и год назад, они показали, что 
разъяснять пункты Конституции им не на-
до, а надо объяснять, почему они не работа-
ют. Но поменялись сами вопросы. Год назад 
детей интересовало право несовершенно-
летних ходить на несогласованные митин-
ги и нарушение прав представителей ЛГБТ. 
В этот раз сразу двое школьников спросили 
про правовые основы отмены концертов. 
Напомним, с октября в разных городах Рос-
сии были отменены выступления как ми-
нимум восьми исполнителей, среди кото-
рых певица Монеточка, подростковая поп-
группа «Френдзона», рэпер Хаски, а также 
группа IC3PEAK. Правоохранительные орга-
ны заявили, что в текстах песен могут быть 
призывы к насилию, употреблению алко-
голя и наркотиков, а также экстремизм. Го-

спожа Москалькова пообещала разобрать-
ся в ситуации и даже встретиться с исполни-
телями. Ученик школы №1502 Захар Ловчев 
спросил, как судьи решают, какие религи-
озные убеждения можно признать экстре-
мистскими. «Те, что наносят вред другим 
людям»,— пояснила госпожа Москалько-
ва и привела в пример деятельность запре-
щенной в России организации ИГИЛ. Так-
же школьники интересовались, является ли 
прослушка телефонов спецслужбами нару-
шением прав человека (только если ведется 
не в рамках закона), нужно ли переписать 
Конституцию (не нужно, но если возникнет 
необходимость, то медленно и через рефе-
рендум) и будут ли в школах преподавать 
права человека (если только как модуль в 
курсе обществознания).

Дружные аплодисменты в заскучавшем 
зале вызвал вопрос восьмиклассника из 
школы №1534 Григория Мисрокова: «Как 
вы относитесь к тому, что моих ровесников, 
14–18-летних, привлекают к ответственно-
сти за то, что они оценивают и публикуют 
в соцсетях материалы исключительно юмо-
ристического характера, которые потом при-
знаются экстремистскими?» Омбудсмен под-
черкнула, что по Уголовному кодексу РФ от-

ветственность за экстремизм наступает с 14 
лет. Она пояснила ученикам, что между кри-
тикой и экстремизмом тонкая грань, и при-
знала, что школьникам нужно дать разверну-
тое определение экстремизма, чтобы они са-
ми могли отличать его от всего остального.

Смена тематики интересующих школь-
ников вопросов — следствие того, что уче-
ники не только следят за новостной повест-
кой, но и обмениваются мнениями в сооб-
ществах, пояснил 

”
Ъ“ Андрей Юров, экс-

перт Московской Хельсинкской группы, 
научный руководитель Международной 
школы прав человека и гражданских дей-
ствий и почетный президент Международ-
ного молодежного правозащитного движе-
ния. «Мне приятно и радостно, что школь-
ников интересуют фундаментальные пра-
ва человека, по большому счету свобода: 
гражданские свободы, личная свобода, сво-
бода не быть арестованными»,— сообщил 
господин Юров. В то же время он отметил, 
что из школы выходит молодежь, которая в 
основном не разбирается в правах челове-
ка: «В школах их этому не учат. И хорошо: в 
школах этому не могут научить, ведь это не 
теория, это права человека».

Анастасия Курилова

Школьники просят отделить свободу от экстремизма
Татьяна Москалькова провела второй всероссийский урок «Права человека»

В 2019 году в столице будет разверну-
та общегородская система распозна-
вания лиц для розыска преступников. 
В мэрии пояснили, что с этой целью уже 
обновлены 40% из 162 тыс. городских 
видеокамер. Ранее запущенный в тран-
спорте и на стадионах пилотный проект 
признан успешным: в метро с помощью 
систем удалось задержать «десятки  
преступников», на чемпионате мира 
по футболу — 180 правонарушителей. 
На видеонаблюдение в 2019 году го-
родские власти потратят 7,5 млрд руб. 
Эксперты поясняют, что современный 
софт распознает лица с точностью  
95–99% с помощью обычных камер.

О развертывании общегородской систе-
мы распознавания лиц в 2019 году сообщил 
столичный мэр Сергей Собянин на совеща-
нии по вопросам профилактики правона-
рушений. «В ближайшее время мы выйдем 
на новый уровень информационных техно-
логий. Это новый уровень безопасности»,— 
пообещал мэр. Система будет работать через 
городские видеокамеры (сейчас подключе-
но более 162 тыс. устройств в подъездах, во 
дворах и на улицах). 40% техники в этом го-

ду, по словам господина Собянина, было за-
менено «на более совершенную». Глава сто-
личной полиции Олег Баранов сказал, что 
системы видеонаблюдения уже позволи-
ли раскрыть 27 убийств, 165 разбоев и 300 
грабежей, не уточнив, впрочем, применя-
лись ли для этого системы распознавания 
лиц. Отметим, что такие технологии ранее 
опробовались на столичных вокзалах и ста-
дионах, а в городском метрополитене пи-
лотный проект по распознаванию лиц стар-
товал в марте этого года в преддверии чем-
пионата мира по футболу. Тогда в подзем-
ку поставили оборудование стоимостью 
30 млн руб. и софт, способный распознавать 
до 20 лиц в секунду, сличая их с фотографи-
ями из базы федерального розыска (см. 

”
Ъ“ 

от 18 марта). 
В департаменте информационных техно-

логий столичной мэрии рассказали, что рас-
познавание лиц тестируется с 2017 года при-
мерно на 1,5 тыс. городских камер. Экспери-
мент признан успешным: во всяком случае, 
господин Собянин сообщил о задержании 
«десятка преступников» в том же метропо-
литене. «Думаю, система сделает город не-
доступным для преступных элементов»,— 

добавил мэр. Напомним, в Москве действу-
ет новая система видеонаблюдения: преды-
дущая, стоимостью 7 млрд руб., установлен-
ная еще при Юрии Лужкове, была отключе-
на после скандала вокруг установки муля-
жей в подъездах вместо камер. В 2013 году 
в мэрии решили создать систему по новым 
принципам, закупая не видеокамеры, а кар-
тинку у трех сторонних операторов.

В «Ростехе» сообщали, что во время чем-
пионата мира с помощью 500 камер и тех-
нологии распознавания лиц FindFace 
Security было задержано 180 правонаруши-
телей из федеральных баз данных. В ком-
пании NTechLab (разработчик FindFace) от-
казались говорить, принимают ли участие 
в развертывании общегородской системы 
мерии. Впрочем, в 2017 году об этом заяви-
ли в департаменте информационных техно-
логий. Гендиректор Центра речевых техно-
логий (ЦРТ, производит в том числе систе-
мы распознавания лиц) Дмитрий Дырмов-
ский говорит, что в Москве в пилотных про-
ектах задействовано «несколько вендоров», 
в том числе и его компания.

В ЦРТ поясняют, что современный софт 
может идентифицировать человека даже 

с уличной камеры, висящей под углом до 
30 градусов: при условии, что при съемке на 
картинке «на лице человека между глазами 
будет 30–40 пикселей». «Но фронтальная ка-
мера лучше»,— признает господин Дырмов-
ский. Разработка ЦРТ внедрена в городской 
системе видеонаблюдения Санкт-Петербур-
га, где обеспечивается 99% точности в рас-
познавании лиц на лучших камерах, заверя-
ет он. В NTechLab говорят о 95-процентной 
точности при скромных технических требо-
ваниях к камерам (720х576 точек при 15 ка-
драх в секунду; изображение лица в 60х60 то-
чек). «Углы подвеса и освещенность не игра-
ют принципиальной роли»,— говорят в ком-
пании, но признают, что больше всего для 
распознавания в городской системе подхо-
дят камеры в подъездах. Согласно порталу от-
крытых данных мэрии, таких камер насчи-
тывается 100 тыс. «Современным системам 
несложно обрабатывать картинку с такого 
количества камер»,— добавляют в NTechLab. 
В бюджете Москвы на 2019 год на городскую 
систему видеонаблюдения выделено 7,5 мл-
рд руб.; еще 6 млрд руб. пойдут общегород-
ским центрам обработки данных.

Александр Воронов

Их рассматривает полиция
Москва развертывает общегородскую систему распознавания лиц



Есть у революции конец
Армения готовится к досрочным выборам

Армения завершает подготовку к вне-
очередным парламентским выборам 
9 декабря, которые определят новый 
расклад сил после майской «бархат-
ной революции». Сторонники и. о. пре-
мьера Никола Пашиняна из блока «Мой 
шаг» полны решимости получить боль-
шинство в парламенте. Однако его про-
тивники предупреждают об опасности 
превращения Никола Пашиняна в ново-
го единоличного правителя. В настрое-
ниях избирателей и программах поли-
тических партий разбирались в Ереване 
корреспонденты ”Ъ“ Кирилл Кривошеев 
и Айк Халатян.

«Мой шаг» идет к победе
Внеочередные парламентские выборы, на-
значенные на 9 декабря, должны завершить 
смену эпох в истории независимого армян-
ского государства. По итогам предыдущих 
выборов апреля 2017 года главной полити-
ческой силой стала коалиция Республикан-
ской партии Армении (РПА) и «Дашнакцу-
тюн». Но спустя всего полтора года ситуация 
кардинально изменилась. Опросы показы-
вают: новым центром силы станет блок «Мой 
шаг», возглавляемый давним и непримири-
мым борцом с правлением «республикан-
цев» Николом Пашиняном.

«Это если не первый, то второй раз после 
распада СССР, когда на выборах в Армении 
меняется вся политическая карта,— пояснил 

”
Ъ“ главный советник Никола Пашиняна Ар-

сен Гаспарян.— В этом и есть главное преиму-
щество демократии — люди знают, что своим 
голосом они могут поменять очень многое 
в стране». Внушительный отрыв блока «Мой 
шаг» от остальных партий Арсен Гаспарян на-
зывает «политической реальностью».

По словам опрошенных 
”
Ъ“ армянских 

экспертов, новый парламент будет состо-
ять из представителей трех-четырех пар-
тий. Помимо «Моего шага», имеющего все 
шансы завоевать на внеочередных выбо-
рах большинство, это «Процветающая Ар-
мения» во главе с одним из самых богатых 
предпринимателей страны Гагиком Цару-
кяном, «Светлая Армения» (ранее входи-
ла в блок «Елк»), Республиканская партия 
и «Сасна Црер» (название можно перевести 
как «Неистовые из Сасуна»).

Хотя «неистовые» лишь недавно зареги-
стрировали собственную политическую 
партию, новой ее назвать нельзя. Состоящая 
в основном из ветеранов войны в Нагорном 
Карабахе, «Сасна Црер» стала широко извест-
на летом 2016 года, после захвата полицей-
ского участка в Ереване. Тогда вооруженные 
люди удерживали здание в течение двух не-
дель, убив трех полицейских, а затем сда-
лись, объявив себя «военнопленными».

«Мне часто приходится отвечать на во-
просы о вторых и третьих партиях, а меня 
больше всего интересует первая — 

”
Мой 

шаг“»,— признается директор Института 
Кавказа Александр Искандарян. Обращая 
внимание на то, что список кандидатов бло-
ка Никола Пашиняна очень неоднороден, 

эксперт приходит к выводу, что консолиди-
роваться им будет очень непросто.

Среди новых политических сил, практи-
чески не имеющих шансов пройти в парла-
мент,— социал-демократическая партия «Ре-
шения гражданина» и блок «Мы», состоящий 
из бывших соратников Никола Пашиняна. 
Примечательно, что сторонники этой поли-
тической силы выступают за сближение Ере-
вана с Западом и критикуют политику России.

По словам Александра Искандаряна, по-
литические силы в Армении по-прежнему 
ориентируются на своих лидеров, а не на 
идеологию. «Идеологической борьбы про-
сто нет,— пояснил 

”
Ъ“ господин Исканда-

рян.— Такого рода запросы формируются 
в результате политического развития на про-
тяжении десятков лет».

Иллюстрацией этих слов стал предвыбор-
ный митинг с участием Никола Пашиняна, 
проходивший в пригороде Еревана Абовяне. 
«Мой сын, который живет в России, теперь 
хочет вернуться,— оценил происходящие 
в республике перемены пожилой мужчина, 
представившийся Феликсом.— А главное из-
менение — в сердце у армян». «Никол — пре-

мьер»,— скандировали собравшиеся, увидев 
поднимающегося на сцену кумира, и слуша-
ли его, несмотря на моросящий дождь.

Обращаясь к своим сторонникам, Никол 
Пашинян попытался описать различия меж-
ду «Арменией прошлого» и «Арменией буду-
щего». «Мы гарантируем безопасность всех 
инвестиций вне зависимости от политиче-
ской принадлежности инвестора,— внушал 
он избирателям.— Мы не просили, чтобы кто-
то из бизнесменов обеспечивал голоса для на-
шей партии. Предвыборная коррупция долж-
на быть вырвана с корнем! В новой Армении 
никто не будет ничего строить на страхе!»

Затронув тему армяно-российских отно-
шений, господин Пашинян выразил мнение 
о том, что они «должны оставаться в форме 
стратегического союзничества». «Но это стра-
тегическое союзничество из года в год долж-
но приобретать более глубокий смысл»,— 
многозначительно добавил он.

Из экспертов в депутаты
Согласно закону, ни одна партия не сможет 
контролировать более двух третей (то есть 
66%) мест в парламенте. Оставшаяся треть про-
порционально распределяется между оппози-
цией. Сторонники новых властей преподно-
сят такую систему как гарантию того, что до-
минирование «Моего шага» в новом парла-
менте в любом случае не будет абсолютным.

Впрочем, и максимально возможного ре-
зультата будет достаточно, чтобы «Мой шаг» 

мог принимать решения о внесении изме-
нений даже в конституцию. «У Никола Па-
шиняна есть доверие в обществе, и он выиг-
рает выборы без фальсификаций, но опас-
ность доминирования одной силы есть,— 
пояснил 

”
Ъ“ директор ереванского Анали-

тического центра по глобализации и реги-
ональному сотрудничеству и кандидат в де-
путаты Степан Григорян.— Поэтому мы го-
ворим людям: мы тоже в принципе поддер-
живаем 

”
Мой шаг“, но пусть у них будет 50%, 

а не 80% (такого результата сторонники Ни-
кола Пашиняна добились на выборах Совета 
старейшин Еревана в сентябре.— 

”
Ъ“)».

Сам Степан Григорян, в 1990-х годах рабо-
тавший заместителем посла Армении в РФ, 
выдвигается вторым номером в списке пар-
тии «Сасна Црер», строящей свою риторику 
на критике Москвы. «Считается, что эта си-
ла радикальна, но это не так,— говорит го-
сподин Григорян.— Я считаю, что они пра-
вильно ставят вопросы. Это ненормально, 
когда мы платим за российскую военную ба-
зу (в Гюмри.— 

”
Ъ“). Но почему в аэропорту 

Звартноц (Ереван.— 
”
Ъ“) работают россий-

ские пограничники? Если они нас защища-
ют от Турции, они должны быть на границе».

Сменить работу политического анали-
тика на депутатское кресло рассчитывает 
и другой известный эксперт — Микаэл Зо-
лян. Он 78-й в списке блока «Мой шаг». Реше-
ние бороться за депутатское кресло далось 
Микаэлу Золяну непросто.

«Я годами критиковал власть, и вот насту-
пил момент, когда нужно попробовать вой-
ти во власть самому,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Золян.— Если бы я пытался уйти от этой от-
ветственности, это было бы неправильно».

Как и многие другие, господин Золян счи-
тает, что выборы 9 декабря станут «первы-
ми в новой реальности». «До сих пор выбо-
ры имели одну функцию — легитимизиро-
вать существующую власть, при этом совер-
шенно не имело значения, насколько попу-
лярен лидер. Прежние лидеры просто не вы-
ражали настроения общества»,— считает он.

Еще в феврале-марте, до «бархатной рево-
люции», настроения у Микаэла Золяна бы-
ли совсем другие. По его словам, он «был уве-
рен, что ничего интересного в ближайшие 
годы в Армении не будет», и «рассылал резю-
ме в зарубежные компании».

В том, что выборы будут честными, 
”
Ъ“ 

убеждал и председатель ЦИК Армении Тиг-
ран Мукучян. Гарантией этого, по его сло-
вам, должна стать публикация после выбо-
ров списка всех проголосовавших. В них 
указывается полное имя, дата рождения 
и адрес каждого избирателя. Правда, такая 
мера была введена еще при прежних вла-
стях в 2016 году.

А вот подавляющее большинство гра-
ждан Армении, проживающих или находя-
щихся за рубежом, принять участие в выбо-
рах 9 декабря не смогут: в последний раз они 
имели такую возможность в 2003 году, после 
чего избирательное законодательство было 
изменено. На предстоящих выборах исклю-
чение будет сделано лишь для 729 граждан 
Армении, в основном работающих за рубе-
жом дипломатов и военных, участвующих 
в миротворческих миссиях в Афганистане, 
Косово, Ливане и Мали.

«В свое время были дебаты по этому во-
просу,— пояснил 

”
Ъ“ глава ЦИКа.— В ито-

ге был сделан вывод, что за рубежом не 
все политические силы имеют равные 
возможности».

Единственная сила, которая не счита-
ет предстоящие выборы «новой реально-
стью»,— это Республиканская партия. «Для 
эффективного и подотчетного функциони-
рования большинства нужна реальная оп-
позиция,— заявила 

”
Ъ“ заместитель пред-

седателя РПА Арпине Ованнисян.— Сейчас 
многие политические силы твердят, что они 
представляют настоящую оппозицию, но од-
новременно они критикуют Республикан-
скую партию и восхваляют правительство. 
Эти выборы беспрецедентны еще и потому, 
что атмосфера ненависти и отсутствия толе-
рантности зашкаливает. Каждого, кто осме-
лится критиковать правительство, призна-
ют чуть ли не врагом народа».

По мнению госпожи Ованнисян, имен-
но РПА служит «альтернативой» для избира-
телей, понимающих необходимость «иметь 
сильную и профессиональную оппози-
цию», в противовес Николу Пашиняну, ко-
торый, по ее словам, «говорит одно, но де-
лает другое» и до сих пор «не идентифици-
рует себя как власть».

Премьер Армении Никол Пашинян 
уверяет, что никогда не просил 
бизнесменов обеспечивать голоса 
для его партии. «Предвыборная 
коррупция должна быть вырвана 
с корнем!» — заявляет он   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Кипрскому урегулированию требуется регулировщик
Россию призывают стать посредником в старейшем конфликте в Европе

Москва может сыграть активную роль 
в возобновлении переговоров по кипр-
скому урегулированию. О такой воз-
можности заявил ”Ъ“ глава МИД  Кипра 
Никос Христодулидис, выразивший 
надежду, что усилия России  позволят 
разблокировать мирный процесс 
на острове, разделенном на две части 
с 1974 года. Саммит G20 в Буэнос-Айре-
се подтвердил: среди мировых держав 
Россия имеет лучшие отношения с Тур-
цией, контролирующей север острова. 
Так что Москва вполне может убедить 
Анкару реанимировать переговоры, 
прерванные в июле прошлого года. 
 Ближайшие месяцы станут для Кипра 
решающими: в январе 2019 года исте-
кает мандат «голубых касок» на острове, 
и США грозят заблокировать продление 
самой продолжительной миротворче-
ской операции в истории ООН.

Красные точки 
на «зеленой линии»
Об угрозе нового обострения на Кипре за-
говорили после недавнего инцидента в бу-
ферной зоне, произошедшего у деревни Де-
ния, населенной греками-киприотами. Как 
сообщил глава местной греческой общины 
Христанис Панайоту, вошедшие в буферную 
зону с северной части острова турецкие во-
енные без объяснения причин не позволи-
ли фермерам проводить сельскохозяйствен-
ные работы. На это немедленно отреагиро-
вало правительство Кипра, направившее жа-
лобу на турок руководству контингента воо-
руженных сил ООН на Кипре (ВСООНК).

«Мы сделали представление командова-
нию ВСООНК, сообщив о незаконных дейст-
виях оккупационной армии, и потребовали 
незамедлительного вмешательства для обес-
печения безопасности фермеров»,— заявил 
официальный представитель МИД Кипра 
Димитрас Самуил. По оценкам Никосии, 
только на прошлой неделе в буферной зоне 
было зафиксировано три подобных инци-
дента. В целом же в буферной зоне их проис-
ходит более 1 тыс. ежегодно.

Впрочем, власти самопровозглашенной 
Турецкой Республики Северного Кипра 
(ТРСК, признана только Анкарой) отрицают 

проблему нарушения прав греков-киприо-
тов турецким контингентом и называют за-
явления Никосии «пропагандой». Они выд-
вигают встречные обвинения в том, что гре-
ки-киприоты умышленно пытаются спрово-
цировать конфликт, совершая незаконные 
проникновения в северную часть острова.

В свою очередь, как заявил в конце прош-
лой недели в ходе 11-й сессии Азиатской пар-
ламентской ассамблеи премьер-министр 
Турции Бинали Йылдырым, «препятстви-
ем для урегулирования остается бескомпро-
миссная позиция греков-киприотов».

В этой ситуации официальный предста-
витель ВСООНК Алим Сиддики призвал обе 
стороны не предпринимать шагов, подрыва-
ющих хрупкий статус-кво, и подтвердил, что 
приоритетом «голубых касок» ООН остается 
обеспечение безопасности гражданского на-
селения острова.

Конфликт на все времена
Общая численность миротворцев ООН на 
Кипре, находящихся на острове с 1964 года 
в соответствии с резолюцией 186 Совета Без-
опасности ООН для поддержания мира меж-
ду греками-киприотами и турками-киприо-
тами, составляет сегодня около 1 тыс. чело-
век (включая военный и гражданский персо-
нал). Контингент ВСООНК под командовани-
ем генерал-майора Мохаммада Хумаюна Ка-
бира охраняет «зеленую линию» вдоль буфер-
ной зоны длиной 180 км.

Кроме того, в северной части острова на-
ходится 43-тысячный контингент турец-
ких войск, введенный в 1974 году для за-
щиты турок-киприотов, после того как пра-
вившая в то время в Греции военная хунта 
и греко-кипрские экстремисты вторглись 
на север Кипра и попытались присоеди-
нить его к Греции. ТРСК, находящаяся под 
патронажем Анкары, была провозглашена 
позднее, в 1983 году.

В 1974 году Совбез ООН принял резолю-
цию 353, призывающую к «немедленному 
прекращению иностранной военной интер-
венции против Республики Кипр» и «безот-
лагательному выводу присутствующего там 
иностранного контингента, кроме персона-
ла, находящегося в строгом соответствии 
с международными соглашениями». 

Еще две резолюции Совбеза — 541 
и 550,— принятые в 1984 году, осуждают 
инициированное Анкарой заявление тур-
ко-кипрских лидеров об отделении север-
ной части Кипра и создании на его террито-
рии независимого государства.

При этом переговоры об урегулирова-
нии между севером и югом начались еще 
полвека назад, в 1968 году, до ввода турец-
ких войск и раздела острова. К сегодняшне-
му дню стороны уже исчерпали все форма-
ты диалога, попытались реализовать много-
численные мирные инициативы. Самой за-
метной стал план генсека ООН Кофи Аннана 
2003 года, предполагавший проведение в ту-
рецкой и греческой частях острова референ-
думов о будущем государственном устройст-
ве страны.

Последний раунд мирных переговоров 
прошел в июле прошлого года в швейцар-
ском городе Кран-Монтана. Однако появив-
шиеся надежды на то, что остров находит-
ся на пороге исторического события — ре-
шения кипрской проблемы на основе прин-
ципа единого федеративного государства,— 
рухнули после того, как предложенные усло-
вия сделки отвергла Анкара.

Никосия смотрит на Москву
«Ситуация может показаться нелепой. Пере-
говорщики остались, но переговоров давно 
нет»,— пояснил корреспонденту 

”
Ъ“ глав-

ный представитель греческой общины на 
переговорах с турецкой общиной Андреас 
Мавроянис. По его словам, в условиях отсут-
ствия переговоров фактически происходит 
интеграция самопровозглашенной ТРСК 
в покровительствующую ей Турцию. «Вот 
только один факт: по состоянию на сегод-
няшний день уже две трети жителей север-
ной части острова — это никакие не турки-
киприоты, а переселенцы из Турции»,— го-
ворит Андреас Мавроянис.

Глава ТРСК Мустафа Акынджи, принимав-
ший участие в прошлогодних переговорах 
в Швейцарии, изначально был настроен на 
поиск компромисса, однако с предложени-
ями кипрской стороны не согласилась Тур-
ция, поясняет собеседник 

”
Ъ“. 

Мустафа Акынджи возглавил ТРСК в апре-
ле 2015 года, придя к власти на волне ожи-

даний, что север в итоге станет частью еди-
ного Кипра. По словам Андреаса Маврояни-
са, власти Республики Кипр по-прежнему го-
товы предоставить туркам-киприотам боль-
ше прав в едином децентрализованном госу-
дарстве с федеративным устройством.

Главным, хотя далеко не единственным 
камнем преткновения остается турецкое во-
енное присутствие на острове.

«Этот вопрос может показаться нереша-
емым. Однако мы исходим из того, что по-
зиция Турции может претерпеть измене-
ния. Анкара руководствуется принципами 
дипломатии Османской империи, предла-
гавшей поставить на огонь одновременно 
как можно больше утюгов и потом исполь-
зовать их по мере необходимости»,— по-
яснил 

”
Ъ“ Андреас Мавроянис. По его мне-

нию, «кипрский утюг» может вполне при-
годиться турецкому президенту Реджепу 
Тайипу Эрдогану, ведущему сложную игру 
с мировыми и ведущими региональными 
державами.

В свою очередь, как заявил 
”
Ъ“ глава МИД 

Кипра Никос Христодулидис, возглавивший 
дипломатическое ведомство в феврале, ру-
ководство Кипра возлагает особые надежды 
на Москву. «Среди мировых держав у Рос-
сии сегодня лучшие отношения с Турцией. 
Учитывая это, в ходе моего визита в Москву 
в апреле я попросил Сергея Лаврова, чтобы 
он поговорил с турецкой стороной и попы-
тался убедить ее пойти на уступки, что позво-
лило бы возобновить переговоры. После это-
го министр Лавров сообщил мне, что он уже 
обсудил этот вопрос со своим турецким кол-
легой Мевлютом Чавушоглу»,— раскрыл 

”
Ъ“ 

подробности последних дипломатических 
усилий вокруг кипрской проблемы Никос 
Христодулидис.

По словам главы МИД Кипра, в Нико-
сии позитивно оценивают продолжающе-
еся сближение Москвы и Анкары и надеют-
ся, что со временем оно окажет плодотвор-
ное влияние и на решение кипрской про-
блемы. «Мы хотим, чтобы Турция прини-
мала участие в освоении газовых место-
рождений прибрежного шельфа Кипра, 
но только после политического решения 
кипрской проблемы»,— заверил 

”
Ъ“ Никос 

Христодулидис.

В свою очередь, как заявил 
”
Ъ“ посол 

России в Никосии Станислав Осадчий, Мо-
сква заинтересована в скорейшем решении 
кипрской проблемы, несмотря на то что эта 
задача остается крайне сложной. «России не 
нужна еще одна горячая точка, тем более ря-
дом с Сирией. Кроме того, отсутствие урегу-
лирования на острове создает условия для 
недопустимого вмешательства внешних 
сил»,— пояснил 

”
Ъ“ глава российской ди-

пломатической миссии на Кипре (остров на-
ходится в 40 морских милях от Сирии).

Однако времени на возобновление пе-
реговоров остается все меньше. В июле это-
го года Совбез ООН продлил мандат «голу-
бых касок» на острове еще на шесть меся-
цев, до 31 января 2019 года. При этом в хо-
де обсуждения американская сторона на-
стаивала на необходимости установить чет-
кие сроки проведения миротворческой опе-
рации и определить критерии ее эффектив-
ности. Собеседники 

”
Ъ“ в Никосии, близкие 

к кипрскому правительству, подтвержда-
ют: администрация Трампа выражает расту-
щее недовольство отсутствием переговоров, 
а также считает миссию ВСООНК потеряв-
шей смысл. Кроме того, отказ от миротвор-
ческой миссии на Кипре укладывается в об-
щее русло политики Вашингтона, не жела-
ющего тратить средства на подобные опера-
ции по всему миру. В настоящее время бюд-
жет миротворческой операции на Кипре со-
ставляет более $55 млн, из которых кипр-
ское правительство оплачивает только од-
ну треть. Правительство Греции выделяет 
$6,5 млн. Остальную часть расходов покры-
вает ООН, в частности США.

По мнению собеседников 
”
Ъ“, ближай-

шие месяцы станут для кипрского урегули-
рования решающими. Если мирные пере-
говоры не возобновятся, то вполне реаль-
ными выглядят два сценария: либо сокра-
щение финансирования, которое приведет 
к уменьшению численности «голубых ка-
сок» на острове, либо полное закрытие кипр-
ской миссии, самой продолжительной ми-
ротворческой операции ООН, что чревато 
переходом замороженного кипрского кон-
фликта в горячую фазу.

Сергей Строкань,  
Никосия—Москва
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22574,76 (+223,7)
РТС 1154,18 (+28,04)
FTSE 100 7062,41 (+82,17)

DAX 30* 11465,46 (+208,22)
DJIA* 25792,47 (+254,01)
NASDAQ Composite* 7419,243 (+88,707)

*На 21:05    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.12.18
Австралийский доллар 48,9501
Английский фунт 84,8406
Белорусский рубль** 31,1552
Датская крона* 10,0937

Доллар США 66,2921
Евро 75,3874
Индийская рупия*** 94,4870
Казахский тенге*** 17,7546

Канадский доллар 50,3472
Китайский юань* 96,2373
Норвежская крона* 77,8104
СДР 91,6972

Сингапурский доллар 48,5123
Новая турецкая лира 12,7982
Украинская гривна* 23,5308
Шведская крона* 73,3295

Швейцарский франк 66,4916
Японская иена*** 58,4097

*За 10. **За 10000. ***За 100.
По данным агентства Reuters.
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Когда министры энергетики стран 
ОПЕК+, улыбаясь, жали друг другу 
руки после саммита в июне и обеща-
ли механизм «долгосрочного сотруд-
ничества», они вряд ли ожидали, что 
он потребуется уже через пять меся-
цев. Дело шло к тому, что сделка по со-
кращению добычи нефти, согласо-
ванная в октябре 2016 года и суще-
ственно измененная в июне 2018 
года, благополучно завершит дейст-
вие в конце года, после чего страны 
обретут свободу действий. Но паде-
ние цены на нефть на 30% за октябрь-
ноябрь требует от ОПЕК+ действий. 
В Вене 6 декабря, видимо, будет созда-
но новое соглашение с новыми уров-
нями отсчета и новыми квотами.

Эта ситуация напоминает 2016 
год настолько, что даже Катар ре-
шил выйти из ОПЕК накануне сдел-
ки, чтобы не испортить симметрии 
с Индонезией, покинувшей картель 
два года назад в такой же ситуации. 
Как и тогда, странам ОПЕК+ опять 
нужно бороться с профицитом неф-
ти на рынке, вызванным и ростом 
добычи в США, и собственными дей-
ствиями участников сделки: Сау-

довская Аравия и Россия сейчас до-
бывают на максимуме возможно-
стей, поскольку готовились к уходу 
с рынка иранской нефти после санк-
ций США. Иран же, как и два года 
назад, остается фактором неопреде-
ленности, но если в 2016 году стране 
не дали четкой квоты, разрешив на-
ращивать добычу, то теперь неясно, 
насколько она упадет из-за санкций.

Подобное дежавю, как мне кажет-
ся, требует новой оценки всей сдел-
ки ОПЕК+, которая до сих пор рас-
сматривалась рынком и властями 
стран-участниц, в том числе России, 
как очень успешная. Действительно, 
поставив в конце 2016 года цель со-
кратить запасы нефти до пятилетне-
го среднего уровня, ОПЕК+ достигла 
этого к началу 2018 года, способство-
вав росту цены выше $70 за баррель 
Brent. Но этот баланс продержался 
всего несколько месяцев.

Безусловно, главным виновни-
ком его разрушения можно считать 
США. С одной стороны, сланцевые 
производители Америки наращи-
вают добычу, пользуясь ростом цен, 
с другой же, Белый дом проводит 
противоречивую политику, однов-
ременно вводя санкции против Ира-
на и призывая ОПЕК снизить цены. 
Именно попытка ОПЕК+ опережаю-
ще отреагировать на давление США 
на Иран, нарастив добычу, в итоге 
привела к падению цены, поскольку 
санкции в последний момент были 
смягчены.

Как бы там ни было, сделка ОПЕК+ 
не достигла своей цели. Она показа-
ла, что однократные действия не мо-
гут сбалансировать рынок, учитывая 
такой изменчивый фактор, как слан-
цевая нефть. И если страны ОПЕК+ 
берут на себя функцию баланси-
ра, сокращая или увеличивая добы-
чу, для успеха эту роль им придется 
выполнять постоянно. А это означа-
ет, что России, если она хочет про-
должать сотрудничество с Саудов-
ской Аравией, придется сдерживать 
рост добычи в течение неопределен-
ного времени. И это означает также, 
что влияние политических факторов 
на цену нефти возрастает.

правила  
игры

Ситуация с ОПЕК+ 
напоминает 2016 
год: Катар выходит 
из ОПЕК накануне 
новой сделки, 
как Индонезия 
два года назад

на нефтяном рынке вызвали  
дежавю у главы группы ТЭК

Юрия Барсукова4 декабря Госдума должна  рассмотреть 
во втором чтении законопроект 
об управлении Северным морским пу-
тем (СМП), который назначает «Росатом» 
инфраструктурным оператором и за-
кладывает принцип «двух ключей». Как 
и предполагалось, за Минтрансом оста-
нется выдача разрешений на плавание 
по СМП, но по согласованию с госкор-
порацией. При этом «Росатом» получит 
право заключать концессии по инфра-
структурным инвестпроектам на СМП. 
Собеседники 

”
Ъ“ на рынке отмечают, 

что документ не вводит полной ясности, 
кто за что отвечает, и спорные решения 
перекладывает на правительство. Экс-
перты отмечают, что действие законо-
проекта нужно распространять не толь-
ко на Севморпуть, но и на всю Арктику.

Во вторник Госдума во втором чтении 
должна рассмотреть законопроект об управ-
лении Севморпутем, которое поделят меж-
ду собой Минтранс и «Росатом». Основной 
принцип управления Арктикой — «два клю-
ча» у «Росатома» и Росморречфлота Минтран-
са (об этом см. 

”
Ъ“ от 26 июня). В первом чте-

нии законопроект принят 24 июля, и его вер-
сия ко второму чтению не сильно отличается.

Закон должен зафиксировать итог борь-
бы госструктур за контроль над СМП. Год на-
зад Владимир Путин поддержал предложение 
Дмитрия Медведева назначить «Росатом» еди-
ным оператором Севморпути, эту идею тогда 
лоббировал вице-премьер Дмитрий Рогозин, 
ушедший весной в «Роскосмос» (см. 

”
Ъ“ от 8 но-

ября 2017 года). Предполагалось, что госкор-
порация заберет ряд функций от Минтранса 
и будет отвечать за судоходство, навигацию, 
порты и энергетику СМП. Министерство было 
резко против сокращения своих полномочий 
и настаивало на том, чтобы сохранить за со-
бой вопросы безопасности мореплавания.

Сейчас законопроект предусматривает, 
что разрешения на плавание судов по СМП 

и удостоверения на ледовую лоцманскую 
проводку остаются в ведении ФГБУ «Админи-
страция СМП» Росморречфлота, но выдаются 
по согласованию с «Росатомом» или его струк-
турой (скорее всего, ФГУП «Атомфлот»). Сами 
правила плавания утверждает правительст-
во. «Росатом» будет отвечать за развитие ин-
фраструктуры СМП, он же должен составить 
план развития, который согласует Росмор-
речфлот и утверждает правительство. В пер-
вом чтении план утверждал Росморречфлот 
в порядке, установленном правительством. 
По согласованию с госкорпорацией теперь 

утверждаются правила ледокольной и лоц-
манской проводки, разработка маршрутов 
судов, положение о гидрометеорологиче-
ском обеспечении.

Новый вариант предусматривает и прав-
ку закона о концессиях, которая дает «Росато-
му» полномочия концедента — право прово-
дить конкурсы, рассматривать предложения 
по концессиям, заключать их и исполнять. 
Инициатором дополнений о концессии вы-
ступило правительство. 

В «Росатоме» 
”
Ъ“ сообщили, что надеют-

ся на принятие законопроекта до конца 

года. В Минтрансе на запрос 
”
Ъ“ не ответили. 

Источники 
”
Ъ“ в отрасли не исключают, что 

во вторник законопроект будет принят сразу 
в двух чтениях.

Источники 
”

Ъ“ на рынке отмечают, 
что в законопроекте нет четких ответов 
ни на один вопрос, «нет окончательных ре-
шений, все паллиативы». Основные вопро-
сы отдаются правительству, которое долж-
но принимать решения неизвестно из ка-
ких соображений, говорит собеседник 

”
Ъ“. 

В документе не упоминается Минприро-
ды, которое отвечает за освоение ресурсов, 
а без увязки с его планами странно говорить 
о развитии инфраструктуры, отмечает один 
из источников 

”
Ъ“. Он также напоминает, 

что гидрометеорологическая служба всегда 
находилась в ведении этого министерства. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, основные спо-

ры между «Росатомом» и Минтрансом также 
были связаны с ответственностью за гидро-
графию и управление движением судов.

Глава консультационного центра «Ге-
кон» Михаил Григорьев замечает, что про-
ект не определяет до конца взаимоотноше-
ния «Росатома» и Минтранса, отсылая к дру-
гим документам, в первую очередь к прави-
лам плавания по СМП, которые должно ут-
вердить правительство (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября). 

Создание единого оператора СМП, обеспе-
чивающего ледокольную проводку, востре-
бовано, считает эксперт. Но круглогодичная 
проводка невозможна без обеспечения су-
доходства на флангах Северного морского 
транспортного коридора в Баренцевом, Пе-
чорском, Белом и Беринговом морях, пояс-
няет господин Григорьев. Не создав требуе-
мые портовые мощности во всей Арктике, 
«мы не сможем создать планируемую систе-
му круглогодичного устойчивого судоходст-
ва», уточняет он, поэтому действие операто-
ра логично распространить на все россий-
ские арктические акватории.

Анастасия Веденеева
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Арктические концессии 
отдают «Росатому»
Принцип «двух ключей» от Севморпути скорректировали не в пользу Минтранса

На связи с вирусами
Аналитики предупредили о рисках консалтинга по программам-вымогателям
Атаки компьютерных программ-вы-
могателей привели к появлению IT-
консультантов, оказывающих услу-
ги по возвращению зашифрованных 
файлов. При этом посредник может 
вступать в сделку и с автором вредонос-
ного софта, выяснила Check Point Re-
search. Пока модель не получила рас-
пространения, ее популярность зави-
сит от готовности киберпреступников 
работать с посредниками, уточняют 
участники рынка.

О новом виде IT-консалтинга в индустрии 
программ-вымогателей, который может во-
влечь клиентов в мошенническую схему, 

”
Ъ“ 

рассказали в компании Check Point Research. 
К консультанту по разблокировке зашифро-
ванных файлов обычно обращается компа-
ния, которая не имеет резервной копии, что-
бы их восстановить, и которая не желает пла-
тить выкуп вымогателю. Впрочем, для разбло-
кировки файлов консультант может сам свя-
зываться с автором программы-шифратора, 
выяснили в Check Point Research.

В качестве примера работы IT-консультанта 
по разблокировке файлов Check Point Re-
search привела компанию Dr. Shifro. Она за-
пустила сервис в 2016 году на волне массо-
вых заражений вирусами-шифровальщика-
ми и утверждает, что использует «уникаль-
ный алгоритм по восстановлению данных». 
На деле сервис «фактически контактировал 
с создателем программ-вымогателей и заклю-
чил с ним сделку», утверждает Check Point Re-
search. Автор программы получает $1,3 тыс., 
а консультант — $1 тыс. с жертвы за разблоки-
ровку файлов, оценивает Check Point. В ком-
пании Dr. Shifro на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Это неуникальная модель, есть реклама 
похожих услуг от других сервисов, но боль-
шого количества таких компаний не на-
блюдается, говорит антивирусный эксперт 
«Лаборатории Касперского» Антон Иванов. 
«Если ведущие компании по информаци-
онной безопасности заявляют, что расшиф-
ровка невозможна без ключей, которые есть 
только у злоумышленников, то компании, 
которые предлагают расшифровать файлы, 

являются мошенниками либо аффилирова-
ны с преступными группами»,— напомина-
ет господин Иванов.

Вымогательством с использованием ви-
русов-шифровальщиков зачастую занимает-
ся не сам автор вредоносного ПО, а преступ-
ник, купивший модификацию такого софта, 
с ним жертва и ведет переговоры о стоимости 
расшифрования документов, объясняет опе-
рационный директор центра мониторинга 
и реагирования на кибератаки «Ростелеком-
Solar» Антон Юдаков. Случаи, когда посредни-
ки вступают в сговор с вирусописателями для 
разблокировки файлов, не самые частые, од-
нако такая ниша существует, отмечает он.

В 2017 году произошло несколько круп-
ных атак программ-вымогателей — Wanna-
Cry, NotPetya и Bad Rabbit. В этом году таких 
крупных случаев не было, потому что исполь-
зование подобных вирусов стало более целе-
направленным — против компаний и орга-
низаций, которые могут заплатить за разбло-
кировку информации большую сумму денег 
и в краткие сроки, полагают в Digital Security. 

Профессионализм преступников в этой сфе-
ре растет, некоторые из них перешли на тар-
гетированные атаки на бизнес, основная цель 
которых — парализовать бизнес-процессы 
компании и потребовать большой выкуп, 
подтверждает господин Иванов.

По данным Европола, индустрия про-
грамм-вымогателей составляет пример-
но $5 млрд, говорят в Check Point. «Вирусы-
шифровальщики несложны в написании, 
но их сложно найти, и они приносят финан-
совую выгоду создателям»,— поясняют в Dig-
ital Security. Кроме того, злоумышленник без 
особых технических навыков может купить 
вредоносное ПО у разработчика и использо-
вать его, добавляют в Check Point. Бизнес-мо-
дель в виде посредничества между автором 
программы вымогателя и жертвой может «по-
служить новым витком развития индустрии 
кибервымогателей», считают там. Популяр-
ность этой модели, считает Антон Иванов, бу-
дет зависеть от готовности киберпреступни-
ков работать с посредниками.

Кристина Жукова

Новые кредиты заменили старую ипотеку
Рекордные выдачи обеспечило рефинансирование

Рекордные выдачи ипотеки в октябре, 
зафиксированные ЦБ в конце прош-
лой недели, не привели к заметному ро-
сту портфеля, показывает анализ дан-
ных. Совокупный объем ипотечных 
кредитов за месяц увеличился лишь 
на 85 млрд руб., что составляет менее 
трети от выданных в октябре креди-
тов. Большая часть оставшегося объе-
ма приходится на рефинансирование 
ранее взятых ссуд, указывают экспер-
ты. При этом интерес заемщиков к пе-
рекредитованию не исчерпан и следует 
ждать продолжения тенденции.

Портфель ипотечных ссуд в октябре уве-
личился чуть менее чем на 85 млрд руб., в ре-
зультате по итогам десяти месяцев совокуп-
ный объем ипотечных кредитов составил 
6,19 трлн руб. Октябрьский прирост портфеля 
оказался самым слабым за последние девять 
месяцев. Начиная с февраля прошлого года 
этот показатель не опускался ниже 100 млрд 

руб. Так, в сентябре он находился на уровне 
130 млрд руб., в августе — 126 млрд руб. 

В то же время в конце прошлой недели 
ЦБ сообщил об историческом рекорде вы-
дач ипотеки. «В октябре 2018 года выдано 
141,3 тыс. кредитов на 299,8 млрд руб. (+25,3% 
в количественном и +40,7% в денежном вы-
ражении к октябрю 2017 года),— отмечает-
ся в обзоре ДОМ.РФ, основанном на данных 
ЦБ.— Это рекордный месячный объем вы-
дачи (в декабре 2017 года выдано 290,5 млрд 
руб.) за всю историю развития рынка ипоте-
ки в России». 

Таким образом, при растущих выдачах на-
блюдалось значительное замедление роста 
совокупного портфеля. В октябре он составил 
всего 29% от общего объема выдач против 51% 
в сентябре. Оставшаяся сумма составила в ок-
тябре более 214 млрд руб., тогда как в преды-
дущем месяце находилась на уровне 124 млрд 
руб. Эта сумма включает в себя плановые по-
гашения кредитов, на которые, по оценке 

аналитика ИК «Алор Брокер» Алексея Антоно-
ва, ежемесячно приходится 60–70 млрд руб.

По мнению экспертов, существенный раз-
рыв выдач и прироста портфеля говорит о вы-
сокой степени рефинансирования ипотеч-
ных ссуд. По мнению господина Антонова, 
вероятно, к октябрю граждане как раз успели 
дооформить рефинансирование, одобренное 
летом, когда интерес к перекредитованию 
был особенно высок. «При этом банки снача-
ла поднимали ставки по ипотеке для новых 
заемщиков, а только потом корректировали 
программы рефинансирования, что также мо-
жет объяснять высокий разрыв выдач и роста 
портфеля,— отмечает эксперт.— А неопреде-
ленность экономической ситуации в следую-
щем году заставляет граждан как можно более 
активно погашать существующие кредиты».

По словам главного экономиста «ПФ Капи-
тал» Евгения Надоршина, повышение клю-
чевой ставки ЦБ послужило сигналом после-
дующего увеличения ставок по многим ви-

дам кредитов. «Граждане, ожидавшие более 
низких ставок для рефинансирования теку-
щих кредитов, поняли, что дальнейшее ожи-
дание бесполезно, и начали активно пода-
вать заявки на перекредитование,— поясня-
ет он.— У ряда банков еще в октябре дейст-
вовали старые ставки, и заемщики торопи-
лись успеть до их повышения». При этом, не-
смотря на рост стоимости ипотечных креди-
тов у крупнейших банков, среднее значение 
ставки за последние три месяца не измени-
лось. ЦБ не выделяет отдельно ставки по но-
вым кредитам и ссудам на рефинансирова-
ние. По данным регулятора, по итогам ок-
тября средняя ипотечная ставка составила 
9,42% против 9,41% в сентябре. Банки выби-
рали более надежных заемщиков, то есть тех, 
кто приходил именно за рефинансировани-
ем, и давали им кредиты на выгодных услови-
ях, поясняет господин Надоршин.

деловые новости — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Корпоративным клиентам, 
имевшим на конец 2017 года 
долги по налогам, пеням 
и штрафам перед Федеральной 
налоговой службой (ФНС), бу
дет сложнее получить кредит. 
Банки хотят при оценке пла
тежеспособности потенциаль
ных заемщиков учитывать 
эту информацию, поскольку 
с 1 декабря ее раскрывает ФНС. 
Но юристы отмечают, что в ре
зультате проблемы могут воз
никнуть и у добросовестных 
компаний.

С 1 декабря 2018 года ФНС на 
своем сайте www.nalog.ru стала 
раскрывать больше информации 
о налогоплательщиках-юрлицах. 
В частности, это данные о том, ка-
кую сумму налогов компания не-
доплатила в бюджет и за что, на ка-
кие суммы была оштрафована на-
логовиками. До 1 декабря широко-
му кругу лиц была доступна инфор-
мация о численности сотрудников, 
уплаченных налогах и взносах, до-
ходах и расходах компаний. Дан-
ные о налоговых долгах и штрафах 
ФНС представит по состоянию на 
31 декабря 2017 года, в случае если 
они не были погашены до 1 октября 
2018 года.

Новая информация с 1 декаб-
ря появилась в отношении около 
1,5 млн компаний, то есть более тре-
ти всех зарегистрированных в Рос-
сии юридических лиц, свидетель-
ствуют данные системы «СПАРК-Ин-
терфакс». Сведения о недоимках раз-

мещены в отношении 576 тыс. орга-
низаций, пенях — 1,2 млн, штрафах 
— 580 тыс. компаний.

Банки уже готовы использовать 
новые данные при оценке кредит-
ного риска потенциальных заемщи-
ков. Так, по мнению предправления 
Нордеа-банка Михаила Полякова, 
нельзя считать надежным заемщи-
ка с существенными долгами перед 
бюджетом. Управляющий директор 
по рискам Абсолют-банка Николай 

Василевский напомнил, что, соглас-
но положению ЦБ 590-П, финансо-
вое положение заемщиков не мо-
жет быть оценено как хорошее в 
случае «наличия существенной по 
суммам и (или) срокам задолженно-
сти перед бюджетом и внебюджет-
ными фондами». Таким образом, 
информация ФНС дает банкам воз-
можность более качественно прове-
сти оценку финансового состояния 
заемщика и принять взвешенное 
решение по одобрению заявки, от-
мечает он. «Задолженность потен-
циального заемщика по уплате на-
логов является безусловной причи-
ной для отказа в кредитовании тако-
го клиента, финансовое положение 
такого клиента будет оцениваться 
как плохое»,— отмечает зампред 
правления Ланта-банка Дмитрий 
Шевченко.

Впрочем, не все участники рын-
ка настроены столь радикально. По 
словам предправления СДМ-банка 
Максима Солнцева, наличие нало-
говых долгов и штрафов будет как 
минимум основанием для того, что-
бы задать дополнительные вопросы 
потенциальному заемщику. Обыч-
но при принятии решений по кор-
поративным кредитам банки опе-
рируют более актуальными данны-
ми, необходимо предоставление 
справок по задолженности перед 
налоговыми органами по последне-
му отчетному кварталу, указывает 
зампред правления банка «Уралсиб» 
Станислав Тывес. «Но информация 
ФНС станет поводом задать допол-

нительные вопросы по текущему 
состоянию бизнеса клиента,— про-
должает он.— При существенных 
суммах таких претензий вероят-
ность одобрения и кредитный ли-
мит могут быть снижены».

Однако юристы уверены, что из-
лишнее внимание, которое банки 
намерены уделять данным ФНС о 
долгах и штрафах, чревато отказами 
добросовестным клиентам. «Многие 
оспаривают доначисления, при этом 
налоговый спор в среднем длится де-
вять-десять месяцев, если же вопрос 
сложный, то и более года,— отмеча-
ет партнер Taxology Алексей Ар-
тюх.— То есть компания вполне мо-
жет выиграть суд у налоговиков, а 
банк примет решение исходя из не-
актуальной информации». Банки же 
не готовы учитывать длящиеся су-
дебные споры. «Если компания вы-
играла в суде и задолженность снята, 
то другое дело, однако пока решение 
судом не принято, кредитовать тако-
го заемщика рискованно»,— отме-
тил Михаил Поляков.

Есть еще один нюанс — возмож-
ность наличия ошибок и неточно-
стей. При запуске новых сервисов 
исключить их практически невоз-
можно, указывают эксперты. «Так 
как банки не раскрывают клиентам 
причины отказа в выдаче кредита, 
то компания может и не знать, что 
причина в несуществующих долгах 
перед налоговиками»,— отметил 
управляющий партнер «Ренессанс-
Lex» Георгий Хурошвили.

Вероника Горячева

Банки взглянут на клиентов по-новому 
ФНС раскроет штрафы и долги юрлиц

Ноябрь оказался самым успеш
ным месяцем для первичного 
рынка корпоративных евроо
блигаций с января, свидетельст
вуют данные агентства Cbonds. 
За минувший месяц компании 
на внешнем долговом рынке 
привлекли почти $1,6 млрд руб., 
еще свыше €1 млрд занял Мин
фин. Инвесторы охотно покупа
ли бумаги качественных россий
ских эмитентов на фоне перено
са новой порции антироссий
ских санкций на следующий год.

Предварительные данные агент-
ства Cbonds свидетельствуют о том, 
что российские корпоративные заем-
щики резко увеличили активность 
на первичном рынке еврооблига-
ций. В ноябре было проведено три 
размещения («Газпром» разместил 
выпуск в евро, «Русгидро» — два вы-
пуска, в юанях и рублях) на общую 
сумму, эквивалентную $1,6 млрд. Та-
кого успешного месяца у российских 
корпоративных заемщиков не было 
с января этого года, когда объем при-
влечения превысил $2,2 млрд (все 
размещения были в долларах). Кроме 
того, Минфин, сокративший осенью 
размещения ОФЗ на внутреннем 
рынке, неожиданно разместил суве-
ренные еврооблигации на €1 млрд.

Восстановление активности кор-
поративных эмитентов на внешнем 
долговом рынке произошло на фоне 
улучшения рыночной конъюнкту-
ры. В середине месяца агентство 
Bloomberg сообщило, что Конгресс 
США, скорее всего, не успеет до кон-
ца текущего года рассмотреть зако-
нопроект, предусматривающий вве-
дение новых санкций в отношении 
России, и, вероятно, отложит голосо-
вание по этой инициативе на следу-
ющий год. Намерения конгрессме-
нов были позитивно расценены ме-
ждународными инвесторами и рос-
сийскими эмитентами. «В октябре—
ноябре начали появляться сообще-
ния об отсрочке введения новых 
санкций, что добавляло рынку пози-
тива, а эмитентам и организаторам 
размещений — уверенности в удач-
ном выходе на рынок. С другой сто-
роны, эмитентам нужно было по-
пробовать разместиться до введения 
санкций США»,— отмечает вице-
президент по торговым операциям 
Альфа-банка Сергей Осмачек.

Важной особенностью прошед-
ших размещений стало то, что все 
они прошли в валютах, отличных от 
доллара. Это соответствует задаче по 
дедолларизации экономики, прово-
димой российским правительством, 
считают аналитики. «На международ-

ном рынке эмитенты занимали в аль-
тернативной валюте, включая юани 
и евро, что, во-первых, позволяет 
снизить риски, связанные с санкция-
ми, а во-вторых, дает возможность 
диверсифицировать круг инвесто-
ров»,— отмечает руководитель управ-
ления рынков долгового капитала 
«ВТБ Капитала» Андрей Соловьев.

Выросла активность корпора-
тивных эмитентов и на внутреннем 
рынке. В ноябре корпоративные за-
емщики привлекли более 180 мл-
рд руб., что на 80% выше показате-
ля ноября 2017 года. Однако свы-
ше 40% от общего объема размеще-
ний пришлось на одного эмитента 
«Дом.рф». Кроме того, Минфин за ме-
сяц разместил ОФЗ на 51,2 млрд руб., 
что на 40% выше показателя октября 
(хотя и вдвое ниже значения того же 
периода 2017 года). «Активность на 
рынках локальных облигаций вы-
росла незначительно, поскольку по-
ложительные новости ноября шли 
вкупе с негативными (обвал цен на 
нефть.— 

”
Ъ“). Таким образом, за ме-

сяц доходности ОФЗ изменились не-
значительно, на 2–13 базисных пун-
ктов на разных участках кривой до-
ходностей»,— отмечает директор де-
партамента рынков долгового капи-
тала Росбанка  Татьяна Амброжевич.

Впрочем, до конца года участни-
ки рынка ждут роста активности на 
внутреннем рынке. Этому будут спо-
собствовать позитивные новости 
конца месяца: договоренности меж-
ду Россией и Саудовской Аравией по 
снижению объемов добычи нефти, а 
также перемирие между США и Ки-
таем в торговой войне. «Декабрь ха-
рактеризуется притоком ликвидно-
сти среди ключевых инвесторов на 
рынке облигаций, что будет благо-
приятно воздействовать на ценоо-
бразование новых размещений и ко-
личество сделок»,— отмечает Татья-
на Амброжевич. Впрочем, по ее сло-
вам, основной риск для рынка несет 
заседание ЦБ, которое пройдет 14 де-
кабря. «В случае повышения ставки 
и сохранения жесткой риторики до-
ходность на рынке облигаций может 
вырасти»,— указывает эксперт. В это 
же время на внешнем рынке с высо-
кой вероятность произойдет сниже-
ние активности эмитентов. «Декабрь 
— традиционно спокойный месяц, 
большинство инвесторов уже закры-
вают свои портфели. Возможно, со-
стоятся точечные размещения, но в 
целом мы не ожидаем большого объ-
ема сделок, эмитенты вернутся на 
рынок в начале 2019 года»,— отме-
чает Андрей Соловьев.

Виталий Гайдаев

Компании вышли  
из-под будущих санкций
на рынок еврооблигаций

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Правительство озаботилось 
 решением вопроса курьерской 
подачи заявлений о переводе 
пенсионных накоплений граж
данами. Именно с массовым 
 использованием этого канала 
в этом году связывают риски 
фальсификации как по непра
вомерному переводу граждан 
между страховщиками, так 
и по ограничению правомер
ного перевода. Пенсионный 
фонд России (ПФР) уже разо
слал региональным отделени
ям соответствующие указания 
по проверке таких заявлений. 
Однако отсутствие сроков и сте
пени ответственности ставит 
под вопрос исполнение этих 
требований.

Как стало известно 
”
Ъ“, ПФР разо-

слал по региональным отделениям 
циркулярные письма о мерах по ог-
раничению приема заявлений че-
рез курьеров. Об этом рассказывали 
три источника 

”
Ъ“, знакомые с про-

блемами переходной кампании. 
ПФР должен был поправить адми-
нистративный регламент по пере-
воду пенсионных накоплений гра-
ждан, рассказывал один из собесед-
ников 

”
Ъ“, поскольку при такой по-

даче заявлений были возможны ри-
ски фальсификаций. Поручение об 
этом было дано зампредом прави-

тельства, курирующим его социаль-
ный блок, Татьяной Голиковой. 
Срок для урегулирования пробле-
мы стоял 1 декабря. Минтруд пере-
дал в ПФР полномочия по админис-
тративному регламенту, однако тот 
их еще не принял, указывает один 
из источников 

”
Ъ“. «По внедрению 

регламента целая процедура: его 
нужно регистрировать в Минюсте, 
не исключено, что он должен согла-
совываться с Минэкономики»,— до-
бавляет другой собеседник. Поэто-
му было решено сделать циркуляр-
ное письмо, рассказывают источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с фактом рассыл-

ки письма.

• После приостановки, а затем 
 отмены (см. «Ъ-Онлайн» от 29 дека-
бря 2017 года) возможности перево-
да пенсионных накоплений через 
удостоверяющие центры, с кото-

рыми Счетная палата связывала 
риски фальсификаций заявлений 
граждан на смену страховщика, 
стал набирать обороты другой 
 дистанционный канал подачи доку-
ментов — «в бумаге» через курьеров. 
На 1 ноября они принесли в ПФР 
 почти 964 тыс. заявлений граждан, 
или более 81% от всех поданных 
 заявлений. Причем подавляющее 
большинство из них было о досроч-
ной смене страховщика (см. 

”
Ъ“ 

от 21 ноября).
«Согласно этому циркулярному 

письму, произойдет ограничение 
приема отделениями ПФР заявле-
ний, поданных курьером,— гово-
рит один из источников 

”
Ъ“, знако-

мый с его содержанием.— Сотруд-
никам Пенсионного фонда России 
нужно будет установить, что курье-
ра отправлял именно гражданин, 
застрахованное лицо». По его сло-
вам, основные проблемы переход-
ной кампании обнажаются именно 
в последний месяц — массово сда-
ются заявления, которые копились 
в фондах, а также подаются так на-
зываемые защитные заявления, ко-
торые не позволяют гражданам сме-
нить страховщика, перебивая ста-
рое, поданное с договором (см. 

”
Ъ“ 

от 23 ноября 2017 года). Именно по-
этому декабрь бывает самым актив-
ным месяцем переходной кампа-

нии по поданным в ПФР заявлени-
ям. «Если циркулярное письмо со-
ставлено грамотно, то количество 
неправомерных действий со сторо-
ны участников рынка должно со-
кратиться»,— утверждает он.

Однако не все столь позитивно 
оценивают ситуацию. «Правитель-
ство ставило перед ПФР иную зада-
чу. В циркулярном письме не фигу-
рирует никаких сроков, когда но-
вые нормы вступят в действие, и 
как они будут реализовываться»,— 
говорит еще один собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к социальному блоку пра-
вительства. «Если действительно 
была принята норма о сверке лица, 
дистанционно подавшего бумаж-
ное заявление, с тем, кто подписал 
заявление, то это можно только при-
ветствовать. Эта норма должна быть 
легка в администрировании»,— го-
ворит управляющий директор 
агентства «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. Однако, по его словам, 
встает вопрос, как в действитель-
ности эти решения будут испол-
няться на местах. «Если письмо не 
содержит атрибутов срочности и от-
ветственности, то сама обязатель-
ность его исполнения может быть 
поставлена под вопрос»,— сомнева-
ется эксперт. В ПФР и Минтруде не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

ПФР послал курьеров
Прием заявлений на перевод пенсионных накоплений лишний раз проверят

Впрочем, снижение темпов при-
роста портфеля может объясняться 
не только перекредитованием, счи-
тают эксперты. «Кроме рефинанси-
рования на снижение этого показа-
теля могла повлиять совокупность 
таких факторов, как увеличение 
объема досрочного погашения ипо-
теки, продажа кем-то из банков ипо-
течного портфеля или выпуск ипо-
течных ценных бумаг с баланса ипо-
течного агента, соответственно, 
часть портфеля уходит с баланса 
банка»,— поясняет руководитель 
аналитического центра «Русипоте-
ка» Сергей Гордейко. По данным «Ру-
сипотеки», доля рефинансирования 
в выдачах снижается последние 
шесть месяцев. 

«На наш взгляд, умеренный рост 
рынка, несмотря на рекордные объ-
емы продаж, может быть следстви-
ем трех ключевых факторов, реали-
зовавшихся в октябре: это сезонный 

рост досрочного погашения креди-
тов, рост доли рефинансирования и 
большой объем сделок секьюрити-
зации»,— соглашаются в пресс-
службе ВТБ.

По словам зампреда правления 
банка «Дельтакредит» Дениса Кова-
лева, рефинансирование кредитов 
из других банков было одним из са-
мых популярных продуктов в этом 
году. «При этом говорить о том, что 
интерес к рефинансированию 

ослаб, преждевременно»,— полага-
ет он, указывая, что абсолютные по-
казатели остались неизменными в 
течение года. По мнению управляю-
щего директора по розничным про-
дуктам Абсолют-банка Антона Пав-
лова, эта тенденция в ближайшие 
месяцы сохранится, поскольку лю-
ди хотят зафиксировать более низ-
кую ставку, что и объясняет рост зая-
вок на рефинансирование.

Светлана Самусева

Новые кредиты  
заменили старую ипотеку

Раскрытие  
этой информации  
защитит бизнес  

не только  
от недобросовестных 

партнеров,  
но и облегчит им работу  
с самими налоговиками, 

которые требуют  
от компаний  

проявлять должную 
осмотрительность  

при выборе контрагентов
— Борис Титов,

бизнес-омбудсмен,  
31 июля 2018 года

Ц И Т А Т А

81,2 процента 
заявлений граждан  
о переводе пенсионных 
накоплений было  
подано через курьеров 
на 1 ноября
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Лоукостер «Победа», озабочен-
ный минимизацией своих расхо-
дов, предложил Минтрансу отме-
нить норму, обязывающую авиа-
компании организовывать реги-
страцию пассажиров в аэропор-
ту. Эту услугу сейчас автоматиче-
ски включают в стоимость биле-
та, и платеж поступает аэропор-
ту, но «Победа» предлагает сде-
лать бесплатной лишь онлайн-
регистрацию. Так авиакомпании 
смогут сэкономить на аренде сто-
ек. Предполагается, что при этом 
цена авиабилетов снизится, но 
собеседники 

”
Ъ“ на рынке отме-

чают, что идея «Победы» приве-
дет к росту расходов аэропортов 
на создание автоматических 
 стоек приема багажа.

Авиакомпания «Победа» (лоуко-
стер «Аэрофлота») предложила Мин-
трансу убрать из федеральных авиа-
ционных правил (ФАП) обязанность 
перевозчика включать в цену биле-
та плату за регистрацию в аэропор-
ту. «Сейчас, даже если клиент реги-
стрируется онлайн, мы все равно 
платим аэропорту за эту услугу, ко-
торая фактически не использует-
ся,— сказал гендиректор 

”
Победы“ 

Андрей Калмыков РБК.— И эти рас-
ходы, конечно, закладываются в це-
ну билета. Но нам давно пора пере-
осмыслить подход к технологии ре-
гистрации и дать возможность пас-
сажирам самим решать, за что пла-
тить и на чем экономить».

Сегодня авиакомпании арендуют 
стойки регистрации в аэропортах, 
расходы на аренду и работу персона-
ла на стойке включены в цену билета. 
В «Победе» отмечают, что каждый аэ-
ропорт ставит свои условия по стои-
мости регистрации. «Одинаково то, 
что мы платим, даже если пассажир 

регистрировался онлайн»,— говорят 
в лоукостере. При отмене обязатель-
ной регистрации на стойке сдача ба-
гажа будет вестись через автоматиче-
скую стойку (drop-off), считают в ком-
пании. «Победа» с осени уже ввела 
платную регистрацию в зарубежных 
аэропортах (онлайн-регистрация бес-
платна), неожиданно мотивировав 
это ростом топливных расходов.

В Минтрансе подтвердили получе-
ние обращения «Победы» и считают 
целесообразным обсудить его со все-
ми участниками отрасли, в том числе 
с Общероссийским объединением 
пассажиров и другими общественны-
ми организациями. В объединении и 
аэропортах не ответили 

”
Ъ“. Прези-

дент «Utair — Пассажирские авиали-
нии» Павел Пермяков заявил «РИА 
Новости», что компания поддержива-
ет отмену обязательного включения в 
авиабилеты платы за регистрацию. 
По его словам, это давно реализовано 
за рубежом, и было бы правильно 
обязать аэропорты не брать деньги с 
авиакомпании, если пассажир не 
прошел регистрацию на стойках.

Но источники 
”
Ъ“ в аэропортах 

оценивают идею осторожно. Один из 
собеседников 

”
Ъ“ говорит, что ини-

циатива прогрессивная и соответст-
вует мировой практике, «но многое 
зависит от конкретного механизма 
внедрения, технологий обслужива-
ния, готовности инфраструктуры и 
необходимых инвестиций при пере-
распределении потока пассажиров к 
самостоятельной регистрации». По 
его словам, инвестиции потребуют-
ся на закупку и обслуживание сис-
тем drop-off. Другой источник 

”
Ъ“ 

считает, что новые правила снизят 
доходы аэропортов. «Не исключено, 
что операторы аэровокзалов попыта-
ются компенсировать потерю дохода 
за счет повышения стоимости дру-
гих услуг»,— говорит он.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев отмечает, 
что в Воздушном кодексе и ФАП нет 
обязательства авиакомпаний вклю-
чать расходы на регистрацию в цену 
билета. «В ФАП-82 говорится, что пе-
ревозчик обязан обеспечить про-
цесс регистрации, но ни слова о том, 
за деньги будет организован про-
цесс или нет». Чтобы сделать реги-
страцию платной, нужно обойти ог-
раничения ФЗ «О защите прав потре-
бителей», по которым запрещается 
обусловливать приобретение одних 
услуг покупкой других и регламен-
тируется необходимость брать с пас-
сажира письменное согласие за оп-
лату регистрации на стойке. «Это 
значит, что вносить изменения нуж-
но будет в Воздушный кодекс, про-
водить их через Госдуму, что связано 
с противодействием со стороны де-
путатов, традиционно защищаю-
щих интересы пассажиров»,— пола-
гает эксперт.

Герман Костринский

«Победа» над регистрацией
Авиакомпания ищет новый способ сэкономить

Несмотря на недавнее объявле-
ние нижнего уровня цен в $300 
за тонну калия, «Уралкалий» все 
же продаст Китаю «в несколько 
раз меньший» объем по $290. 
На других рынках он рассчиты-
вает сохранить тактику «цены 
превыше объемов»: компания 
может отказаться от поставок 
Индии по долгосрочным кон-
трактам и говорит о бенчмарке 
в $310 за тонну. Зато «Уралка-
лий» готов развернуть страте-
гию выкупа акций с рынка 
и после squeeze out в 2019 году 
рассмотреть размещение 
на азиатских площадках.

«Уралкалий» все же подписал дол-
госрочный контракт с Китаем на объ-
ем «в несколько раз меньше» тради-
ционного по $290 за тонну, сообщил 
основной бенефициар компании 
Дмитрий Мазепин (его «Уралхим» 
владеет 20% акций). Летом контракты 
с Китаем и Индией по такой цене за-
ключил конкурент компании — бе-
лорусский трейдер БКК, но «Уралка-
лий» считал эту цену необоснован-
ной для Азии (см. 

”
Ъ“ от 17 ноября). 

Сейчас господин Мазепин заявил, 
что с Китаем и Индией компанию 
устроила бы цена «$310 плюс», по ко-
торой она поставляет удобрения на 
другие азиатские рынки. Он не 
исключил, что «Уралкалий» может не 
подписать договор с Индией и не по-
ставлять калий без контракта.

Объемы, которые «Уралкалий» по-
ставлял в эти страны, будут переори-
ентированы на более маржинальные 
рынки, в том числе в Африку, где це-
на выше $320 за тонну, заявил Дмит-
рий Мазепин. Ранее он договорился с 
президентом Кении Ухуру Кениатой 
об участии в тендерах местных по-

требителей, речь идет о продаже «со-
тен тысяч тонн» с 2019 года.

Традиционно удобрения в мире 
продаются на споте, на Китай и Ин-
дию приходится около 7,5 млн и 
4,5 млн тонн в год, и с ними произ-
водители калия заключали годовые 
контракты с дисконтом. Китай по-
лучал калий по самой низкой стои-
мости, Индия — примерно на $20 
дороже. Цены рухнули в 2013 году с 
$400 до $219 за тонну после разрыва 
совместного трейдинга «Уралка-
лия» и «Беларуськалия». В ноябре 
«Уралкалий» заявил, что может 
скорректировать производство, 
чтобы поддержать цены.

Андрей Лобазов из «Атона» отме-
чает, что при динамике цен (плюс 
$50–60 к прошлым контрактам) и 
прогнозах спроса и предложения не-
желание поставлять калий по цене 
ниже $310 понятно. Но он говорит, 
что африканский рынок достаточно 
маленький и легко перенаправить 
объемы вряд ли получится. По его 
мнению, просто снижать продажи 
нет смысла, «Уралкалий» в одиночку 
не может значительно влиять на гло-
бальные цены и лучше увеличивать 
продажи на спотовом рынке.

Изменить может «Уралкалий» и 
другое решение — об уходе с биржи. 
Компания с 2015 года выкупила с 
рынка более 40% своих акций за счет 
заемных средств, в 2015 году ушла с 
Лондонской биржи, а в конце 2017 го-
да начала делистинг с Московской. 
Тогда пояснялось, что частной компа-
нией проще управлять и не нужно 
тратить деньги на листинг. Теперь, по 
словам Дмитрия Мазепина, чтобы со-
кратить долг ($5,2 млрд руб. по МСФО 
на конец июня), «Уралкалий» может 
снова выставить на продажу акции. 

Для этого к июню-июлю 2019 года бу-
дет завершен squeeze out (обязатель-
ный выкуп акций мажоритарием), в 
рамках которого «Уралхим» купит 10% 
из квазиказначейского пакета «Урал-
калия» (всего 54,77%). Но источник 

”
Ъ“ 

на рынке замечает, что срочной необ-
ходимости выходить на биржу у 
«Уралкалия» нет. Андрей Лобазов не 
исключил, что компания вернется ту-
да после реорганизации, так как ее 
долг остается высоким.

Господин Мазепин также не 
исключил, что на биржу выйдет и 
«Уралхим». «Мы рассматриваем долг 
как единый для обеих компаний и 
хотим, чтобы они чувствовали себя 
более раскрепощенно»,— пояснил 
он. Но возвращаться на Лондонскую 
биржу «Уралкалий» не планирует, 
для размещения могут рассматри-
ваться азиатские площадки.

Также, как заявил Дмитрий Мазе-
пин, «Уралкалий» в 2021–2022 годах 
может запустить три новых проекта, 
в том числе Половодовский комби-
нат мощностью 2,8 млн тонн калия. 
Он был заморожен в 2015 году из-за 
плохой конъюнктуры и планировал-
ся не ранее 2025 года. По словам биз-
несмена, «Уралкалий» включил По-
ловодовское и Усть-Яйвинское место-
рождения и новую шахту рудника 
«Соликамск-2» в список инвестпроек-
тов, представленных в рамках «ини-
циативы Белоусова». Летом помощ-
ник президента Андрей Белоусов 
предложил изъять 500 млрд руб. 
сверхприбыли у экспортеров, полу-
чивших выгоду от девальвации ру-
бля, на приоритетные госпроекты. 
По последним оценкам, инвестиции 
в Половодово, Усть-Яйву и «Соли-
камск-2» оценивались в $3,8 млрд.

Ольга Мордюшенко

«Уралкалий» готов  
к исключениям в Азии
Компания сделала скидку Китаю  
и может вернуться на биржи

Страна расширяет производство 
СПГ на базе крупнейшего в мире Се-
верного месторождения, новые мощ-
ности из четырех линий на 8 млн 
тонн каждая будут выпускать 32 млн 
тонн СПГ в год, около 13 млн тонн кон-
денсата и около 4 млн тонн пропан-бу-
тана в год. В результате катарский СПГ 
станет прямым конкурентом для вто-
рой волны СПГ-проектов в США и для 
проекта НОВАТЭКа «Арктик СПГ» 
(20 млн тонн, должен быть запущен в 
2023–2025 годах). Источники 

”
Ъ“ сом-

неваются в наличии какой-либо эко-
номической связи между наращива-
нием производства СПГ и выходом 
из ОПЕК. Членство в организации, в 
частности, не помешало Катару в це-
лом создать свою обширную СПГ-ин-
дустрию в начале 2000-х годов.

Удар  
по Саудовской Аравии
«Решение Катара имеет политиче-
ское измерение, оно является при-
знанием снижения роли и влияния в 
свете политической изоляции»,— 
написал в своем Twitter государст-
венный министр иностранных дел 
ОАЭ Анвар Гаргаш.  

Но опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счи-

тают, что, напротив, Доха уверена в 
своих силах и демонстрирует незави-
симость от соседей, в первую очередь 
Эр-Рияда. За прошедшие полтора года 
Катар научился преодолевать эконо-
мические последствия блокады, в том 
числе за счет поддержки США, имею-

щих в Катаре крупнейшую военную 
базу в регионе, а также сохранения 
контактов с европейскими столица-
ми, РФ и региональными игроками.

«Решение выйти из ОПЕК — знак 
того, что Катар ни в чем не хочет зави-
сеть от Саудовской Аравии,— подчер-
кивает профессор кафедры совре-
менного Востока факультета исто-
рии, политологии и права РГГУ Елена 
Мелкумян.— В отсутствие кризиса 
между Эр-Риядом и Дохой это вряд ли 
бы произошло». «Это в первую оче-
редь удар по Саудовской Аравии,— 
соглашается эксперт по Катару Дмит-
рий Фроловский.— У Дохи есть не-
сколько вариантов, как можно дейст-
вовать против Эр-Рияда. Первое — 
нанять лоббистов в Вашингтоне и да-
вить саудовцев именно там, второе — 
активизировать поддержку хуситов в 
Йемене, и третье — ослаблять пози-
ции Саудовской Аравии в разных ин-
станциях и международных структу-
рах, что и было сделано сейчас».

По мнению эксперта, сейчас самое 
удачное время для расшатывания по-

зиций Эр-Рияда из-за негативного фо-
на, связанного с убийством саудовско-
го журналиста Джамаля Хашокджи, и 
основные адресаты решения Дохи — 
соседи Катара по Персидскому заливу. 
«Внутри региона достаточно полити-
ческих противоречий, многие, даже 
союзники Эр-Рияда, негативно вос-
приняли убийство, также не все до-
вольны соглашениями между Саудов-
ской Аравией и Россией по нефти. Ка-
тар показал, что никто не обязан сле-
довать в русле решений Москвы и Эр-
Рияда»,— полагает Дмитрий Фролов-
ский. Действительно, заявление Ката-
ра прозвучало сразу после очередной 
демонстрации этих связей: 1 декабря 
президент РФ Владимир Путин после 
переговоров с наследным принцем 
Саудовской Аравии Мухаммедом бен 
Сальманом на полях саммита G20 в 
Аргентине заявил, что страны догово-
рились продлить соглашение о сокра-
щении нефтедобычи. Не обговорены 
пока только объемы.

Марианна Беленькая,  
Юрий Барсуков

Им, Катарам, все равно

Альфа-банк судится за долг 
в размере $140 млн, выданных 
в 2017 году на консолидацию 
угольного разреза «Красноброд-
ский Южный» (КБЮ). По дан-
ным 

”
Ъ“, владелец КБЮ — быв-

ший топ-менеджер ОНЭКСИМа 
и ММК Дмитрий Усанов, кото-
рый, в свою очередь, пытается 
развернуть сделку по выкупу 
 актива у структуры братьев 
 Ананьевых и требует вернуть 
$153,6 млн. Юрист указывает, 
что вне зависимости от исхода 
спора по сделке долг перед бан-
ком «надо возвращать».

Альфа-банк в Арбитражном суде 
Москвы требует 9,54 млрд руб. с ООО 
«Краснобродский Южный», владею-
щего одноименным угольным раз-
резом в Кемеровской области, следу-
ет из картотеки судебных дел. В янва-
ре банк сообщал, что предоставил 
КБЮ $140 млн на выкуп части долей 
ООО, а также на рефинансирование 
обязательств. Вчера в Альфа-банке 
уточнили 

”
Ъ“, что у КБЮ есть просро-

ченная задолженность, а досудеб-
ные переговоры оказались безре-
зультатны, «заемщик прекратил об-
служивать долг и не предлагает кон-
структивных решений». В Альфа-
банке говорят, что суд — «вынужден-
ная мера» и банк «открыт к диалогу».

КБЮ добывает уголь марки Т, ко-
торый используется в создании пы-
леугольного топлива (PCI), применя-
емого для экономии угля в металлур-
гии. КБЮ добывал около 1 млн тонн 
в год и планировал удвоить объемы 
и построить обогатительную фабри-
ку. В сообщении Альфа-банка и КБЮ 
отмечалось, что разрез занимает 15% 
рынка PCI в России, ключевой потре-
битель — Evraz. Но основные объе-
мы КБЮ экспортирует в Европу и 
Азию: в 2017 году было 85%, в 2018 го-
ду планировалось нарастить экспорт 
до 90%. Но планы роста не реализу-
ются: за десять месяцев 2018 года 
КБЮ добыл 464 тыс. тонн, сообщали 
«Интерфаксу» в администрации об-
ласти. В 2017 году выручка КБЮ со-
ставила 5,7 млрд руб., прибыль — 
1,3 млрд руб.

Сейчас структура владения КБЮ 
непрозрачна: 100% долей принадле-
жат ООО «Редвейд», в котором 69% — 
у самого КБЮ, 31% — у кипрской 
Wolater Investments Ltd., созданной 
в 2017 году и принадлежащей Binta 

International Corp. с БВО. В Альфа-
банке не назвали бенефициаров ак-
тива, но сказали 

”
Ъ“, что поручите-

лем по кредиту КБЮ выступил Дмит-
рий Усанов, входивший в совет ди-
ректоров ОНЭКСИМа Михаила Про-
хорова и советы директоров активов 
группы. Господин Усанов с 2010 года 
курировал вопросы стратегии и 
рынков капитала в ММК Виктора 
Рашникова, а с апреля 2015 года был 
заместителем гендиректора ОНЭКС-
ИМа и занимался инвестстратегией, 
но уже покинул группу.

Дмитрий Усанов — владелец 
КБЮ, говорят источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией. Но Wolater 
Investments пытается в суде расторг-
нуть сделку по покупке актива и тре-
бует вернуть $153,6 млн. С начала 
2017 года и до профинансированной 
Альфа-банком сделки акционером 
КБЮ была кипрская Delvenisto 
Investments Ltd. Эта компания спе-
циально создавалась для сделки в 
2016 году и была связана с братьями 
Алексеем и Дмитрием Ананьевыми, 
рассказывают источники 

”
Ъ“. Это 

косвенно подтверждается материа-
лами судебных дел, обзором агентст-
ва «Рус-Рейтинг» и данными Федре-
сурса. При этом 100% акций Wolater 
и 100% долей «Редвейд» заложены по 
кредиту Альфа-банка, следует из дан-
ных кипрского реестра и Kartoteka.

ru. Кому Альфа-банк может продать 
КБЮ в случае обращения взыскания 
на залог, там не говорят. В Evraz и НЛ-
МК (также использует PCI) оператив-
но не ответили 

”
Ъ“. Дмитрий Усанов 

не ответил на запрос 
”
Ъ“, представи-

тель братьев Ананьевых отказался от 
комментариев.

Компании часто пытаются при-
знать недействительной сделку, что-
бы не отвечать по долгам перед бан-
ком, но эту практику пресекает по-
становление пленума ВАС от 2009 го-
да, говорит партнер «Кульков, Коло-
тилов и партнеры» Олег Колотилов. 
«Иск о признании договора о покуп-
ке акций недействительным не пре-
пятствует рассмотрению дела о взы-
скании долга, это разные сделки. К 
тому же деньги компания уже полу-
чила, а значит, надо их возвра-
щать»,— утверждает юрист. По его 
словам, предсказать исход спора 
между Wolater и Delvenisto сложно, 
оснований для признания сделки 
недействительной в ГК много: «они 
могут быть корпоративные (напри-
мер, несоблюдение процедур одо-
брения), могут быть основания, свя-
занные с недостоверностью завере-
ний продавца, с обманом или суще-
ственным заблуждением».

Анатолий Джумайло,  
Андрей Райский,  
Яна Рождественская

Альфа-банк спускается в разрез
Долг экс-замглавы ОНЭКСИМа стал проблемным

сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

● 31,142

38,0

41,2

44,4

47,6

50,8

54,0тыс. руб. / тонна ● 46,800

0,53%
45

54

63

72

81

90$ / баррель    ● 60,33

4,20%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов ● 7,172

2,42%
1,40

1,48

1,56

1,64

1,72

тыс. пунктов

1,24%
4,5

4,9

5,3

5,7

6,1

6,5

0,27%

● 1,672тыс. пунктов ● 6,247

38,0 54,0 45,0 90,0 4,5 6,5 1,4 1,8

с1

«Победа» ничего 
не нарушает, поэтому 

ограничивать ее в чем-либо 
чрезвычайно опасно

— Виталий Савельев,
гендиректор «Аэрофлота», 25 мая

Ц И Т А Т А

В понедельник цены на европейские 
сорта нефти взлетели выше уровня 
$60 за баррель. По данным агентства 
Reuters, стоимость февральского кон-
тракта на поставку североморской 
нефти Brent поднялась до отметки 
$62,6 за баррель, что на 6,6% выше 
 закрытия пятницы. На спот-рынке цена 
Brent достигала уровня $61,2 за бар-
рель. По итогам дня цены стабилизи-
ровались возле уровней на 2,6–4,2% 
выше закрытия пятницы. Два предше-
ствующих месяца цены на нефть только 
снижались. С начала октября стоимость 
североморской нефти упала более чем 
на 32% и в минувший четверг достигла 
отметки $58 за баррель, вернувшись 
к минимальному значению с октября 
2017 года. Поводом для игры на повы-
шение стали положительные итоги 
внешнеторговых переговоров между 
США и Китаем, прошедших в рамках 
саммита G20. «Благодаря достигнутому 

на них 90-дневному перемирию в про-
текционистском противостоянии снизи-
лись риски развязывания торговой 
войны, которая ударила бы по мирово-
му экономическому росту, в результате 
чего ощутимые потери понес бы и гло-
бальный нефтяной спрос»,— отмечает 
аналитик «БКС Брокера» Дмитрий Ба-
бин. Кроме того, на саммите G20 пре-
зидент РФ и наследный принц Саудов-

ской Аравии договорились продлить 
соглашение ОПЕК+ на следующий год, 
подтвердив ожидания участников рын-
ка. «Главный вопрос теперь в объемах 
сокращения добычи нефти. Если она 
снизится более чем на 1,3 млн барре-
лей в сутки, нефтяные цены могут вер-
нуться к значениям $65–70 за бар-
рель»,— считает господин Бабин. 
Виталий Гайдаев
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Средние экспортные цены на российскую пшени-
цу по итогам прошлой недели впервые показали 
рост с начала ноября. Такая динамика сохранится 
в ближайшее время на фоне укрепления мировых 
цен после встречи президента США Дональда 
Трампа с китайским лидером Си Цзиньпином.  
Ее результатом может стать возобновление экс-
порта в Китай американских зерновых.

На прошлой неделе экспортные цены на российскую 
пшеницу (12,5% протеина) выросли на $1, до $227 за тонну 
(FOB, глубоководные порты), подсчитали в «Совэконе». До 
этого котировки с начала ноября были в целом стабильны 
или снижались. По данным гендиректора компании 
«Прозерно» Владимира Петриченко, экспортные цены вы-
росли на $1, до $228 за тонну. Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмитрий Рылько говорит, что 
котировки в среднем остались на уровне $225 за тонну. Но, 
как указывает один из трейдеров, сегодня найти покупа-
телей по таким ценам невозможно: «Красная цена пшени-
цы с 12,5% протеина — $222 за тонну, и то не факт, что 
удастся заключить по ней сделку, покупатели хотят по 
$220». На мировых биржах цены остаются в целом ста-
бильными, пишет «Совэкон». По его оценкам, декабрь-
ский контракт на пшеницу в Чикаго торгуется в районе 
$184, в Париже — около $226 за тонну.

«Совэкон» констатирует, что серьезных новостей, кото-
рые могли бы поддержать цены, пока нет: ожидания по 
урожаю 2019 года в Северном полушарии неплохие, а те-
ма с возможным ограничением экспорта зерна из России 
ушла с повестки дня. Закрытия для навигации Керченско-
го пролива 25 –26 ноября зерновой рынок также не заме-
тил. Но в ближайшие месяцы напряженность между Рос-
сией и Украиной, вероятно, будет расти, что может приве-
сти к новым инцидентам в проливе и в целом к обсужде-
нию надежности поставок из региона, пишут аналитики 
«Совэкона». При этом они считают, что текущие цены не 
отражают ожидаемого резкого замедления российского 
экспорта зерна. Его среднемесячный объем, по прогнозам 
директора «Совэкона» Андрея Сизова, во второй половине 
сезона не превысит 2 млн тонн, что минимум вдвое мень-

ше текущих значений. Уровень отгрузок зерна в ноябре 
«Совэкон» оценивает в 4,1 млн тонн. Всего с начала сезона 
к 29 ноября Россия экспортировала 24,3 млн тонн зерна — 
на 10,1% больше, чем за тот же период прошлого года. Не-
делей ранее темпы роста поставок достигали 17,2%. Госпо-
дин Петриченко прогнозирует, что во второй половине се-
зона Россия может экспортировать еще 13–14 млн тонн, 
но темпы отгрузок при этом замедлятся.

По мнению господина Рылько, есть предпосылки для 
дальнейшего укрепления экспортных цен на россий-
скую пшеницу. Так, отмечает он, встреча президента США 
Дональда Трампа с лидером КНР Си Цзиньпином показа-
ла, что торговые ограничения двух стран могут оказаться 
не такими жесткими, как казалось ранее. В результате мо-
жет возобновиться американский экспорт масличных и 
зерновых в Китай, что «взбодрит» биржевые цены, эта 
волна может дойти и до Причерноморья, заключает экс-
перт. Владимир Петриченко также ожидает на этой неде-
ле продолжения роста экспортных цен на российскую 
пшеницу после встречи глав США и Китая. Позитивные 
сдвиги будут по всем товарам, задействованным в торгов-
ле двух стран, уверен он.

В «Совэконе» считают, что во второй половине сезона 
снова начнется активное обсуждение вопроса возможных 
ограничений экспорта российского зерна: это приведет к 
росту внутренних цен. На прошлой неделе пшеница треть-
его и четвертого класса в европейской части России в сред-
нем подешевела на 50 руб., до 10,7 тыс. руб. и 10,5 тыс. руб. 
соответственно (без НДС). Переходящие запасы меньше, 
чем в прошлом году, и к концу сезона рынок это ощутит, 
что и скажется на внутренних ценах, говорит господин Си-
зов. По прогнозам Минсельхоза США, переходящие запа-
сы зерна в России на конец июня 2019 года снизятся до 
5,86 млн тонн против 10,86 млн тонн годом ранее. Как от-
мечает Владимир Петриченко, внутренние цены будут 
укрепляться и под влиянием инфляционных ожиданий, 
роста тарифов и НДС, из-за чего вырастут расходы на логи-
стику, переработку и прочее. Кроме того, добавляет он, на 
рынок будет влиять рост экспортных цен и курс рубля.

Анатолий Костырев

Пшеница растет  
на почве политики
Возобновление экспорта зерна из США в Китай  
укрепит российские котировки

Минздрав объявил десять аук-
ционов на поставку лекарств 
для лечения орфанных заболе-
ваний почти на 4 млрд руб. Меж-
ду тем нормативный акт, вклю-
чающий препараты в госпро-
грамму «Семь нозологий», всту-
пит в силу только с 1 января. 
Участники рынка предупрежда-
ют, что досрочная закупка ле-
карств может все равно не ре-
шить проблему их дефицита, 
в связи с чем регионам придет-
ся докупать дополнительный 
объем самостоятельно.

В конце прошлой недели Мин-
здрав объявил 16 дополнительных 
аукционов на поставку препаратов в 
рамках госпрограммы «Семь нозоло-
гий». Их общая сумма составит более 
8,5 млрд руб. Десять тендеров сум-
марно почти на 4 млрд руб. предпо-
лагают закупку лекарств от орфан-
ных заболеваний. Так, на 999,7 млн 
руб. Минздрав планирует закупить 
экулизумаб для лечения апатичного 
гемолитико-уремического синдро-
ма. По данным госреестра лекарст-
венных средств, этот препарат под 
брендом «Солирис» производит 
швейцарская Alexion Pharma. 

Тендер на 999,9 млн руб. объяв-
лен на поставку препарата идурсуль-
фаза для лечения мукополисахари-
доза II типа. В России лекарство пред-
ставлено брендом «Элапраза» от аме-
риканской Shire. Еще 704,6 млн руб. 

планируется потратить на закупку 
лекарства от юношеского артрита 
канакинумаб, которое под брендом 
«Иларис» производит швейцарская 
Novartis. Более 625 млн руб. Мин-
здрав готов заплатить за поставку 
ларонидаза, предназначенного для 
лечения мукополисахаридоза I ти-
па. Его выпускает французская 
Sanofi. Аукцион на 446 млн руб. 
предполагает поставку препарата 
тоцилизумаб, применяемого в лече-
нии юношеского артрита с систем-
ным началом. Он представлен брен-
дом «Актемра» от швейцарской 
Roche. Наконец, 27,7 млн руб. и 
4,5 млн руб. Минздрав готов запла-
тить за поставку адалимумаба и эта-
нерцепта соответственно. Эти ле-
карства применяются также в лече-
нии артрита и представлены брен-
дами «Хумира» и «Энбрел».

Указанные лекарства против ор-
фанных заболеваний были включе-
ны в «Семь нозологий» постановле-
нием правительства, подписанным 
премьер-министром Дмитрием Мед-
ведевым 26 ноября. Ранее эти препа-
раты субъекты РФ приобретали са-
мостоятельно. Их власти неодно-
кратно жаловались на недостаток 
средств для закупок, а пациенты — 
на нехватку самих лекарств. Всего в 
стране выделено 24 орфанных забо-
левания. Включенные в «Семь нозо-
логий» считаются самыми дорого-
стоящими. Затраты Минздрава на за-

купку лекарств по орфанным заболе-
ваниям на 2019 год и плановый пе-
риод 2020 года и 2021 года были оце-
нены в 10 млрд руб. без учета воз-
можной экономии в 20–30% за счет 
централизации.

Постановление премьера должно 
вступить в силу только с 1 января 
2019 года, но на прошлой неделе гла-
ва департамента лекарственного 
обеспечения Минздрава Елена Мак-
симкина заявила, что закупать пре-
параты по орфанным заболеваниям 
министерство начнет досрочно. Она 
пояснила, что пойдет «на нарушение 
законодательства» в соответствии с 
постановлением Верховного суда, 
которое гласит, что нарушение воз-
можно, если существует риск для 
жизни и здоровья граждан. В Мин-
здраве не ответили на запрос 

”
Ъ“, за-

явив, что для этого требуется два дня.
Заместитель гендиректора Stada 

CIS Иван Глушков предполагает, что 
Минздрав распределил уже зало-
женные в бюджете на здравоохране-
ние средства. Он также не исключа-
ет, что денег, предназначенных на 
централизованные закупки препа-
ратов для лечения орфанных заболе-
ваний, все равно может не хватить 
на обеспечение препаратами всех 
больных. Поэтому, резюмирует го-
сподин Глушков, регионам придется 
продолжать закупать часть лекарств 
самостоятельно.

Мария Котова

Нозологии не ждут
Лекарства против орфанных заболеваний закупят досрочно

Согласно расчетам ЦИАН, если 
зимой прошлого года в продажу еже-
месячно выводились 1,8 тыс. таких 
квартир, то сейчас — до 0,4 тыс. В об-
щей структуре предложения вторич-
ного жилья доля объектов, попав-
ших под снос, сократилась с 7,2% до 
2,9% за аналогичный период. В неко-
торых районах недвижимость в до-
мах под реновацию купить практи-
чески невозможно: так, например, в 
Солнцево, Алтуфьевском и Дмитров-
ском районах за последний месяц в 

продажу вышло лишь по одной квар-
тире в пятиэтажках под снос.

Господин Каширцев, озвучивая 
схожие цифры, указывает, что пред-
ложение резко снизилось в основ-
ном из-за собственников, которые 
отказались продавать свои кварти-
ры, рассчитывая в скором времени 
на улучшение жилищных условий. В 
«Миэль» добавляют, что 7,7% предло-
жения вторичного рынка сейчас 
формируют квартиры в пятиэтажках 
с малогабаритной кухней, из них по-
ловина приходится на дома, попав-
шие под реновацию.

Тем не менее спрос на недвижи-
мость в домах под реновацию до-
вольно высокий. В ЦИАН указывают, 
что средний срок экспозиции этого 
жилья составляет 58 дней, на неделю 
меньше среднего показателя по рын-
ку. Директор офиса продаж вторич-
ной недвижимости Est-a-Tet Юлия 
Дымова указывает, что в среднем 
спрос на квартиры в сносимых пяти-
этажках за последний год вырос на 
20%, но интерес покупателей при 
этом существенно дифференцирует-
ся. «Срок продажи напрямую зави-
сит от срока реализации программы 
реновации для каждого конкретно-
го дома. Если он будет снесен в бли-
жайшее время, квартира продается 
за неделю, а если поставлен в оче-
редь на 2030–2032 год, интереса не 
будет»,— рассуждает она. Об этом же 
говорит и руководитель аналитиче-
ского центра «Инком» Дмитрий Тага-
нов: по его словам, цены на вторич-
ном рынке растут точечно. «После 
объявления о сносе очередного объ-
ема пятиэтажного фонда продавцы 
квартир в этих домах начинают за-
вышать цены»,— указывает он. Вла-
димир Каширцев объясняет, что ни-
чего нового в этой тенденции нет: по 
аналогичной схеме дорожало жилье 
в период предыдущей волны сноса 
хрущевок при прежнем мэре Мо-
сквы Юрии Лужкове.

Александра Мерцалова

Реновация реновировала наценку
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По нашим прогнозам, 
программа реновации  
не окажет серьезного 

влияния на стоимость 
жилья

— Марат Хуснуллин,
вице-мэр Москвы, в мае 2017 года

Ц И Т А Т А

Венчурная компания Fastlane 
Ventures продала два своих  
последних актива, сайты сове-
тов Kakprosto.ru и Justlady.ru,  
и закрывается. Новым владель-
цем интернет-ресурсов стал 
бывший вице-президент АФК 
«Система» Рафаэль Нагапетьянц. 
Kakprosto.ru и Justlady.ru оцени-
ваются в 250–300 млн руб.

У компании Relevant Media, управ-
ляющей сайтами Kakprosto.ru и 
Justlady.ru, сменился владелец, следу-
ет из Kartoteka.ru. Вместо кипрской 
«Мелкиназ Холдингс Лтд» (структура 
Fastlane Ventures) компания теперь 
принадлежит ООО «Тиалф Плюс», ко-
торым владеют бывший старший ви-
це-президент АФК «Система», экс-гла-
ва Societe Generale в России Рафаэль 
Нагапетьянц (99%) и Андрей Пиликян 
(1%). Их доля находится в залоге у 
«Мелкиназ Холдингс» и передается 
новому владельцу по частям: 40% — 
до 8 октября, остальное — до конца 
2019 года, следует из ЕГРЮЛ.

Рафаэль Нагапетьянц подтвердил 

”
Ъ“, что сделка оформлена как освобо-

ждение доли из-под залога по частям: 
«Это моя первая инвестиция в интер-
нет. Много лет компания не так удач-
но развивалась, и мы договорились, 
что выкупим ее». Relevant Media была 
последним портфельным активом 
для Fastlane Ventures, сообщила 

”
Ъ“ 

гендиректор Fastlane Ventures Мари-
на Трещова: «У нас оставалось не-
сколько активов, мы искали покупа-

теля на Relevant Media, и после прода-
жи фонд закрывается». По ее словам, 
Relevant Media прибыльна. Эта ком-
пания также управляла и третьим ре-
сурсом — Pinme.ru, аналогом амери-
канской соцсети Pinterest, но он в 
сделку не вошел, говорит покупатель.

Fastlane Ventures в 2010 году осно-
вали Оскар Хартманн, Паскаль Кле-
ман и Марина Трещова. Компания 
клонировала успешные западные ин-
тернет-бизнесы с нуля. Она привле-
кла $100 млн инвестиций, создала 20 
интернет-проектов, продав в том чи-
сле интернет-магазин обуви Sapato 
онлайн-ритейлеру Ozon, а сервис он-
лайн-знакомств Теамо — компании 
Mamba. Большая часть проектов 
Fastlane Ventures закрылась.

Kakprosto.ru — флагманский про-
ект Relevant Media, он представляет 
собой собрание советов по 30 рубри-
кам — например, как варить компот 
или чем подкармливать птиц зимой. 
В 2014 году он привлек $1,4 млн от 
внешних инвесторов. Тогда и сейчас 
его посещаемость составляла 15 млн 
пользователей в месяц; по данным 
Similarweb за октябрь, 62% аудито-
рии дали поисковики. Justlady.ru — 
сайт с женскими советами, его посе-
щаемость — 750 тыс. пользователей 
в месяц. Обе площадки зарабатыва-
ют на рекламе.

По словам гендиректора Relevant 
Media Андрея Кузеева, компания вла-
деет правами на контент, создавае-
мый авторами обеих площадок. «На 

рынке много информационных сай-
тов, но мало у кого есть многоуровне-
вый контроль над авторами и полное 
юридическое оформление работы с 
ними»,— отмечает он. Наиболее 
крупными конкурентами господин 
Кузеев назвал thequestion.com, 
lifehacker.ru и «Ответы@mail.ru».

Отдельным игрокам все труднее 
конкурировать с крупными медиаг-
руппами и соцсетями, констатирует 
член управляющего совета Rambler 
Group Рафаэль Абрамян. Стоимость 
Kakprosto.ru и Justlady.ru он оцени-
вает в 250–300 млн руб. Вариантом 
их развития может быть консолида-
ция схожих порталов, добавление 
пользовательского контента, рассу-
ждает он.

По стратегии Fastlane Ventures на-
поминает Rocket Internet, когда бе-
рут бизнес-модель, проверенную в 
одном регионе, и пытаются адапти-
ровать ее в другом, говорит прези-
дент венчурного фонда Sistema_VC 
Дмитрий Филатов. На практике для 
успеха такого фонда требуется готов-
ность обеспечивать беспрецедентно 
большой объем вложений, иметь же-
лезные нервы и хватку, чтобы агрес-
сивно помогать стартапам в разви-
тии, не колебаться в принятии реше-
ний относительно того, что «не ле-
тит», отмечает он. «Всем набором не-
обходимых ресурсов из аналогов в 
мире, которые я знаю, не обладал ни-
кто»,— заключил господин Филатов.

Анна Афанасьева

Fastlane Ventures устала от советов
Компания продала сайты Kakprosto.ru и Justlady.ru

«Ростех» и ОАО РЖД сделали свое 
предложение в октябре, обосновав 
его желанием создать на базе АО ГЛО-
НАСС единую цифровую транспорт-
но-логистическую систему (ЕЦТЛС).

Возможность выпуска 25,1% ак-
ций АО ГЛОНАСС в пользу РТИТС, 
оператора государственной систе-
мы взимания платы с грузовиков 
свыше 12 тонн «Платон», предпола-
галась на втором этапе (см. 

”
Ъ“ от 6 

ноября). В РТИТС 23,5% принадле-
жит сыну бизнесмена Аркадия Ро-
тенберга Игорю, 50% — «РТ-Инвес-
ту», блокпакетом которого владеет 
«Ростех», еще 19% у Андрея Шипело-
ва и 7,5% у Антона Замкова.

Против продажи акций АО ГЛО-
НАСС выступил Аналитический 
центр при правительстве (АЦ), рас-
сказал 

”
Ъ“ федеральный чиновник. 

По его словам, в АЦ настаивают на 
том, чтобы инвесторы показали спи-
сок конкретных инициатив в рамках 
концепции цифровой транспортной 
среды с включением их в нацпроект 
«Цифровая экономика». АЦ пока не-
доступны материалы проекта «Росте-
ха» и ОАО РЖД, описывающие источ-
ники финансирования, характери-
стики создаваемых сервисов, пояс-
нил 

”
Ъ“ представитель центра.

Собеседник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, считает логичным, что госу-
дарство хочет сохранить контроль 
над стратегической системой. «Даже 
при предложенном распределении 
долей 

”
Ростех“ и ОАО РЖД наверня-

ка будут претендовать на 49%»,— по-
ясняет он. На сегодняшний день до 
90% бортовых устройств для систе-
мы ЭРА-ГЛОНАСС — иностранного 
производства, добавляет источник 

”
Ъ“: «Важно изменить ситуацию, и 

”
Ростех“ может выступить здесь тех-

нологическим плечом».
Без передачи значимого пакета 

инвесторам АО ГЛОНАСС будет не-
просто развиваться, уверен глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, росту препятствует «недоста-
ток компетенций в части формирова-
ния востребованных сервисов». Поэ-
тому, добавляет эксперт, в перспекти-
ве компании в любом случае потребу-
ется квалифицированный инвестор, 
имеющий опыт в развитии цифро-
вых сервисов. По его мнению, эту 
роль может взять на себя оператор си-
стемы «Платон» или крупные игроки 
из сектора информационных техно-
логий, такие как «Яндекс», Mail.ru 
Group или Сбербанк.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый,  
Иван Сафронов,  
Денис Скоробогатько

ГЛОНАСС без права передачи
с1
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Юбилейный, 50-й сезон петербургский 
Театр балета имени Леонида Якобсо-
на начал с торжественных речей пред-
ставителя городской администрации 
и художественного руководителя кол-
лектива, а также премьеры. С архео-
логическим тщанием возобновлена 
и отрепетирована еще одна серия ми-
ниатюр из творческого наследия Якоб-
сона, а хореограф Даглас Ли поставил 
для труппы новый балет «Жар-птица». 
На премьере, проходившей на сцене 
Александринского театра, побывала 
Ольга Федорченко.

 Х удрук театра Андриан Фадеев пос
ледовательно проводит курс на восстановле
ние якобсоновского наследия и расчистку 
его первоначальной хореографической кра
соты. Так, несколько лет назад постарались 
вернуться к первозданной белизне цикла 
«Роден». Теперь очередь дошла до разрознен
ных миниатюр из различных циклов «Клас
сицизм», «Романтизм» («Па де катр», «Pas de 
deux», «Венский вальс», «Секстет») и услов
ной сюиты на еврейские темы («Свадебный 
кортеж», «Влюбленные», «Кумушки»). Номе
ра рассредоточили вне какойлибо стиле
вой привязки, комбинируя их по контраст
ному принципу: лирика — комедия — тра
гедия или классика — гротеск, который бо
лее подходит для торжественных концер
тов лауреатов международных конкурсов. 
Премьерное настроение, впрочем, чувст

вуется и в новых костюмах, созданных Та
тьяной Ногиновой, и в живом оркестре под 
управлением Александра Титова — давно, 
очень давно миниатюры Якобсона не ис
полнялись под живое звучание, тем более 

что музыку великий ниспровергатель клас
сических канонов выбирал не самую ба
летную. Оркестр с видимым удовольстви
ем исполнял произведения Беллини, Рос
сини, Моцарта, Банщикова и Стравинско
го. Актерское исполнение не всегда отли
чалось ровностью; жанровые номера (ис
крометные «Кумушки» и канкан «Влюблен
ных» под «Семь сорок») вызвали более энту

зиазма в публике, нежели утонченный «Па 
де катр» в ювелирной исполнительской ню
ансировке или танцевально зыбкий «Па де 
сис». А «Свадебный кортеж», десятиминут
ный балет невероятной силы, премьера ко
торого состоялась за несколько месяцев до 
смерти Якобсона, по мне так представляется 
лучшим сочинением ленинградского бале
та 1970х годов. Тема Исхода, помноженная 
на выбранную для спектакля траурную му
зыку — Трио Дмитрия Шостаковича памяти 
Ивана Соллертинского,— пусть даже и зама
скированная рассказами ШоломАлейхема, 
звучит погребальным реквиемом, который 
Мастер сочинил для себя.

«Жарптица» молодого хореографа Да
гласа Ли, исповедующего неоклассический 
стиль, была представлена как мировая пре
мьера. Господин Ли отказался от внешних 
фольклорных атрибутов русской сказки, 
будь то яркие перья райской птицы или ко
кошники заколдованных принцесс. Его 
история лапидарна и монохромна, дейст
вие происходит в какомто темном лесу, где 
рассвет не наступит никогда, по которому 
блуждают темные тени приспешников Ко
щея, а он сам подманивает невинные жер
твы золотыми яблоками. Что он делает с эти
ми жертвами и зачем ему разом 12 царевен, 
явившихся за золотыми плодами с покорно
стью зомби, хореограф не уточняет. Царев
ны, облаченные в роскошные фантастиче
ские кринолины (костюмы Эвы Адлер), ше
ствуют знаменитой походкой ансамбля «Бе
резка», в чем, несомненно, проявляется их 
русская душа.

Главные персонажи балета Иванцаревич, 
Кощей, Жарптица, Царевна равноправны 
и однотипны пластически. Хореографиче
ский стиль господина Ли можно определить 
как «червеобразный»: его излюбленный при
ем — заставить тело танцовщика извивать
ся вне зависимости от возможностей позво
ночника. Извивается Кощей (Андрей Соро
кин) в нескончаемой агонии ночного воя на 
луну. Извивается Жарптица (Алла Бочаро
ва), так плотно обвившая торс Иванацаре
вича (Денис Климчук) во время своей поим
ки, что даже сомнения возникают, кто кого 
поймал. Зыбкими тенями извивается свита 
Кощея. Связываются в единый узел в сцене 
сражения Иванцаревич и Кощей. Не изви
вается только Царевна (Елена Чернова), оли
цетворяющая, вероятно, прямолинейность 
и несгибаемость русской женщины. Иногда 
хореограф берет пластические паузы, и тог
да артисты замирают в красивых и многоз
начительных позах или смело расчерчивают 
планшет сцены, выстраиваясь в ровные ко
лонны и шеренги, из которых живописнове
ерно рассыпают ряды. Смерть Кощея обрела 
большой пластический смысл: герой Андрея 
Сорокина, перестав наконецто колыхаться, 
замер в устойчивой «свечке», которую «задул» 
Иванцаревич, лопнув синий шарик, симво
лизировавший яйцо с Кощеевой смертью.

Перед началом спектакля в торжествен
ных речах господин Фадеев сравнил творче
ство Леонида Якобсона с «выстрелом в упор». 
Первые два отделения это сравнение под
твердили. «Жарптица» же Дагласа Ли — это 
стрельба из пушки по яблокам. Золотым.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Извитый сюжет
«Жарптица» в Театре балета имени Якобсона

Президент Макрон торопит реституцию  
искусства африканских стран из музеев Франции

В Московской филармонии  
в одиннадцати концертах 
 фестиваля актуальной му-
зыки «Другое пространство» 
 (художественный руководи-
тель — Владимир Юровский) 
прозвучали мировые и рос-
сийские музыкальные пре-
мьеры: разных жанров, для 
разных составов (от большо-
го симфонического оркест-
ра с хором до одного инстру-
мента), написанные в разные 
годы, начиная с 1970-х до 
2018-го. Впервые в России 
 исполнены легендарные евро-
пейские опусы авангарда, но 
только российская музыка бы-
ла представлена совсем новы-
ми сочинениями. О тех и других 
рассказывают Юлия Бедерова 
и Илья  Овчинников.

Русская музыка:  
витрина невозможного
Три стратегии «Другого простран
ства» — новая и старая музыка ря
дом, большие и камерные соста
вы, российские и европейские пар
титуры и исполнители — напоми
нают легендарный фестиваль «Аль
тернатива», что неудивительно: хо
роший формат актуален до тех пор, 
пока существует контекст, его поро
ждающий. Коечто изменилось: кон
цертов современной музыки стало 
много, и фестивальное предложе
ние перестало быть эксклюзивным. 
Но музыка моложе 50 лет попреж
нему не звучит в регулярных про
граммах рядом с Чайковским и Рах
маниновым. «Альтернатива» утвер
ждала, что это нормально: роман
тизм и современность несовмести
мы. После «Другого пространства» 
кажется, что это очень странно. Все 
до единой премьеры фестиваля — 
конвенциональная концертная му
зыка, уважающая границы филар
монического времени и простран
ства, исполнительских и слушатель
ских ожиданий. На встрече с публи
кой Юровский назвал эту привязан
ность к старым формам «новым ви
ном в старых мехах». За фестиваль 
публика выпила его немало, срав
нивая молодое и зрелое, но выбирая 
универсальное.

Секрет успеха Концерта для ор
кестра и скрипки соло Фараджа Ка
раева с Госоркестром и Патрицией 
Копачинской не только в красоте 
и органичности его звукового ми
ра, прихотливой эмоционально
сти и свободном дыхании, но еще 
в точном форматировании роман
тического концертного жанра, дан
ного в переводе на язык всемирно
го поставангарда. К тому же он на
чисто лишен той внутренней по
лемики между локальной и миро
вой, прогрессивной и ретроград
ной, профессиональной и внему
зыкальной позициями, похожей на 
«диалог с воображаемым собесед
ником», которая делает часть новой 
русской музыки заранее устарев
шей, как будто она написана в го
ды советской изоляции. В нотах это 
бывает похоже на то, как в ходе той 
же встречи с публикой композитор 

Владимир Тарнопольский полеми
зировал с композитором Владими
ром Мартыновым, не называя его 
имени, хотя «воображаемый собе
седник» сидел на соседнем стуле.

Среди свободных от полемики 
премьер еще были победители фе
стивального конкурса: широковеща
тельная симфоническая миниатюра 
Алексея Ретинского «De Profundis» 
об оркестровом пафосе и блеске 
и некричащее эссе о герметично
сти искусства и оркестровом шепоте 
«Agnus Dei» Евгении Бриль. Ни с кем, 
кажется, не спорила и Ольга Бочихи
на в мультижанровой «немой опере» 
«Face» — музыке, на полупальцах иг
рающей в перформанс с многозна
чительным названием, но без пыш
ности. В стороне от споров о един
ственно верном пути встали как 
невозможно прозрачные «Постлю

дии» Дмитрия Капырина, так и плот
ное смысловое и звуковое вещест
во «Пропевня» Бориса Филановско
го, настолько же монументального, 
насколько страстного и живого. Зато 
публика могла наблюдать перегово
ры партитур на расстоянии.

Сам Мартынов представил 
апгрейд старого сочинения: мани
фестной «Рождественской музы
ки» 1975 года для ансамбля Татьяны 
Гринденко, детского хора имени По
пова и рояля (с автором за инстру
ментом), чья антиавангардистская 
куплетная форма из Шуберта, ро
ждественских гимнов и советской 
пионерской песни до сих пор ради
кально полемична, но это не образец 
внутрипартийных споров. Марты
новская «музыка на карточках» бли
же ко Льву Рубинштейну, чем к пар
титурам как 1970х, так и 2010х го
дов, и она про то, что концептуалист
ский вопрос о функциях искусства, 
идеологии и восприятия не исчер
пан, в том числе в рамках концерт
ной музыки. Сейчас Мартынов такой 
уже не пишет, но ее только и показы

вает «Другое пространство». Сопо
ставляя свободные формы и те, что 
написаны в состоянии бесконечной 
полемики с внутренним оппонен
том, фестиваль выводит их в про
странство нормальной коммуника
ции с публикой. Но играя роль ме
диума, он одновременно становится 
похож на витрину, где могут выстав
ляться невозможные в другом кон
тексте экспонаты. И начинает при
обретать функцию образцового гет
то — по крайней мере пока концерт
ные партитуры моложе 50 лет не зву
чат в обыкновенных концертах.

Зарубежная музыка: 
грандиозность целого
Присутствие музыки зарубежных 
авторов в афише нынешнего «Дру
гого пространства» было обусловле
но программными линиями, наме
ченными на прежних фестивалях. 
Их как минимум четыре: представ
ление крупного шедевра последних 
десятилетий, не звучавшего в Рос
сии; знакомство с европейским ан
самблем и актуальной европейской 

музыкой; приношение ушедшим 
мастерам недавнего прошлого; на
конец, современная музыка США. 
Последний день фестиваля2016 по
свящался двум шедеврам американ
ской музыки — «Эль Ниньо» Адамса 
и «Tehillim» Райха. Продолжением 
этой линии стало на сей раз испол
нение видеооперы «Три истории», 
созданной Райхом вместе с женой, 
видеохудожницей Берил Корот.

Если главными бомбами преды
дущего фестиваля были «Группы» 
Штокхаузена и Симфония Берио, те
перь это место заняли «Акустические 
пространства» Жерара Гризе. Умер
ший 20 лет назад Гризе считается од
ним из основателей французской 
спектральной школы — этот термин 
сегодня относят к музыке, структура 
и язык которой основаны в первую 
очередь на тембре. «Акустические 

пространства» — его opus magnum, 
части которого замышлялись как от
дельные сочинения, а затем сложи
лись в цикл, где с каждым номером 
растет инструментальный состав. 
Этот принцип позволил задейство
вать в исполнении все столичные 
ансамбли новой музыки, смена ко
торых выглядела и звучала особен
но эффектно.

Пролог для альта соло велико
лепно сыграл Максим Рысанов — от 
его репертуара пьеса далека, тем за
метнее его подвиг (он же появился 
на балконе ближе к финалу, напом
нив о Прологе коротким, но важным 
соло). Монолог подхватил без пере
рыва альтист ГАМансамбля, под ру
ководством Олега Пайбердина сыг
равшего вторую часть для семи ин
струментов. Ее финальному аккор
ду ответила «Студия новой музы
ки» (дирижер Игорь Дронов) с тре
тьей частью, предполагающей учас
тие от 16 до 18 исполнителей. После 
антракта на сцене сидел уже Госор
кестр с солистами Московского ан
самбля современной музыки (МА
СМ) за первыми пультами, они ис
полнили четвертую часть для 33 му
зыкантов и доиграли остальные в со
ставе оркестра, в финале усиленного 
четырьмя валторнами.

В беседе после концерта Влади
мир Юровский сказал, что и Гризе 
сегодня не отнесешь к актуальной 
музыке, с чем можно поспорить. 
Сочинения Штокхаузена и Берио, 
звучавшие два года назад, не шо
кировали и неподготовленных слу
шателей: этот язык усвоен и акаде
мической музыкой, и кино, и мас
совой культурой. Чего не скажешь 
о языке Гризе: с одной стороны, он 
открывает поистине новые звуко
вые миры, оказавшиеся непривыч
ными для значительной части за

ла. С другой — его почерк восходит 
к Мессиану, чьи «Семь хокку» звуча
ли во второй день фестиваля, шо
кируя разве что неизменной свеже
стью. В этом году 110 лет со дня ро
ждения Мессиана, его крупные со
чинения у нас играют раз в десяти
летие, но их солнечная энергия не 
оставляет равнодушной никого, это 
подтвердили и «Семь хокку» в бле
стящем исполнении Михаила Дубо
ва и Госоркестра.

«Vortex Temporum» для сексте
та — одно из последних сочинений 
Гризе, ученика Мессиана,— вели
колепно сыграл МАСМ перед «Аку
стическими пространствами». Еще 
один ансамблевый концерт прошел 
в третий день фестиваля: немецким 
Ensemble United Berlin дирижиро
вал Владимир Юровский, очевидно, 
рифмуя этот вечер с выступлением 

London Sinfonietta на «Другом про
странстве»2014. Программа дели
лась между сочинениями 1970–1980
х и рубежа столетий, а также между 
четырьмя поколениями композито
ров. И как не подивиться тому, что 
среди них жив и здравствует не толь
ко самый младший, 44летний Брю
но Мантовани, но и 83летний Георг 
Катцер, тогда как Клод Вивье погиб 
в 34 года, а Фаусто Ромителли умер от 
рака в 41 год.

Четыре композитора — еще че
тыре мира. В сочинении «Бухара», 
одной из частей неосуществлен
ной оперы о Марко Поло, творчест
во одиночки Вивье предстало боко
вой ветвью спектральной школы, 
где ощущение «как бы мажора» со
здается совсем не мажорными со
звучиями. «Третий раунд» Мантова
ни — эффектный концерт, где солист 
Кристоф Энцель показал, что его че
тыре саксофона могут буквально все. 
«Lost» Ромителли, где солистка Алек
сандра Любчанская не слишком 
удачно изображала рокпевицу,— 
шедевр ансамблевого музицирова
ния, где нашлось место и синтезато
ру, и губным гармошкам, и колоко
лам. Наконец, «Сцена для камерно
го ансамбля» Катцера — инструмен
тальный театр, в основу которого 
лег эпизод знакомства Гёте с новым 
квартетом Мендельсона, которого 
великий поэт не понял и не принял. 
Кульминацией стали слова, произ
несенные понемецки Владими
ром Юровским: «Профессионал раз
личает в оркестре каждый инстру
мент, тогда как профана захватывает 
грандиозность целого». Можно толь
ко представить себе, как восприни
мались в ГДР больше сорока лет на
зад эта музыка и эти слова, которые 
вполне могли бы стать шуточным де
визом «Другого пространства».

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННАЯ МУЗЫКА

Авангард и еще новее
Что продемонстрировали премьеры фестиваля «Другое пространство»

Роль яйца с Кощеевой смертью 
в «Жар-птице»  Дагласа Ли  
исполнил  воздушный шарик 
ФОТО СТАНИСЛАВА ЛЕВШИНА

Одной из самых именитых 
участниц фестиваля стала 
скрипачка Патриция  
Копачинская, солировав-
шая в концерте Караева 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Играя роль медиума, фестиваль  
одновременно становится похож  
на витрину, где могут выставляться  
невозможные в другом контексте  
экспонаты. И начинает приобретать 
функцию образцового гетто
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По мнению президента Федерации тенниса России 
Шамиля Тарпищева, новое поколение  
российских теннисистов может превзойти  
результаты Кафельникова и Сафина

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Тульский «Арсенал»  
сыграл, как лондонский
Он обыграл лидера российского первенства

Предпоследний перед зимним переры-
вом тур чемпионата России по футболу 
закончился удивительным матчем, в ко-
тором находящийся в подвале турнирной 
таблицы «Арсенал» на своем поле, два-
жды упуская лидерство в счете, все равно 
обыграл — 4:2 — располагающийся на ее 
верхушке «Зенит».

рсеналу» в конце осе-
ни было принято сочувствовать: находясь в не-
простой ситуации, не так уж далеко от зоны 
вылета, он был вынужден расстаться с ушед-
шим на повышение в «Спартак» тренером Оле-
гом Кононовым. У его сменщика Игоря Черев-
ченко времени познакомиться с командой бы-
ло немного, а календарь на финише года ужас-
ный, сплошь лидеры — «Краснодар», «Зенит», 
ЦСКА… Расклад — убийственный.

«Краснодару» «Арсенал» проиграл безнадежно 
— 0:3. Вряд ли от матча с «Зенитом» его поклонни-
ки должны были ждать чего-то принципиально 
нового по сравнению с предыдущим. Но ожида-
ния с реальностью разошлись радикально.

«Арсенал» в той стадии матча, когда его участ-
ники наверняка еще недостаточно разогре-
лись, чтобы забыть о тульском морозце, развер-
нул шикарную по ритму атаку, в который каж-
дый из задействованных в ней персонажей не 
выключался ни на мгновение. Итогом ее был 
почти состоявшийся выход Сергея Ткачева 
один на один с голкипером Андреем Луневым. 
Его прервали, когда тот уже готовился забивать, 
но к отскочившему вбок мячу продолжал мчать-
ся Эванс Кангва и, падая, успел пихнуть его в 
угол. Лунев тоже успел переориентироваться на 
Кангву. Он успел даже схватить мяч и рухнуть 
на мерзлый газон, плотно зажав его в руках.

Рухнул вратарь, конечно, довольно далеко 
за «ленточку». Но поклонники «Зенита», видя, 
как судья Алексей Еськов уверенно фиксирует 
гол, несомненно, пожалели о том, что введение 
VAR в российском чемпионате — дело не насто-
ящего, а будущего. Повторы все-таки не дава-
ли однозначного ответа на вопрос: а был ли за 
«ленточкой» вместе с Луневым и мяч — весь, це-
ликом, не цепляясь краешком за линию? А по-
клонники «Арсенала», наверное, радовались, 
что VAR пока нет.

Потом, не исключено, радость от так быст-
ро сошедшего на «Арсенал» атакующего озаре-
ния, от улыбнувшейся ему удачи, от того, что, 
увидев эту улыбку, хозяева не потеряли вкуса к 
контратакам, сошла постепенно на нет. «Зенит» 
согрелся, освоился, запорол пару верных мо-
ментов (в том числе момент вернейший: Алек-
сандр Ерохин стрелял в упор), а когда Далер Ку-

зяев выскочил на прострел Эрнани, счет срав-
нял. Вот-вот, казалось, он, разогнавшийся и ра-
зозлившийся, должен был и повести.

Но повел «Арсенал», концовку первого тай-
ма отработавший на совесть и переживший 
очередное озарение. Теперь оно коснулось в 
первую очередь Резиуана Мирзова, чей круче-
ный удар в дальний угол был великолепен.

А после перерыва Кангва должен был прев-
ращать положение «Зенита» из неприятного в 
катастрофическое. Его выход один на один был 
гораздо «чище» выхода Ткачева, но форвард за-
пустил мяч в стойку. А «Зенит», разумеется, на-
казал «Арсенал» за расточительность мячом Эр-
нани после жесткой борьбы в штрафной, кото-
рую петербуржцы, имея в рядах Артема Дзюбу, 
так любят, и скидки Себастьяна Дриусси.

От этого гола повеяло приговором для «Ар-
сенала»: ну не мог же он подняться в третий раз 
против «Зенита»! И вновь те, кто мыслил стере-
отипами, кто ставил на логику, ошиблись. Вме-
сте с защитником гостей Михой Мевлей, ко-
торый подарил мяч Эвансу Кангве. А Кангва в 
этом моменте не оплошал.

А лимит чудес от «Арсенала» его вторым го-
лом исчерпан не был. Через три минуты чудеса 
творил Зелимхан Бакаев, разбиравшийся с со-
перниками — одним, вторым, третьим, словно 
в него вселился дух Лионеля Месси. Кульмина-
цией его соло был меткий удар.

Благодаря этим чудесам к заключительному 
туру осеннего отрезка чемпионата России на 
верхушке турнирной таблицы стало чрезвы-
чайно плотно. «Зенит» от ближайшего пресле-
дователя — «Краснодара» — отделяет два очка. 
Петербуржцам в ближайший уикенд играть с 
«Рубином», краснодарцам — с «Уфой».

Алексей Доспехов

Начав матч с лидером чемпионата 
России — «Зенитом» — голом Эванса 
Кангвы (в красной форме), «Арсенал» 
смог довести его до неожиданной  
победы  ФОТО РИА НОВОСТИ

БАСКЕТБОЛ

В шаге от мира
Сборная России практически обеспечила себе участие в главном турнире планеты

Сборная России по баскетбо-
лу сделала важный шаг к попада-
нию на чемпионат мира, который 
в 2019 году пройдет в Китае.  
В понедельник команда Сергея  
Базаревича уверенно обыграла 
сборную Чехии со счетом 81:61. 
С учетом победы над финнами 
в прошлую пятницу российская 
команда отработала окно отбо-
рочных матчей на стыке осени 
и зимы со стопроцентным показа-
телем. Теперь для попадания на 
первенство мира сборной России 
достаточно будет добыть в двух 
оставшихся матчах одну победу.

борная России в последнее 
время находится в ситуации, когда 
каждый ее матч отборочного турни-
ра чемпионата мира 2019 года мо-
жет быть отнесен к категории реша-
ющих. Такой была, например, состо-
явшаяся в пятницу игра против фин-
нов, по ходу которой, как отметил 
президент Российской федерации ба-
скетбола (РФБ) Андрей Кириленко, у 
нашей команды на протяжении трех 
четвертей почти ничего не получа-
лось ни в атаке, ни в обороне. И толь-
ко за счет завидной неуступчивости, 

а также лидерских качеств Дмитрия 
Кулагина, выступившего в роли мото-
ра команды, россияне смогли дожать 
финнов в овертайме. Благодаря этой 

победе они вышли на чистое третье 
место в группе K (напомним, что от 
группы на мировое первенство, ко-
торое примет Китай, попадают три 

команды, при этом две путевки уже 
забронировали сборные Франции и 
Чехии) и стали заметно ближе к реше-
нию поставленной задачи.

Однако победа над командой Фин-
ляндии лишь ослабила остроту поло-
жения, но не устранила ее. Сборная 
России по-прежнему не могла позво-
лить себе разбрасываться очками, по-
скольку от своего непосредственного 
конкурента — финнов — она оторва-
лась всего на одну победу.

Учитывая это, на домашний матч 
против команды Чехии подопечные 
Сергея Базаревича, как отметил Ви-
талий Фридзон, выходили предель-
но собранными. Защитник сборной 
России полагал также, что ждать по-
дарков от чешской команды, пусть 
она уже и лишилась турнирной мо-
тивации, было бы опрометчиво. 
Спорить с его мнением трудно. Осо-
бенно если вспомнить, что в минув-
шую пятницу чехи, встречавшиеся 
со сборной Франции, очень долго 
упирались и «отдали» матч только в 
финальной четверти.

Принципиальность чешские ба-
скетболисты пытались проявить и в 
Химках, где проходил матч. И порыв 
гостей был поначалу вполне успеш-
ным — чехи со старта оторвались на 
дистанцию в пять-семь очков и пыта-

лись, что называется, «зацепиться» за 
это преимущество. Получалось у го-
стей это не идеально, но первую чет-
верть они все-таки выиграли — 16:14. 
И тут волей-неволей закрадывались 
мысли о том, что и в противостоянии 
с чешской командой все пойдет по 
финскому сценарию — с мучениями, 
страданиями и, может быть, если по-
везет, волевой победой в конце.

Игра на нервах продолжалась до 
середины второй четверти. Именно 
тогда россияне выдали мощнейший 

отрезок, начатый трехочковым в ис-
полнении Дмитрия Хвостова и за-
вершившийся броском сверху Дмит-
рия Кулагина. Между этими двумя 
эпизодами сборная России настоль-
ко хорошо играла в защите, что ото-
рвалась на 10 очков. А уже в третьей 
десятиминутке при активном уча-
стии новоиспеченного гражданина 
России Джоэла Боломбоя (центровой 
ЦСКА совсем недавно получил рос-
сийское гражданство и в Химках де-
бютировал за национальную коман-
ду) она убежала совсем уж далеко от 
соперника. И только собственные ог-
рехи не позволили подопечным Ба-
заревича добиться к финальной де-
сятиминутке отрыва в сокрушитель-
ные 30 очков.

Впрочем, и 26 очков преимуще-
ства, добытых россиянами к фина-
лу третьей четверти, были достаточ-
ным запасом, чтобы без проблем до-
вести матч до победы — 81:61. Те-
перь от попадания на чемпионат 
мира сборную России отделяет все-
го одна победа.

Отметим, что свой следующий 
матч она проведет 21 февраля 2019 
года в гостях против команды Болга-
рии, а 24 февраля на своей площадке 
примет сборную Финляндии.

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Третий оказался  
не лишним
Союз европейских футбольных ассоциаций 
одобрил появление нового еврокубка

Союз европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) одобрил создание 
третьего наряду с Лигой чемпионов 
и Лигой Европы еврокубка, который 
появится в календаре через три го-
да. В UEFA не скрывают, что целью 
его введения является расширение 
представительства в клубных со-
ревнованиях для различных нацио-
нальных ассоциаций — в первую оче-
редь, видимо, тех, которые не входят 
в элиту континентального футбола. 
Между тем остаются сомнения на-
счет того, что новый турнир окажется 
заметным с имиджевой и финансо-
вой точек зрения соревнованием.

сполком UEFA объявил о том, 
что одобрил предложенный ранее про-
ект реформы еврокубков. Главным ее 
нововведением станет появление в 2021 
году третьего после Лиги чемпионов и 
Лиги Европы континентального клуб-
ного турнира. Пока у него есть только 
рабочее название — UEL2 (то есть «вто-
рая Лига Европы»), зато более или менее 
четко определен формат турнира. В его 
основную сетку — в групповую стадию 
— попадут 32 команды. А после группо-
вой стадии предусмотрено четыре ста-
дии play-off.

Создание третьего еврокубка вызо-
вет некоторые изменения в структу-
ре двух существующих. Основное ка-
сается Лиги Европы. Чтобы не перегру-
жать календарь, UEFA сократит количе-
ство участников ее группового раунда с 
48 до 32. При этом команды, занявшие 
третьи места в группе Лиги Европы, бу-
дут играть стыковые матчи со вторыми 
командами из групп UEL2 за право вы-
ступить в play-off «нижнего» еврокубка. 
«Стыки» предусмотрены и для третьих 
клубов из групп Лиги чемпионов со вто-
рыми клубами из Лиги Европы за play-
off последней.

Президент UEFA Александр Чефе-
рин пытался довольно подробно объ-
яснить, с каким целями осуществля-
ется реформа. Но ключевые пункты в 
его объяснениях выделить несложно. 
Говоря об обновленном еврокубковом 
ландшафте, он сказал, что «в нем будет 
больше матчей для большего количе-
ства клубов, а на групповой стадии бу-
дет представлено большее число наци-
ональных ассоциаций». При этом Алек-
сандр Чеферин отдельно остановился 
на Лиге чемпионов, подчеркнув, что 
принципы допуска в нее не претерпят 
трансформации.

Зачем он произносил эти фразы — 
понятно. Господин Чеферин в этом го-
ду оказался между двух огней. С одной 
стороны, господин Чеферин возглавил 
UEFA в 2016 году под лозунгом демокра-
тизации, как можно более активной во-

влеченности всех стран в европейскую 
футбольную жизнь. При нем структу-
ра неоднократно поднимала, напри-
мер, тревогу по поводу растущей по-
ляризации — речь о разнице в уровне 
клубов из топовых и «маленьких» лиг. 
Третий еврокубок действительно спо-
собен слегка расширить еврокубковую 
географию (в текущих розыгрышах Ли-
ги чемпионов и Лиги Европы на груп-
повой стадии задействованы клубы из 
29 национальных ассоциаций, притом 
что в UEFA их почти вдвое больше — 55), 
и его действительно можно рассматри-
вать прежде всего как подарок для не 
входящих в европейскую элиту ассоци-
аций: квалифицироваться в новый тур-
нир им будет попроще.

С другой стороны, недавние разобла-
чения Football Leaks вновь превратили в 
актуальную и острую тему стремление 
ведущих клубов открыть собственную, 
независимую от UEFA Суперлигу, что-
бы зарабатывать еще больше. Заявлени-
ем по поводу сохранения принципов до-
пуска в Лигу чемпионов Александр Че-
ферин по крайней мере успокоил гран-
дов: повышенные квоты для лиг-лидеров 
— английской, испанской, итальянской, 
немецкой — в связи с демократизацией 
никуда не денутся.

Между тем серьезные сомнения на-
счет того, сможет ли новый еврокубок 
приобрести реальную имиджевую и ком-
мерческую ценность, после объяснений 
Александра Чеферина вряд ли исчезли. 
Непонятно, допустим, каким образом 
UEL2 можно подтянуть в плане привле-
кательности хотя бы ко второму по ран-
гу турниру. В футболе на протяжении не-
скольких десятилетий существовала сис-
тема с тремя еврокубками — Кубком чем-
пионов, Кубком UEFA (для призеров на-
циональных первенств) и Кубком обла-
дателей кубков, ликвидированным в 
1999 году как раз потому, что он потерял 
«смысловую нагрузку» в результате того, 
что укрупнение масштаба Лиги чемпио-
нов, пришедшей на смену Кубку чемпи-
онов, лишило его возможности иметь 
достойный набор участников. У «второй 
Лиги Европы» набор, скорее всего, будет 
также очень посредственным.

Аргумент, напоминающий о том, что 
размывание уровня не мешает еврокуб-
кам генерировать все более и более со-
лидные доходы, тоже не выглядит над-
ежным. Дело в том, что чересчур явным 
драйвером в этом процессе является 
Лига чемпионов, куда попадают самые 
мощные и популярные команды. Лига 
Европы играет роль, мягко говоря, вто-
ростепенную. Разницу в весе между эти-
ми состязаниями идеально иллюстриру-
ет колоссальная разница в их призовых 
фондах. В Лиге чемпионов он в нынеш-
нем сезоне составляет €1,95 млрд, в Лиге 
Европы — €500,8 млн.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т Е В Р О П А  П Е Р Е Х О Д И Т  Н А  М И Р О В Ы Е  С Т А Н Д А Р Т Ы

Как сообщает пресс-служба UEFA, система видеопомощи арбитрам (VAR), успешно зарекомендовав-
шая себя на чемпионате мира по футболу, который прошел летом этого года в России, будет использо-
вана в матчах еврокубков уже в текущем сезоне.

В частности, VAR будет задействована уже на стадии 1/8 финала Лиги чемпионов, в финале Лиги 
Европы и в финальной стадии Лиги наций-2019. Отметим, что ранее UEFA не планировал вводить 
в действие VAR ранее сезона 2019/20. Как заявил президент UEFA Александр Чеферин, «внедрение 
VAR ранее запланированного срока пойдет на пользу соревнованиям, так как позволит снизить количе-
ство неверных решений». Reuters, «РИА Новости»

16-й тур
«Арсенал»—«Зенит» 4:2
Кангва, 6, 74; Мирзов, 39; Бакаев, 77 — Кузяев, 21; Эрнани, 57.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 16 11 1 4 26:15 34

2. «Краснодар» 16 10 2 4 30:12 32

3. ЦСКА 16 7 6 3 21:7 27

4. «Спартак» 16 7 4 5 19:17 25

5. «Локомотив» 16 7 4 5 21:16 25

6. «Ростов» 16 6 6 4 14:10 24

7. «Оренбург» 15 6 4 5 16:13 22

8. «Урал» 16 6 4 6 18:24 22

9. «Рубин» 16 4 10 2 15:13 22

10. «Арсенал» 16 5 5 6 23:23 20

11. «Ахмат» 16 5 5 6 13:17 20

12. «Динамо» 16 3 8 5 12:13 17

13. «Уфа» 16 3 6 7 11:17 15

14. «Анжи» 16 4 3 9 9:22 15

15. «Крылья Советов» 15 4 2 9 9:22 14

16. «Енисей» 16 2 4 10 10:26 10

Отборочный турнир 
чемпионата мира  
2019 года
Второй этап. Группа K. Россия—Чехия 81:61.
Таблица группы
 И В П О
1. Франция 9 8 1 17
2. Чехия 10 7 3 17
3. Россия 10 6 4 16
4. Финляндия 9 4 5 13
5. Болгария 9 4 5 13
6. Босния и Герцеговина 9 2 7 11
Матчи Франция—Болгария, Босния и Герцеговина—
Финляндия завершились после подписания номера 
в печать.
Команды, занявшие первые три места в группе, 
выходят в финальную часть чемпионата мира. 
Сборные Франции и Чехии вышли в финальную 
часть, которая пройдет с 31 августа по 15 сентября 
в Китае.
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И

Игроки сборной Чехии, несмотря на все свои старания,  
не успевали за баскетболистами сборной России  
(№51 — форвард российской команды Петр Губанов)   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА


	kms_223_001
	kms_223_002
	kms_223_003
	kms_223_004
	kms_223_005
	kms_223_006
	kms_223_007
	kms_223_008
	kms_223_009
	kms_223_010
	kms_223_011
	kms_223_012

